图书在版编目（CIP）数据

中国汉字听写手册： 高级/方振宇主编. — 北京： 海豚出版社，2013.12

ISBN 978-7-5110-1633-1

I.① 中…    II. ① 方…    III. ① 汉字－手册    IV. ①H12-62

中国版本图书馆CIP数据核字 （2013） 第302016号

书  名：  中国汉字听写手册： 高级

主  编：  方振宇

责任编辑：  董 锋   朱敬利

出  版：  海豚出版社

网  址：  http://www.dolphin-books.com.cn

地  址：  北京市百万庄大街24号

邮  编：  100037

电  话：  010-68997480（销售）

010-68998879（总编室）

传  真：  010-68994018

印  刷：  大厂回族自治县彩虹印刷有限公司

经  销：  新华书店及各网络书店

开  本：  16开（787毫米×1092毫米）

印  张：  24.25

字  数：  60千字

版  次：  2014年5月第1版    2014年5月第1次印刷

标准书号：  ISBN 978-7-5110-1633-1

定  价：  42.00元

音频下载地址：www.zhenglish.com

版权所有 侵权必究

找寻失落在键盘里的汉字之美

那些失落在键盘里的汉字之美，对于大多数人似乎有些久违了，也或有些奢侈了。那一抹墨香，似乎只是遥远的记忆。

我们在钢筋水泥的腹地忙碌穿行，理直气壮地习惯了键盘，习惯了五笔和拼音，也就看似没有选择地习惯了没有纸和笔的都市生活。

摊开一张纸，挥起一管笔，亲手涂抹几行汉字，亲笔写上一封书信，或行书或楷体，也似乎变得那么遥不可及。

科技让我们健忘，忘了那一笔一划、一撇一捺的书写快感。忘了那些承载民族文化的厚重熠熠生辉地躺在那里的千万个汉字的书写快乐，自然让人难免怜生爱惜之情。

都市里的年轻人，尤其是孩子，没有了牛背上的月亮，没有油灯下的田字格，只有Ipad和互联网；都市里的大人，没有了静下心来写字的时间，没有挥笔写字挥斥方遒的豪迈，只有E-mail和微信，似乎也难以给自己的孩子留下点温暖的书信和手写的贺卡，对大人对孩子，我们的生活似乎多少有点残缺。

我从小就在江南水乡的灰瓦白墙上写字，乡间的油灯和月亮都沉浸在墨香的回忆里，我们那一代的童年虽然清苦，但感觉快乐充实，很接地气。如今的乡间，也都是都市的影子，孩子们拿着手机，低头在发着短信，除了应付老师布置的作业，他们很少带着笔和本主动地去写点什么。很多时候，在一个家庭找几支像样的笔都要花半天的时间，面对城市化和互联网，难免让人一声叹息。

去年看中央电视台的《中国汉字听写大会》以及地方台的《汉字英雄》等节目，有点感动得泪流满面。一张张青春洋溢的面孔，满怀热情地在田字格上书写汉字，震撼了亿万观众。这不是选秀，不是电视相亲，也不是“好歌曲”、“好声音”，更不是“最强大脑”，而据说当时的汉字听写大会单场收看的观众人数达到了2个亿，这是件多么让人欢欣鼓舞的事儿。大人和小孩，在那个暑假，一起感受到中国汉字的力量，一起领略到那些遗忘在键盘间的汉字之美。那个夏天，格外的清爽和难忘。

新一期的汉字听写大会又在各地选拔，很多学校很多学生很多家长参与的热情与日俱增，可以预见新的汉字听写盛会热辣来袭，人们又将度过一个快乐无比的汉字之美的夏天。比赛只是一种形式，电视节目的背后是人们对汉字的高度重视，是一种民族文化的魅力回归。

如何让年轻人在电视之外也能天天领略汉字之美，我们一度想做点事，为了心中的那份感动。于是，这个春天，我们可以一起分享这套《中国汉字听写手册》了。这套书共分为四个级别，从菜鸟的基础级，到初级、中级，以及为达人们准备的高级。每一个级别都做了两册套装： 一本用来练习书写，一本用来尝试听写。为了能达到好的听写效果，我们请了中国传媒大学播音系的老师和同学们来录制这套书，希望对大家有所帮助。

做这么一件事，源于对中国汉字魅力的顶礼膜拜，希望大家一起分享，一起感受逐渐遗忘在键盘间的汉字之美。一起感受汉字的力量，从今天起，摊开《中国汉字听写手册》，安静地写点什么。岁月静好，你我一起加油！

方振宇

北京千鹤园

目录

第一单元

阿訇

阿嚏

腌臜

娭毑

欸乃

嗳酸

叆叇

安厝

安澜

安谧

谙练

媕娿

鞍韂

鏖战

奥旨

鏊子

拔擢

跋前疐后

把斋

㓦划

白鲞

白翳

百废俱举

捭阖

拜盟

稗官野史

版筑

宝眷

保膘

抱薪救火

暴戾恣睢

第二单元

暴殄天物

杯葛

悲悼

背城借一

悖晦

悖入悖出

贲门

畚斗

畚箕

笨伯

菶菶

逼肖

逼仄

鼻衄

秕糠

笔札

鄙薄

鄙俚

鄙俗

贲临

梐枑

敝屣

敝帚自珍

赑屃

筚路蓝缕

愊忆

蓖麻

痹症

辟谷

蔽芾

蔽塞

第三单元

馝馞

箅子

觱篥

篦子

避坑落井

髀肉复生

璧还

璧谢

边鄙

砭骨

编遣

编磐

编纂

箯舆

鞭笞

贬黜

贬谪

褊急

褊狭

弁言

变生肘腋

辩诬

标格

彪炳

彪炳千古

膘情

飙风

瘭疽

儦儦

藨草

瀌瀌

第四单元

瘪三

鳖裙

镔铁

殡殓

髌骨

冰镩

冰镐

冰炭

兵燹

屏营

栟榈

秉国

秉政

禀命

禀受

禀帖

病笃

病恹恹

拨冗

波磔

哱罗

趵趵

钵盂

般若

剥啄

伯仲叔季

勃谿

勃兴

袯襫

博洽

博雅

第五单元

馎饦

薄暮

薄物细故

薄幸

欂栌

跛鳖千里

簸荡

簸弄

擘画

擘窠书

逋客

逋留

逋欠

逋逃

逋逃薮

峬峭

卜辞

卜筮

补苴

补苴罅漏

补偏救弊

不辨菽麦

不差累黍

不逞

不啻

不惮

不迭

不遑

不教而诛

不可向迩

不郎不秀

第六单元

不落窠臼

不蔓不枝

不佞

不容置喙

不祧之祖

不为已甚

不韪

不虞

不赀

簿籍

财帛

裁汰

裁酌

采撷

采择

踩咕

菜薹

参劾

参谒

参酌

残渣余孽

惨怛

孱头

粲然

仓廪

伧俗

苍莽

沧溟

苍润

藏掖

藏拙

第七单元

懆懆

测候

恻然

恻隐

岑寂

涔涔

蹭蹬

插犋

插科打诨

喳喳

查勘

碴口

侘傺

诧愕

侪辈

襜褕

谗佞

婵媛

馋涎欲滴

孱弱

缠绵悱恻

僝僽

潺潺

潺湲

蟾宫

蟾宫折桂

巉峻

巉岩

谄媚

谄谀

羼杂

第八单元

伥鬼

阊阖

长庚

长缨

尝鼎一脔

怅怅

怅惘

超尘拔俗

超迁

超卓

超擢

剿说

巢窟

朝觐

扯臊

坼裂

掣肘

嗔怪

尘寰

尘芥

沉痼

沉疴

沉毅

沉郁

沉滞

趻踔

趁墒

谶纬

谶语

琤琤

蛏子

第九单元

撑持

噌吰

瞠乎其后

成寐

枨触

诚笃

城郭

城阙

城厢

城垣

惩一儆百

惩艾

骋怀

吃瘪

魑魅魍魉

痴醉

弛懈

驰誉

驰骤

踟蹰

尺牍

尺蠖

褫夺

叱呵

叱问

佁儗

饬令

炽盛

敕封

敕建

敕书

第十单元

充畅

茺蔚

虫豸

重峦叠嶂

重沓

重霄

崇仰

抽搦

抽薹

抽噎

绎

仇雠

仇隙

俦类

绸缪

畴昔

酬酢

愁楚

丑诋

出圃

出糗

出粜

出蛰

刍议

怵惕

憷场

憷头

搋子

穿窬

传檄

椽笔

第十一单元

舛错

舛讹

床帏

幢幢

怆然

怆痛

垂髫

椎心泣血

春闱

椿庭

椿萱

踔厉

戳记

惙惙

刺溜

疵点

粢饭

辞费

雌化

刺挠

匆遽

聪悟

从谏如流

丛脞

丛莽

丛冢

淙淙

腠理

粗粝

殂谢

促狭

第十二单元

猝尔

猝然

踧踖

撺掇

蹿房越脊

崔巍

崔嵬

摧眉折腰

摧折

淬砺

皴法

踆乌

存正

忖度

忖摸

磋磨

撮箕

撮要

蹉跌

蹉跎

嵯峨

莝草

厝火积薪

措大

错讹

哒嗪

褡裢

鞑靼

打憷

打诨

打醮

第十三单元

大氅

大醇小疵

大轰大嗡

大襟

大谬不然

大辟

大赦

大篆

代庖

骀荡

怠惰

眈眈

殚精竭虑

箪食壶浆

赕佛

党阀

党锢

凼肥

叨登

忉忉

叨咕

捯饬

倒茬

倒灶

祷祝

蹈袭

倒仰

悼亡

悼唁

道乏

道行

第十四单元

道砟

嘚啵

嘚嘚

得陇望蜀

得鱼忘筌

等第

澄沙

樀樀

觌面

髢髢

抵牾

底襟

底墒

砥砺

谛视

谛听

掂掇

癫痫

点厾

碘酊

佃东

靛青

刁滑

凋敝

雕砌

雕琢

吊诡

吊民伐罪

窎远

跌宕

迭次

第十五单元

喋血

蹀躞

丁忧

耵聍

鼎鼎

鼎新

动辄得咎

冻馁

冻瘃

洞烛其奸

兜揽

兜鍪

斗筲

逗哏

㞘子

督抚

嘟囔

独擅胜场

犊子

黩武

髑髅

笃爱

笃诚

蠹弊

蠹虫

断编残简

断井颓垣

断垣残壁

敦睦

敦聘

趸批

第十六单元

遁世

咄嗟立办

掇拾

夺魁

朵颐

阿附

讹舛

讹夺

讹谬

俄顷

俄延

峨冠博带

额手称庆

厄境

呃逆

恶谥

饿殍

谔谔

尔曹

尔耳

耳鬓厮磨

贰臣

发憷

发嗲

发凡

发窘

发聋振聩

发苶

发噱

发扬踔厉

珐琅

第十七单元

藩篱

凡庸

烦嚣

蕃息

樊篱

樊笼

燔针

繁博

繁难

繁缛

繁芜

繁衍

反诘

反求诸己

犯怵

饭辙

梵刹

放黜

放诞

放刁

放浪形骸

放恣

飞扬跋扈

妃色

霏霏

霏微

肥䐛䐛

肥腴

菲酌

悱恻

吠形吠声

第十八单元

沸反盈天

分爨

分道扬镳

分蘖

坟茔

焚膏继晷

豮猪

奋袂

愤懑

瀵泉

丰赡

丰腴

风戽

风流云散

烽燧

锋镝

唪经

奉为圭臬

肤泛

肤廓

凫茈

凫趋雀跃

扶掖

芙蕖

佛戾

拂逆

拂煦

拂意

服膺

怫郁

罘罳

第十九单元

浮家泛宅

浮皮潦草

桴鼓相应

桴子

蜉蝣

抚摩

拊膺

斧钺

斧正

斧锧

辅弼

付讫

付梓

负屈

附骥

附庸风雅

傅粉施朱

馥馥

馥郁

旮旯儿

嘎嘣脆

玍古

赅博

改醮

改弦更张

干瘪

干谒

干哕

感喟

感纫

绀青

第二十单元

冈峦

罡风

戆头

高屋建瓴

膏火

膏粱

膏腴

杲杲

缟素

槁木死灰

诰封

仡佬族

圪蹴

隔靴搔痒

虼螂

亘古

更阑

赓续

耿介

绠短汲深

宫阙

宫闱

宫掖

躬逢

躬逢其盛

躬行

觥筹交错

佝偻

沟壑

篝火

鞲鞴

第二十一单元

苟存

苟简

诟骂

彀中

媾和

孤孀

汩没

股肱

骨鲠在喉

牯牛

贾祸

贾人

鹄的

馉饳

瞽言

痼弊

痼癖

寡合

寡廉鲜耻

诖误

乖舛

乖蹇

怪谲

关厢

关饷

纶巾

鳏夫

鳏寡孤独

管窥蠡测

圭臬

规谏

第二十二单元

皈依

闺阃

瑰奇

瑰玮

轨辙

诡诞

诡谲

诡诈

鬼蜮

姽婳

贵胄

衮服

衮衮诸公

聒噪

国柄

国帑

骇怪

顸实

含垢忍辱

含英咀华

涵容

涵闸

汗碱

旱魃

悍勇

菡萏

颔首

撼天动地

翰墨

沆瀣一气

薅锄

第二十三单元

嚆矢

豪横

好整以暇

浩博

浩繁

浩渺

合卺

何啻

和婉

涸辙之鲋

阖府

翯翯

黑咕隆咚

黑黢黢

黑魆魆

痕量

横逆

宏赡

黉门

后鞧

淴浴

鹄立

鹄望

猢狲

觳觫

虎贲

虎伏

户枢不蠹

户牖

怙恶不悛

估恃

第二十四单元

戽斗

花翎

华翰

华胄

骅骝

耲耙

阛阓

缓颊

宦海

宦游

涣涣

豢养

荒僻

喤喤

遑论

惶惑

惶遽

惶悚

锽锽

挥戈

恢廓

回溯

虺虺

毁家纾难

会衔

讳疾忌医

诲淫诲盗

秽迹

慧黠

昏聩

浑噩

第二十五单元

浑似

火箸

祸祟

祸殃

霍闪

讥诮

机杼

剞劂

赍恨

赍赏

箕踞

稽留

稽延

齑粉

畿辅

羁勒

及笄

汲引

佶屈聱牙

亟亟

急遽

疾首蹙额

集腋成裘

辑录

瘠薄

瘠田

籍没

霁色

觊觎

葭莩

嘉许

第二十六单元

嘉言懿行

恝然

恝置

戛戛

岬角

稼穑

奸宄

奸佞

肩摩毂击

兼祧

渐染

湔洗

瑊玏

鹣鲽

蹇步

蹇蹇匪躬

谫陋

见微知著

渐悟

谏诤

践祚

僭越

奖掖

绛紫

浇薄

骄骢

浇漓

胶柱鼓瑟

焦炙

僬侥

嶕峣

第二十七单元

嚼裹儿

狡谲

校雠

接榫

嗟悔

嗟叹

湝湝

孑孓

孑遗

桀骜

桀犬吠尧

竭蹶

解颐

戒牒

解元

金城汤池

襟抱

襟怀

谨饬

晋谒

浸润

禁脔

缙绅

觐见

噤若寒蝉

经幢

荆棘载途

旌表

惊羡

景慕

憬悟

第二十八单元

径情直遂

敬谢不敏

静谧

迥别

鸠形鹄面

究诘

赳赳

揪痧

酒酣耳热

拘挛

拘囿

雎鸠

跼蹐

沮遏

矩矱

龃龉

踽踽

巨擘

拒谏饰非

沮洳

倨傲

遽然

涓埃

涓滴

朘削

蠲除

蠲免

卷帙

隽永

隽语

狷急

第二十九单元

狷介

睊睊

绝嗣

谲诈

橛子

爵禄

矍铄

爝火

皲裂

峻拔

峻急

开墒

剀切

堪舆

戡乱

坎炁

闶阆

康衢

亢进

考妣

苛察

科头跣足

砢碜

窠臼

溘然

肯綮

恳托

恳挚

硁硁

铿然

空濛

第三十单元

倥侗

倥偬

叩阍

寇仇

枯槁

枯焦

枯窘

枯涩

侉子

宽赦

宽宥

匡复

匡谬

劻勷

诓骗

诳语

圹埌

岿巍

暌别

暌隔

暌违

魁元

睽异

傀儡

磈磊

匮竭

喟然

愧怍

坤伶

邋遢

岚烟

第三十一单元

谰言

褴褛

滥觞

琅嬛

琅琅

榔槺

稂莠

阆苑

醪糟

老媪

老鸹

老骥伏枥

老趼

老牛舐犊

落包涵

落忍

肋脦

嘞嘞

仂语

勒逼

勒派

勒抑

勒掯

缧绁

羸顿

耒耜

累卵

崚嶒

塄坎

睖睁

嫠妇

第三十二单元

罹难

藜藿

蠡测

沥涝

疠疫

沴孽

莅会

莅任

砾漠

詈辞

傈僳族

连亘

涟洏

敛步

敛衽

潋滟

粮秣

悢悢

僚佐

寥廓

寥若晨星

撩惹

寮房

燎泡

尥蹶子

裂璺

趔趄

躐等

鬣狗

林薮

临蓐

第三十三单元

嶙峋

遴选

潾潾

霖雨

辚辚

鳞次栉比

鳞介

凛然

伶俜

囹圄

泠泠

泠然

铃铎

凌轹

凌虐

笭箵

鲮鲤

醽醁

流弊

碌碡

茏葱

珑璁

砻糠

癃闭

蝼螲

漏卮

噜苏

垆坶

炉箅子

胪陈

胪列

第三十四单元

掳掠

琭琭

禄蠹

辘辘

戮力同心

簏簌

鹭鸶

闾里

闾巷

闾阎

闾左

缕述

缕析

膂力

履险如夷

峦嶂

挛缩

鸾俦

鸾凤

脔割

銮舆

沦肌浃髓

轮辋

啰唣

荦荦

落膘

抹搭

马弁

马革裹尸

卖官鬻爵

霡霂

第三十五单元

颟顸

漫漶

莽莽

漭漭

毛咕

毛蚴

酕醄

锚泊

蟊贼

卯榫

冒渎

耄耋

帽檐

毷氉

媚悦

门钹

尨茸

蒙垢

蒙昧

曚昽

艨艟

猛鸷

懵懂

梦魇

弥勒

米珠薪桂

弭谤

弭兵

弭患

弭乱

敉平

第三十六单元

靡然

靡颜腻理

密匝匝

冕旒

眄视

苗裔

乜斜

篾青

民瘼

旻天

黾勉

名缰利锁

鸣镝

冥冥

铭感

铭旌

谬种

摹刻

摩挲

摩崖

嬷嬷

靺鞨

墨吏

墨鸦

木屐

目不交睫

目不窥园

仫佬族

沐恩

沐猴而冠

暮霭

第三十七单元

拿乔

纳彩

纳罕

褦襶

囡囡

赧然

赧颜

囊揣

攮子

呶呶

讷讷

泥淖

薿薿

睨视

腻歪

年高德劭

年馑

黏涎

捻子

袅袅婷婷

袅娜

涅而不缁

涅槃

啮噬

嗫嚅

颞颥

臲卼

蹑踪

孽根

宁靖

凝望

第三十八单元

佞臣

佞笑

佞幸

牛溲马勃

忸怩

纽襻

哝哝

弄璋

奴颜婢膝

奴颜媚骨

驽钝

驽马

怒不可遏

怒叱

傩神

搦管

搦战

沤肥

俳谐

俳优

排奡

攀诬

盘亘

盘诘

盘陀

磐石

泮宫

滂湃

旁骛

庖代

袍笏登场

第三十九单元

辔头

喷薄

蓬荜增辉

蓬户瓮牖

蓬茸

蓬头历齿

膨脝

鬅鬙

捧哏

伾伾

纰漏

纰缪

披坚执锐

狉獉

皮傅

蚍蜉

裨将

膍胵

貔虎

貔貅

鼙鼓

仳离

擗踊

埤堄

睥睨

翩跹

骈俪

骈阗

骈文

蹁跹

螵蛸

第四十单元

骠骑

嫳屑

拼缀

贫瘠

贫窭

频仍

颦蹙

娉婷

平籴

平靖

平粜

平仄

评聘

评骘

陂陀

泼剌

剖腹藏珠

裒辑

扑簌

谱牒

蹼泳

凄怆

凄婉

凄惘

萋萋

期颐

奇崛

歧路亡羊

耆老

耆宿

颀长

第四十一单元

畦灌

畦田

起讫

绮丽

悭吝

愆期

愆尤

前愆

钳口结舌

掮客

黔首

浅尝辄止

谴谪

缱绻

堑壕

戗风

戕害

戕贼

抢墒

襁褓

硗薄

谯楼

愀然

诮呵

伽蓝

挈带

惬当

惬怀

亲炙

骎骎

嵚崟

第四十二单元

芹献

擎天撼地

青衿

轻歌曼舞

轻诺寡信

倾箱倒箧

倾轧

清讫

清癯

清湛

情愫

等

受

请缨

謦欬

罄尽

罄竹难书

穷兵黩武

穷匮

茕茕

穹隆

跫然

囚首垢面

虬髯

泅渡

俅俅

遒劲

曲突徙薪

祛疑

趋之若鹜

黢黑

第四十三单元

劬劳

鸲鹆

蘧然

籧篨

阒然

权舆

诠次

诠注

铨叙

颧骨

畎亩

劝谏

阙如

阙疑

鹊巢鸠占

逡巡

麇集

蚺蛇

髯口

瀼瀼

禳解

穰穰

攘臂

攘夺

攘攘

扰攘

荏苒

荏弱

稔知

纫佩

妊娠

第四十四单元

日不暇给

日晷

日臻

冗赘

糅合

蹂躏

如蚁附膻

嚅动

蠕蠕

入彀

入寐

入闱

入蛰

入赘

溽热

溽暑

褥子

毵毵

桑榆暮景

涩滞

啬刻

瑟缩

铩羽

唼喋

歃血

芟除

潸然

潸潸

嬗变

商榷

赏赉

第四十五单元

韶秀

畲族

舌敝唇焦

社稷

侁侁

神祇

哂纳

哂笑

慎独

笙歌

盛馔

尸位素餐

施衿结褵

时乖运蹇

拾掇

仕宦

市惠

舐犊情深

嗜痂之癖

嗜欲

噬脐莫及

手戳

寿筵

瘦骨嶙峋

瘦瘠

瘦溜

疏浚

熟谙

曙色

束脩

吮痈舐痔

第四十六单元

私淑

思忖

偲偲

澌灭

嗣后

嗣位

耸峙

嗾使

夙诺

谡谡

簌簌

蹜蹜

绥靖

挞伐

嗒然

嗒丧

阘懦

阘茸

抬裉

坍缩

檀越

叹羡

炭墼

探骊得珠

探赜索隐

蹚道

堂奥

韬晦

饕餮

饕餮之徒

梼昧

第四十七单元

梼杌

提纲挈领

提挈

题跋

倜然

天阉

田塍

田畴

觍颜

佻薄

条分缕析

髫龄

髫年

汀线

听阈

恫瘝在抱

通衢

瞳昽

朣朦

捅咕

投缳

投契

图谶

屠戮

推宕

颓靡

颓唐

颓垣断壁

忳忳

托庇

拖宕

第四十八单元

唾余

跅弛

瓦釜雷鸣

佤族

腽肭

斜

外骛

剜肉医疮

汍澜

纨绔

顽钝

顽梗

莞尔

万籁俱寂

亡殁

罔替

惘然

魍魉

妄下雌黄

危殆

威赫

逶迤

葳蕤

崴嵬

巍峨

巍巍

违拗

违忤

桅樯

嵬嵬

苇箔

第四十九单元

诿过

诿卸

萎谢

骫骳

猥獕

亹亹

味同嚼蜡

畏葸

猬集

蔚起

慰唁

魏阙

温暾

温煦

文牍

文痞

文恬武嬉

翁仲

蓊郁

窝憋

毋庸

芜鄙

芜秽

芜劣

吾侪

怃然

兀傲

杌陧

物阜民丰

恓惶

恓恓

第五十单元

欷歔

淅沥

翕然

翕张

熹微

谿壑

习焉不察

霫霫

徙倚

潟卤

虩虩

瞎诌

狎妓

狎昵

瑕瑜互见

黠慧

下箸

罅漏

罅隙

纤悉

鲜妍

贤契

涎皮赖脸

衔恨

嫌憎

险巇

香馥馥

响遏行云

向隅

枭将

枵腹从公

第五十一单元

消弭

消泯

宵衣旰食

萧规曹随

翛然

翛翛

潇潇

霄壤

淆惑

小绺

啸聚

胁肩谄笑

斜晖

颉颃

亵慢

心劳日拙

欣忭

歆慕

伈伈

衅端

形格势禁

形销骨立

醒豁

醒脾

兄弟阋墙

胸臆

休戚

修浚

修葺

羞赧

圩场

第五十二单元

虚与委蛇

姁姁

勖勉

续貂

絮聒

絮窝

轩敞

轩轾

萱堂

喧豗

喧阗

煊赫

悬腕

旋踵

烜赫

泫然

学阀

踅摸

獯鬻

循名责实

训诂

睚眦

湮没

延颈企踵

妍媸

奄忽

弇陋

偃武修文

扊扅

宴安鸩毒

餍足

第五十三单元

扬榷

佯言

养痈成患

怏然

尧天舜日

肴馔

摇唇鼓舌

揶揄

夜阑

谒见

一刬

漪澜

噫嘻

贻人口实

移录

移樽就教

觺觺

迤逦

弋获

义冢

仡仡

昳丽

挹取

挹注

逸民

逸豫

肄业

臆见

臆说

臆造

阴鸷

第五十四单元

阴骘

殷忧

愔愔

訚訚

夤夜

夤缘

印绶

慭慭

膺惩

膺选

鹰鼻鹞眼

迎迓

萦怀

萦纡

楹联

潆洄

瀛寰

胤嗣

旖旎

颖慧

颖异

痈疽

庸中佼佼

嗈嗈

壅塞

饔飧不继

喁喁

一语成谶

优渥

忧戚

忧悒

第五十五单元

幽冥

幽邃

幽夐

幽咽

诱掖

迂缓

纡徐

余勇可贾

俞允

谀辞

揄扬

喁喁

逾常

愚氓

愚蒙

愚妄

伛偻

俣俣

瘐死

窳败

窳惰

窳劣

郁悒

欲壑难填

燠热

渊薮

园囿

原宥

怨怼

怨府

云鬓

第五十六单元

云翳

云蒸霞蔚

耘锄

愠色

韵腹

杂糅

杂沓

再醮

拶指

牂牂

驵侩

藏蓝

藻饰

慥慥

责有攸归

啧有烦言

舴艋

仄声

旃檀

谵妄

谵语

瞻顾

瞻念

崭然

彰明较著

彰善瘅恶

昭彰

啁哳

笊篱

照拂

肇端

第五十七单元

谪居

榛榛

枕戈待旦

轸念

畛域

震古烁今

怔忡

怔营

怔忪

整饬

诤谏

诤友

支绌

支棱

执绋

直裰

摭拾

踯躅

纸捻

栉风沐雨

治丝益棼

桎梏

置喙

中馈

踵事增华

众口铄金

众目昭彰

众擎易举

舟楫

周恤

籀文

第五十八单元

诛戮

铢积寸累

铢两悉称

煮豆燃萁

煮鹤焚琴

属垣有耳

伫候

助桀为虐

驻跸

髽髻

颛顼

颛臾

转圜

妆奁

惴栗

赘瘤

赘言

赘疣

迍邅

窀穸

拙涩

灼灼

卓荦

斫丧

擢发难数

擢升

濯濯

趑趄

孜孜矻矻

辎重

孳乳

第五十九单元

锱铢

子埝

啙窳

訾议

自出机杼

字斟句酌

恣肆

恣睢

纵横捭阖

纂修

罪魁

罪愆

樽俎

撙节

嘬瘪子

第一单元

【阿訇】  āhōnɡ

释义   我国伊斯兰教称主持清真寺教务和讲授经典的人。

阿訇

【阿嚏】  ātì

释义   形容打喷嚏的声音。

阿嚏

【腌臜】  āzā

释义   方言，形容脏的，或指心里别扭的。

腌臜

【娭毑】  āijiě

释义   方言，指祖母，或尊称年老的妇女。

娭毑

【欸乃】  ǎinǎi

释义   书面语，形容摇橹的声音，或指划船时歌唱的声音。

欸乃

【嗳酸】  ǎisuān

释义   胃酸从胃里涌到嘴里。

嗳酸

【叆叇】  àidài

释义   书面语，形容浓云蔽日。如： 暮云叆叇。

叆叇

【安厝】  āncuò

释义   停放灵柩待葬或浅埋以待正式安葬。

安厝

【安澜】  ānlán

释义   书面语，形容河流平静，没有泛滥现象，或比喻太平。如： 天下安澜。

安澜

【安谧】  ānmì

释义   书面语，形容安宁或安静。

安谧

【谙练】  ānliàn

释义   书面语，指熟悉，或形容熟练、有经验。如： 骑术谙练。

谙练

【媕娿】  ān’ē

释义   书面语，形容不能决定的样子。

媕娿

【鞍韂】  ānchàn

释义   马鞍子和垫在马鞍子下面的东西。

鞍韂

【鏖战】  áozhàn

释义   指激烈地战斗或苦战。如： 与侵略者鏖战了七天七夜。

鏖战

【奥旨】  àozhǐ

释义   指深奥的含义。

奥旨

【鏊子】  àozi

释义   烙饼的器具，用铁做成，平面圆形，中心稍凸。

鏊子

【拔擢】  bázhuó

释义   书面语，提拔。

拔擢

【跋前疐后】  báqián-zhìhòu

释义   比喻进退两难（疐： 跌倒）。也作跋前踬后。

跋前疐后

【把斋】  bǎzhāi

释义   封斋。

把斋

【㓦划】  bāihuɑi

释义   方言，指处置、安排，或指修理、整治。

㓦划

【白鲞】  báixiǎnɡ

释义   剖开晾干的黄鱼。

白鲞

【白翳】  báiyì

释义   中医指眼球角膜病变后留下的瘢痕，能影响视力。

白翳

【百废俱举】  bǎifèi-jùjǔ

释义   指各种被废置的或该办未办的事业都兴办起来。

百废俱举

【捭阖】  bǎihé

释义   书面语，指运用手段使联合或分化。如： 纵横捭阖。

捭阖

【拜盟】  bàiménɡ

释义   口语中常说的拜把子。

拜盟

【稗官野史】  bàiɡuān-yěshǐ

释义   泛称记载逸闻琐事的文字。

稗官野史

【版筑】  bǎnzhù

释义   书面语，指筑土墙用的夹板和杵。泛指土木营造的事情。

版筑

【宝眷】  bǎojuàn

释义   敬辞，称对方的家眷。

宝眷

【保膘】  bǎobiāo

释义   保持牲畜肥壮。

保膘

【抱薪救火】  bàoxīn-jiùhuǒ

释义   比喻因为方法不对，虽然有心消灭祸患，结果反而使祸患扩大。

抱薪救火

【暴戾恣睢】  bàolì-zìsuī

释义   形容残暴凶狠，任意胡为。

暴戾恣睢

第二单元

【暴殄天物】  bàotiǎn-tiānwù

释义   任意糟蹋东西（殄： 灭绝； 天物： 指自然界的鸟兽草木等）。

暴殄天物

【杯葛】  bēiɡě

释义   方言，指抵制。

杯葛

【悲悼】  bēidào

释义   伤心地悼念。

悲悼

【背城借一】  bèichénɡ-jièyī

释义   在自己的城下跟敌人决一死战，泛指跟敌人作最后一次决战。

背城借一

【悖晦】  bèihui

释义   方言，多用来形容老年人糊涂。

悖晦

【悖入悖出】  bèirù-bèichū

释义   用不正当的手段得来的财物，也会被别人用不正当的手段拿走； 胡乱弄来的钱又胡乱花掉。

悖入悖出

【贲门】  bēnmén

释义   胃与食管相连的部分，是胃上端的口儿，食管中的食物通过贲门进入胃内。

贲门

【畚斗】  běndòu

释义   方言，指簸箕。

畚斗

【畚箕】  bēnjī

释义   方言，指簸箕。

畚箕

【笨伯】  bènbó

释义   书面语，指愚蠢的人。

笨伯

【菶菶】  běnɡběnɡ

释义   书面语，形容草木茂盛。

菶菶

【逼肖】  bīxiào

释义   书面语，指很相似。

逼肖

【逼仄】  bīzè

释义   书面语，形容（地方）狭窄。

逼仄

【鼻衄】  bínǜ

释义   中医指鼻子流血，多由鼻外伤、鼻腔疾患等引起。

鼻衄

【秕糠】  bǐkānɡ

释义   秕子和糠，比喻没有价值的东西。

秕糠

【笔札】  bǐzhá

释义   札是古代写字用的小木片，后来用笔札指纸笔，又转指书信、文章等。

笔札

【鄙薄】  bǐbó

释义   轻视，看不起。或形容浅陋微薄。

鄙薄

【鄙俚】  bǐlǐ

释义   书面语，形容粗俗、浅陋。

鄙俚

【鄙俗】  bǐsú

释义   形容粗俗、庸俗。

鄙俗

【贲临】  bìlín

释义   书面语，指光临。

贲临

【梐枑】  bìhù

释义   指古代官署前拦住行人的东西，用木条交叉制成。

梐枑

【敝屣】  bìxǐ

释义   书面语，指破旧的鞋，比喻没有价值的东西。

敝屣

【敝帚自珍】  bìzhǒu-zìzhēn

释义   破扫帚，自己当宝贝爱惜，比喻东西虽不好，可是自己珍视。

敝帚自珍

【赑屃】  bìxì

释义   书面语，形容用力的样子，或指传说中的一种动物，像龟。

赑屃

【筚路蓝缕】  bìlù-lánlǚ

释义   意思是说驾着柴车，穿着破旧的衣服去开辟山林。形容创业的艰苦。

筚路蓝缕

【愊忆】  bìyì

释义   书面语，形容烦闷。

愊忆

【蓖麻】  bìmá

释义   一年生或多年生草本植物，叶子大，掌状分裂。种子叫蓖麻子，榨的油叫蓖麻油。

蓖麻

【痹症】  bìzhènɡ

释义   中医指由风、寒、湿等引起的肢体疼痛或麻木的病。

痹症

【辟谷】  bìɡǔ

释义   不吃五谷，方士道家当作修炼成仙的一种方法。

辟谷

【蔽芾】  bìfèi

释义   书面语，形容树干树叶微小。

蔽芾

【蔽塞】  bìsè

释义   书面语，指堵塞，或形容不开通、闭塞。

蔽塞

第三单元

【馝馞】  bìbó

释义   书面语，形容香气很浓。

馝馞

【箅子】  bìzi

释义   有空隙而能起间隔作用的器具，如蒸食物用的竹箅子，下水道口上挡住垃圾的铁箅子等。

箅子

【觱篥】  bìlì

释义   古代管乐器，用竹做管，用芦苇做嘴，汉代从西域传入。

觱篥

【篦子】  bìzi

释义   用竹子制成的梳头用具，中间有梁儿，两侧有密齿。

篦子

【避坑落井】  bìkēnɡ-luòjǐnɡ

释义   躲过了坑，却掉进了井里，比喻避开一害，又遇另一害。

避坑落井

【髀肉复生】  bìròu-fùshēnɡ

释义   因为长久不骑马，大腿上的肉又长起来了，形容长久安逸，无所作为。

髀肉复生

【璧还】  bìhuán

释义   书面语，用于归还原物或辞谢赠品。

璧还

【璧谢】  bìxiè

释义   书面语，退还原物，并且表示感谢（多用于辞谢赠品）。

璧谢

【边鄙】  biānbǐ

释义   书面语，指边远的地方。

边鄙

【砭骨】  biānɡǔ

释义   刺入骨髓，形容使人感觉非常冷或疼痛非常剧烈。

砭骨

【编遣】  biānqiǎn

释义   改编并遣散编余人员。

编遣

【编磐】  biānqìnɡ

释义   古代打击乐器，在木架上悬挂一组音调高低不同的石制的磬，用小木槌敲打奏乐。

编磐

【编纂】  biānzuǎn

释义   动词，编辑（多指资料较多、篇幅较大的著作）。如： 编纂词典。

编纂

【箯舆】  biānyú

释义   古代的一种竹轿。

箯舆

【鞭笞】  biānchī

释义   书面语，指用鞭子或板子打。

鞭笞

【贬黜】  biǎnchù

释义   书面语，指贬斥、黜退。

贬黜

【贬谪】  biǎnzhé

释义   封建时代指官吏降职，被派到远离京城的地方。

贬谪

【褊急】  biǎnjí

释义   书面语，形容气量狭小，性情急躁。

褊急

【褊狭】  biǎnxiá

释义   书面语，形容狭小。

褊狭

【弁言】  biànyán

释义   书面语，指序言、序文。

弁言

【变生肘腋】  biànshēnɡzhǒuyè

释义   比喻事变发生在极近的地方。

变生肘腋

【辩诬】  biànwū

释义   对错误的指责进行辩解。

辩诬

【标格】  biāoɡé

释义   书面语，指品格、风格。

标格

【彪炳】  biāobǐnɡ

释义   书面语，指文采焕发、照耀。如： 彪炳青史。

彪炳

【彪炳千古】  biāobǐnɡ-qiānɡǔ

释义   形容伟大的业绩流传千秋万代。

彪炳千古

【膘情】  biāoqínɡ

释义   牲畜生长的肥壮情况。

膘情

【飙风】  biāofēnɡ

释义   书面语，指猛烈的风。

飙风

【瘭疽】  biāojū

释义   中医指手指头或脚趾头肚儿发炎化脓的病，症状是局部红肿，剧烈疼痛，发热。

瘭疽

【儦儦】  biāobiāo

释义   书面语，形容行走的样子，或指众多。

儦儦

【藨草】  biāocǎo

释义   多年生草本植物，茎呈三棱形，叶子条形，花褐色，果实倒卵形。茎可用来造纸。

藨草

【瀌瀌】  biāobiāo

释义   书面语，形容雨雪大的样子。

瀌瀌

第四单元

【瘪三】  biēsān

释义   方言，上海人称城市中无正当职业而以乞讨或偷窃为生的游民为瘪三。

瘪三

【鳖裙】  biēqún

释义   鳖的背甲四周的肉质软边，味道鲜美。有的地区叫鳖边。

鳖裙

【镔铁】  bīntiě

释义   精炼的铁。

镔铁

【殡殓】  bìnliàn

释义   入殓和出殡。如： 办理殡殓事宜。

殡殓

【髌骨】  bìnɡǔ

释义   膝盖部的一块骨，略呈三角形，尖端向下。

髌骨

【冰镩】  bīnɡcuān

释义   凿冰工具，头部尖，有倒钩。

冰镩

【冰镐】  bīnɡɡǎo

释义   凿冰用的工具，多用于攀登冰峰。

冰镐

【冰炭】  bīnɡtàn

释义   比喻互相对立的两种事物，常常不能并存。

冰炭

【兵燹】  bīnɡxiǎn

释义   书面语，指战争造成的焚烧破坏等灾害。

兵燹

【屏营】  bīnɡyínɡ

释义   书面语，形容惶恐的样子。

屏营

【栟榈】  bīnɡlǘ

释义   古书上指棕榈。

栟榈

【秉国】  bǐnɡɡuó

释义   书面语，执掌国家权力。

秉国

【秉政】  bǐnɡzhènɡ

释义   书面语，掌握政权，执政。

秉政

【禀命】  bǐnɡmìnɡ

释义   书面语，接受命令。

禀命

【禀受】  bǐnɡshòu

释义   书面语，承受，或指受于自然的品性或资质。

禀受

【禀帖】  bǐnɡtiě

释义   旧时百姓向官府有所报告或请求用的文书。

禀帖

【病笃】  bìnɡdǔ

释义   书面语，形容病势沉重。

病笃

【病恹恹】  bìnɡyānyān

释义   形容病体衰弱无力、精神萎靡的样子。

病恹恹

【拨冗】  bōrǒnɡ

释义   客套话，推开繁忙的事务，抽出时间。

拨冗

【波磔】  bōzhé

释义   指汉字书法的撇捺。

波磔

【哱罗】  bōluó

释义   古代军中的一种号角。

哱罗

【趵趵】  bōbō

释义   书面语，形容脚踏地的声音。

趵趵

【钵盂】  bōyú

释义   古代和尚用的饭碗，底平，口略小，形稍扁。

钵盂

【般若】  bōrě

释义   佛经用语，指智慧。

般若

【剥啄】  bōzhuó

释义   书面语，形容轻轻敲门等的声音。

剥啄

【伯仲叔季】  bó-zhònɡ-shū-jì

释义   弟兄排行的次序，伯是老大，仲是第二，叔是第三，季是最小的。

伯仲叔季

【勃谿】  bóxī

释义   书面语，指家庭中争吵。如： 姑嫂勃谿。

勃谿

【勃兴】  bóxīnɡ

释义   书面语，指蓬勃发展。

勃兴

【袯襫】  bóshì

释义   古时指农夫穿的蓑衣之类。

袯襫

【博洽】  bóqià

释义   书面语，形容学识渊博。如： 博洽多闻。

博洽

【博雅】  bóyǎ

释义   书面语，形容渊博。如： 博雅精深。

博雅

第五单元

【馎饦】  bótuō

释义   古代一种面食。

馎饦

【薄暮】  bómù

释义   书面语，指傍晚。如： 薄暮时分。

薄暮

【薄物细故】  bówùxìɡù

释义   微小琐碎的事情。如： 薄物细故，不足计较。

薄物细故

【薄幸】  bóxìnɡ

释义   书面语，形容薄情。

薄幸

【欂栌】  bólú

释义   古代指斗拱，我国建筑特有的一种结构。

欂栌

【跛鳖千里】  bǒbiē-qiānlǐ

释义   指跛脚的鳖不停地走，也能走千里地，比喻只要努力不懈，即使条件很差，也能取得成就。

跛鳖千里

【簸荡】  bǒdànɡ

释义   颠簸摇荡。如： 风大浪高，船身簸荡得非常厉害。

簸荡

【簸弄】  bǒnònɡ

释义   摆弄或挑拨。如： 簸弄是非。

簸弄

【擘画】  bòhuà

释义   书面语，指筹划、布置。如： 擘画经营。

擘画

【擘窠书】  bòkēshū

释义   榜书。原指写在宫阙门额上的大字，后泛指招牌、匾额上的大字。

擘窠书

【逋客】  būkè

释义   书面语，指逃亡的人或避世隐居的人。

逋客

【逋留】  būliú

释义   书面语，逗留。如： 逋留异国数十载。

逋留

【逋欠】  būqiàn

释义   书面语，指拖欠。如： 逋欠税粮。

逋欠

【逋逃】  būtáo

释义   书面语，指逃亡、逃窜，或指逃亡的罪人。

逋逃

【逋逃薮】  būtáosǒu

释义   书面语，指逃亡的人躲藏的地方。

逋逃薮

【峬峭】  būqiào

释义   书面语，形容（风姿、文笔）优美。

峬峭

【卜辞】  bǔcí

释义   殷代把占卜的时间、原因、应验等刻在龟甲或兽骨上的记录。

卜辞

【卜筮】  bǔshì

释义   古代用龟甲占卜叫卜，用蓍草占卜叫筮，合称卜筮。

卜筮

【补苴】  bǔjū

释义   书面语，指缝补、补缀或弥补（缺陷）。如： 补苴罅漏（xiàlòu）。

补苴

【补苴罅漏】  bùjū-xiàlòu

释义   指弥补文章、理论等的缺漏，也泛指弥补事物的缺陷。

补苴罅漏

【补偏救弊】  bǔpiān-jiùbì

释义   补救偏差疏漏，纠正缺点错误。

补偏救弊

【不辨菽麦】  bùbiàn-shūmài

释义   分不清豆子和麦子，形容缺乏实际知识。

不辨菽麦

【不差累黍】  bùchā-lěishǔ

释义   形容丝毫不差（累黍： 指微小的数量）。

不差累黍

【不逞】  bùchěnɡ

释义   不能实现意愿，不得志。如： 不逞之徒。

不逞

【不啻】  bùchì

释义   书面语，不止或如同： 相去不啻天渊。

不啻

【不惮】  bùdàn

释义   书面语，指不怕。如： 不惮其烦。

不惮

【不迭】  bùdié

释义   用在动词后面，表示急忙或来不及，或指不停止。如： 称赞不迭。

不迭

【不遑】  bùhuánɡ

释义   书面语，指时间上来不及。如： 不遑顾及。

不遑

【不教而诛】  bùjiào'érzhu

释义   平时不进行教育，犯了错误就予以惩罚。

不教而诛

【不可向迩】  bùkě-xiànɡ'ěr

释义   不能接近。如： 烈火燎原，不可向迩。

不可向迩

【不郎不秀】  bùlánɡ-bùxiù

释义   比喻不成材或没出息。

不郎不秀

第六单元

【不落窠臼】  bùluò-kējiù

释义   比喻文章或艺术等有独创风格，不落俗套。

不落窠臼

【不蔓不枝】  bùmàn-bùzhī

释义   原指莲茎不分枝杈，现比喻文章简洁。

不蔓不枝

【不佞】  bùnìnɡ

释义   书面语，自谦时指没有才能，或指“我”的谦称。

不佞

【不容置喙】  bùrónɡ-zhìhuì

释义   指不容许别人插嘴说话。

不容置喙

【不祧之祖】  bùtiāozhīzǔ

释义   旧时比喻创立某种事业受到尊崇的人。

不祧之祖

【不为已甚】  bùwéi-yǐshèn

释义   不做太过分的事，多指对人的责备或处罚适可而止。

不为已甚

【不韪】  bùwěi

释义   书面语，指过失、不对。如： 冒天下之大不韪。

不韪

【不虞】  bùyú

释义   书面语，意料不到，或指出乎意料的事。如： 以备不虞。

不虞

【不赀】  bùzī

释义   书面语，无从计量，表示多或贵重。如： 工程浩大，所费不赀。

不赀

【簿籍】  bùjí

释义   指账簿、名册等。

簿籍

【财帛】  cáibó

释义   书面语，指钱财（古时拿布帛做货币）。

财帛

【裁汰】  cáitài

释义   书面语，指裁减（多余的或不称职的人员）。

裁汰

【裁酌】  cáizhuó

释义   斟酌决定。

裁酌

【采撷】  cǎixié

释义   书面语，指采摘或采集。

采撷

【采择】  cǎizé

释义   选取，选择。

采择

【踩咕】  cǎiɡu

释义   方言，指贬低。如： 别踩咕人。

踩咕

【菜薹】  càitái

释义   某些蔬菜植物的花茎，如油菜薹、芥菜薹。也叫菜心。

菜薹

【参劾】  cānhé

释义   书面语，君主时代向朝廷检举官员的过失或罪行。

参劾

【参谒】  cānyè

释义   进见尊敬的人； 瞻仰尊敬的人的遗像、陵墓等。如： 参谒黄帝陵。

参谒

【参酌】  cānzhuó

释义   参考实际情况，加以斟酌。

参酌

【残渣余孽】  cánzhā-yúniè

释义   比喻残存的坏人。

残渣余孽

【惨怛】  cǎndá

释义   书面语，形容忧伤悲痛。如： 惨怛于心。

惨怛

【孱头】  càntou

释义   方言，指软弱无能的人（一般用作骂人的话）。

孱头

【粲然】  cànrán

释义   书面语，形容鲜明发光，或形容显著明白，也指笑时露出牙齿的样子。

粲然

【仓廪】  cānɡlǐn

释义   书面语，指储藏粮食的仓库。

仓廪

【伧俗】  cānɡsú

释义   书面语，形容粗俗鄙陋。

伧俗

【苍莽】  cānɡmǎnɡ

释义   书面语，形容苍茫。

苍莽

【沧溟】  cāngmíng

释义   指大海，或指苍天，高远幽深的天空。

沧溟

【苍润】  cānɡrùn

释义   形容书面作品等苍劲润泽。

苍润

【藏掖】  cánɡyē

释义   怕人知道或看见而竭力掩藏。或指遮掩住的弊端。

藏掖

【藏拙】  cánɡzhuō

释义   怕丢丑，不愿把自己的意见或技能表露出来让别人知道。

藏拙

第七单元

【懆懆】  cǎocǎo

释义   书面语，形容忧愁不安的样子。

懆懆

【测候】  cèhòu

释义   书面语，指观测（天文、气象）。

测候

【恻然】  cèrán

释义   书面语，形容悲伤的样子。

恻然

【恻隐】  cèyǐn

释义   形容对受苦难的人表示同情。

恻隐

【岑寂】  cénjì

释义   书面语，形容寂静、寂寞。

岑寂

【涔涔】  céncén

释义   书面语，形容汗、泪、水等不断往下流的样子。也形容天色阴沉，或形容胀痛或烦闷。

涔涔

【蹭蹬】  cènɡdènɡ

释义   书面语，指遭遇挫折，形容不得意。

蹭蹬

【插犋】  chājù

释义   指农民两家或几家的牲口、犁耙合用，共同耕作。

插犋

【插科打诨】  chākē-dǎhùn

释义   指戏曲演员在演出中穿插些滑稽的谈话和动作来引人发笑。

插科打诨

【喳喳】  chāchā

释义   形容小声说话的声音。如： 嘁嘁喳喳。

喳喳

【查勘】  chákān

释义   调查探测。

查勘

【碴口】  chákǒu

释义   东西断或破的地方。

碴口

【侘傺】  chàchì

释义   书面语，形容失意的样子。

侘傺

【诧愕】  chà’è

释义   书面语，指吃惊而发愣。

诧愕

【侪辈】  cháibèi

释义   书面语，指同辈。

侪辈

【襜褕】  chānyú

释义   书面语，指一种长的单衣。

襜褕

【谗佞】  chánnìnɡ

释义   书面语，指说人坏话和用花言巧语巴结人的人。

谗佞

【婵媛】  chányuán

释义   书面语，指牵连，相连。如： 垂条婵媛。

婵媛

【馋涎欲滴】  chánxián-yùdī

释义   馋得口水要流下来，形容十分贪吃，有时也用于比喻。

馋涎欲滴

【孱弱】  chánruò

释义   书面语，形容身体瘦弱。或指软弱无能。

孱弱

【缠绵悱恻】  chánmián-fěicè

释义   形容内心悲苦难以排遣。

缠绵悱恻

【僝僽】  chánzhòu

释义   书面语，形容憔悴、烦恼，或指埋怨、嗔怪。

僝僽

【潺潺】  chánchán

释义   形容溪水、泉水等流动的声音。如： 潺潺流水。

潺潺

【潺湲】  chányuán

释义   书面语，形容河水慢慢流的样子。如： 溪水潺湲。

潺湲

【蟾宫】  chánɡōnɡ

释义   书面语，指月亮。

蟾宫

【蟾宫折桂】  chánɡōnɡ-zhéɡuì

释义   科举时代比喻考取进士。

蟾宫折桂

【巉峻】  chánjùn

释义   书面语，形容山势高而险。如： 巉峻的悬崖。

巉峻

【巉岩】  chányán

释义   书面语，指高而险的山岩。如： 峭壁巉岩。

巉岩

【谄媚】  chǎnmèi

释义   用卑贱的态度向人讨好。

谄媚

【谄谀】  chǎnyú

释义   为了讨好，卑贱地奉承人。

谄谀

【羼杂】  chànzá

释义   掺杂。

羼杂

第八单元

【伥鬼】  chānɡɡuǐ

释义   传说中被老虎咬死的人变成的鬼，这个鬼不敢离开老虎，反而给老虎做帮凶。

伥鬼

【阊阖】  chānɡhé

释义   神话中的天门； 宫门。

阊阖

【长庚】  chánɡɡēnɡ

释义   中国古代指傍晚出现在西方天空的金星。

长庚

【长缨】  chánɡyīnɡ

释义   书面语，指长带子、长绳子。

长缨

【尝鼎一脔】  chánɡdǐnɡyīluán

释义   尝尝鼎里的一片肉，可以知道整个鼎里的肉味。比喻根据部分推知全体。

尝鼎一脔

【怅怅】  chànɡchànɡ

释义   书面语，形容因不如意而感到不痛快。

怅怅

【怅惘】  chànɡwǎnɡ

释义   形容词，惆怅迷惘。

怅惘

【超尘拔俗】  chāochén-bású

释义   形容人品超过一般，不同凡俗。也说超尘出俗。

超尘拔俗

【超迁】  chāoqiān

释义   书面语，常指官吏官员越级提升。

超迁

【超卓】  chāozhuó

释义   书面语，形容超绝、卓越。

超卓

【超擢】  chāozhuó

释义   书面语，指越级提升。

超擢

【剿说】  chāoshuō

释义   书面语，指因袭别人的言论作为自己的说法。

剿说

【巢窟】  cháokū

释义   巢穴。

巢窟

【朝觐】  cháojìn

释义   书面语，指朝见，或指宗教徒拜谒圣像、圣地等。

朝觐

【扯臊】  chěsào

释义   方言，指胡扯、瞎扯（骂人的话）。

扯臊

【坼裂】  chèliè

释义   书面语，指裂开。

坼裂

【掣肘】  chèzhǒu

释义   拉住胳膊，比喻阻挠别人做事。

掣肘

【嗔怪】  chēnɡuài

释义   对别人的言语或行动表示不满。

嗔怪

【尘寰】  chénhuán

释义   尘世； 人世间。

尘寰

【尘芥】  chénjiè

释义   尘土和小草，比喻轻微的事物。

尘芥

【沉痼】  chénɡù

释义   书面语，指长久而难治的病，比喻难以改掉的坏习惯。

沉痼

【沉疴】  chénkē

释义   书面语，指长久而严重的病。如： 妙手回春，沉疴顿愈。

沉疴

【沉毅】  chényì

释义   形容沉着坚毅。

沉毅

【沉郁】  chényù

释义   形容低沉郁闷。

沉郁

【沉滞】  chénzhì

释义   书面语，形容迟钝、不灵活。

沉滞

【趻踔】  chěnchuō

释义   书面语，指跳跃。

趻踔

【趁墒】  chènshānɡ

释义   趁着土壤里有足够水分的时候播种。

趁墒

【谶纬】  chènwěi

释义   谶是秦汉间巫师、方土编造的预示吉凶的隐语，纬是汉代神学迷信附会儒家经义的一类书。

谶纬

【谶语】  chènyǔ

释义   迷信的人指事后应验的话。

谶语

【琤琤】  chēnɡchēnɡ

释义   书面语，形容玉器相击声、琴声或水流声。

琤琤

【蛏子】  chēnɡzi

释义   软体动物，有两扇狭长的介壳。生活在近岸的海水里。

蛏子

第九单元

【撑持】  chēnɡchí

释义   勉强支持。如： 撑持危局。

撑持

【噌吰】  chēnɡhónɡ

释义   书面语，形容钟鼓的声音。

噌吰

【瞠乎其后】  chēnɡhūqíhòu

释义   在后面干瞪眼，赶不上。

瞠乎其后

【成寐】  chénɡmèi

释义   书面语，指入睡、成眠。如： 夜不成寐。

成寐

【枨触】  chénɡchù

释义   书面语，触动或感动。

枨触

【诚笃】  chénɡdǔ

释义   形容诚实真挚。

诚笃

【城郭】  chénɡɡuō

释义   城墙（城指内城的墙，郭指外城的墙），借指城市。

城郭

【城阙】  chénɡquè

释义   书面语，指城门两边的望楼。

城阙

【城厢】  chénɡxiānɡ

释义   城内和城门外附近的地方。

城厢

【城垣】  chénɡyuán

释义   书面语，指城墙。

城垣

【惩一儆百】  chénɡyī-jǐnɡbǎi

释义   惩罚少数人以警戒多数人。

惩一儆百

【惩艾】  chénɡyì

释义   书面语，指惩戒或惩治。

惩艾

【骋怀】  chěnɡhuái

释义   书面语，指开怀。如： 骋怀痛饮。

骋怀

【吃瘪】  chībiě

释义   方言，指受窘、受挫。或指被迫屈服、服输。如： 当众吃瘪。

吃瘪

【魑魅魍魉】  chīmèi-wǎngliǎng

释义   原指山林里能害人的妖怪。现在指各种各样的坏人。

魑魅魍魉

【痴醉】  chīzuì

释义   对某种事物着迷并为之陶醉； 迷醉。

痴醉

【弛懈】  chíxiè

释义   书面语，形容松弛、松懈、放松。

弛懈

【驰誉】  chíyù

释义   指声誉传播很远。

驰誉

【驰骤】  chízhòu

释义   书面语，指驰骋。如： 纵横驰骤。

驰骤

【踟蹰】  chíchú

释义   形容心里迟疑，要走不走的样子。

踟蹰

【尺牍】  chǐdú

释义   书面语，指书信。

尺牍

【尺蠖】  chǐhuò

释义   一种昆虫的幼虫，行动时身体向上弯成弧状，像用大拇指和中指量距离一样，所以叫尺蠖。

尺蠖

【褫夺】  chǐduó

释义   书面语，指剥夺。

褫夺

【叱呵】  chìhē

释义   大声怒斥； 怒喝（hè）。

叱呵

【叱问】  chìwèn

释义   责问； 大声问。

叱问

【佁儗】  chìyì

释义   书面语，形容停滞不前的样子。

佁儗

【饬令】  chìlìnɡ

释义   书面语，多用于旧时公文中上级命令下级。如： 饬令查办。

饬令

【炽盛】  chìshènɡ

释义   形容很旺盛。如： 火势炽盛。

炽盛

【敕封】  chìfēnɡ

释义   指朝廷以敕令封赏（官爵、称号）。

敕封

【敕建】  chìjiàn

释义   奉帝王命令修建。

敕建

【敕书】  chìshū

释义   皇帝颁给朝臣的诏书。

敕书

第十单元

【充畅】  chōnɡchànɡ

释义   形容 （商品的来源、文章的气势）充沛畅达。

充畅

【茺蔚】  chōnɡwèi

释义   指益母草。

茺蔚

【虫豸】  chónɡzhì

释义   书面语，指虫子。

虫豸

【重峦叠嶂】  chónɡluán-diézhànɡ

释义   重重叠叠的山峰。

重峦叠嶂

【重沓】  chónɡtà

释义   书面语，形容重复烦冗。

重沓

【重霄】  chónɡxiāo

释义   书面语，指极高的天空。古代传说天有九重。也叫九重霄。

重霄

【崇仰】  chónɡyǎnɡ

释义   崇拜信仰； 崇敬仰慕。

崇仰

【抽搦】  chōunuò

释义   抽搐。

抽搦

【抽薹】  chōutái

释义   油菜、韭菜、蒜等蔬菜长出薹来。

抽薹

【抽噎】  chōuyē

释义   一吸一顿地哭泣。

抽噎

【绎】  chōuyì

释义   书面语，引出头绪。也作抽绎。

绎

【仇雠】  chóuchóu

释义   书面语，指仇敌。

仇雠

【仇隙】  chóuxì

释义   书面语，指仇恨。如： 素无仇隙。

仇隙

【俦类】  chóulèi

释义   书面语，指同辈的人、同类。

俦类

【绸缪】  chóumóu

释义   书面语，形容缠绵。

绸缪

【畴昔】  chóuxī

释义   书面语，指从前。

畴昔

【酬酢】  chóuzuò

释义   书面语，指宾主互相敬酒，泛指应酬。

酬酢

【愁楚】  chóuchǔ

释义   忧愁痛苦。

愁楚

【丑诋】  chǒudǐ

释义   书面语，指用很难听的话骂人。

丑诋

【出圃】  chūpǔ

释义   指苗木长到一定阶段从苗圃移植到别处。

出圃

【出糗】  chūqiǔ

释义   指失态或做出让自己感到羞愧、难为情的事（多用于台湾地区）。

出糗

【出粜】  chūtiào

释义   卖出（粮食）。

出粜

【出蛰】  chūzhé

释义   动物结束冬眠，出来活动。

出蛰

【刍议】  chúyì

释义   书面语，谦辞，指自己的议论。

刍议

【怵惕】  chùtì

释义   书面语，指恐惧警惕。如： 怵惕不宁。

怵惕

【憷场】  chùchǎnɡ

释义   害怕在公众场合讲话、表演等。也作怵场。

憷场

【憷头】  chùtóu

释义   遇事胆怯，不敢出头，觉着难办。也作怵头。

憷头

【搋子】  chuāizi

释义   疏通下水道的工具，由长柄和橡胶碗构成。

搋子

【穿窬】  chuānyú

释义   书面语，钻洞和爬墙（多指偷窃）。如： 穿窬之辈。

穿窬

【传檄】  chuánxí

释义   书面语，指传布檄文。如： 传檄声讨。

传檄

【椽笔】  chuánbǐ

释义   书面语，指如椽的大笔，用来称颂别人的文章或写作才能。

椽笔

第十一单元

【舛错】  chuǎncuò

释义   书面语，形容错乱、不正确，或指交错。如： 冷热舛错。

舛错

【舛讹】  chuǎn’é

释义   书面语，指谬误、差错。

舛讹

【床帏】  chuánɡwéi

释义   床上的帐子，借指男女私情。如： 床帏秘事。

床帏

【幢幢】  chuánɡchuánɡ

释义   书面语，形容影子摇晃。如： 灯影幢幢。

幢幢

【怆然】  chuànɡrán

释义   书面语，形容悲伤的样子。如： 怆然泪下。

怆然

【怆痛】  chuànɡtònɡ

释义   形容悲痛。如： 怆痛欲绝。

怆痛

【垂髫】  chuítiáo

释义   书面语，小孩子头发扎起来下垂着，指幼年。

垂髫

【椎心泣血】  chuíxīn-qìxuè

释义   捶打胸膛，哭得眼中出血，形容极度悲痛的样子。

椎心泣血

【春闱】  chūnwéi

释义   书面语，指春试，常指明清两代科举制度，会试在春季举行。

春闱

【椿庭】  chūntínɡ

释义   书面语，父亲的代称。

椿庭

【椿萱】  chūnxuān

释义   书面语，父母的代称。如： 椿萱并茂（比喻父母都健在）。

椿萱

【踔厉】  chuōlì

释义   书面语，形容精神振奋。

踔厉

【戳记】  chuōjì

释义   图章（多指集体的，用于一般场合的）。

戳记

【惙惙】  chuòchuò

释义   书面语，形容忧愁的样子。如： 忧心惙惙。

惙惙

【刺溜】  cīliū

释义   形容脚底下滑动的声音； 东西迅速滑过的声音。

刺溜

【疵点】  cīdiǎn

释义   缺点，毛病。

疵点

【粢饭】  cīfàn

释义   方言，指一种食品，将糯米掺和粳米，用冷水浸泡，沥干后蒸熟，吃时中间裹油条等捏成饭团。

粢饭

【辞费】  cífèi

释义   书面语，多用于批评写作，形容话多而无用。

辞费

【雌化】  cíhuà

释义   雄性的、具有阳刚之气的，向雌性的、柔弱的方向转化。

雌化

【刺挠】  cìnɑo

释义   口语，形容痒痒的。

刺挠

【匆遽】  cōnɡjù

释义   书面语，指急忙的、匆促的。

匆遽

【聪悟】  cōnɡwù

释义   书面语，形容聪明。

聪悟

【从谏如流】  cónɡjiàn-rúliú

释义   形容能很快地接受别人的规劝，像水从高处流到低处一样顺畅自然。

从谏如流

【丛脞】  cónɡcuǒ

释义   书面语，指细碎的、烦琐的。

丛脞

【丛莽】  cónɡmǎnɡ

释义   丛生的草木。如： 密林丛莽。

丛莽

【丛冢】  cónɡzhǒnɡ

释义   书面语，指乱葬在一片地方的许多坟墓。

丛冢

【淙淙】  cónɡcónɡ

释义   流水的声音。如： 泉水淙淙。

淙淙

【腠理】  còulǐ

释义   中医指皮肤等的纹理和皮下肌肉的空隙。

腠理

【粗粝】  cūlì

释义   书面语，指糙米，或形容粗糙。

粗粝

【殂谢】  cúxiè

释义   书面语，指死亡。

殂谢

【促狭】  cùxiá

释义   方言，形容爱捉弄人、刁钻。

促狭

第十二单元

【猝尔】  cù’ěr

释义   书面语，指突然。

猝尔

【猝然】  cùrán

释义   突然，出乎意外。如：猝然发问。

猝然

【踧踖】  cùjí

释义   书面语，形容恭敬而不安的样子。

踧踖

【撺掇】  cuānduo

释义   口语，指从旁鼓动人（做某事），怂恿某人（做某事）。

撺掇

【蹿房越脊】  cuānfánɡ-yuèjǐ

释义   跳上房顶在上面飞快地走（多见于旧小说）。

蹿房越脊

【崔巍】  cuīwēi

释义   书面语，形容（山、建筑物）高大雄伟。

崔巍

【崔嵬】  cuīwéi

释义   书面语，指有石头的土山，或形容高大。

崔嵬

【摧眉折腰】  cuīméi-zhéyāo

释义   形容低头弯腰阿谀逢迎的媚态。

摧眉折腰

【摧折】  cuīzhé

释义   折断或挫折。

摧折

【淬砺】  cuìlì

释义   淬火和磨砺，比喻磨炼。

淬砺

【皴法】  cūnfǎ

释义   国画画山石时的一种画技。

皴法

【踆乌】  cūnwū

释义   古代传说太阳中的三足乌，后来借指太阳。

踆乌

【存正】  cúnzhènɡ

释义   客套话，送人作品时请人批评或提意见。

存正

【忖度】  cǔnduó

释义   指推测或揣度。如： 忖度时势。

忖度

【忖摸】  cǔnmo

释义   估摸或揣度。

忖摸

【磋磨】  cuōmó

释义   书面语，指切磋琢磨。

磋磨

【撮箕】  cuōjī

释义   方言，指撮垃圾的簸箕。

撮箕

【撮要】  cuōyào

释义   指摘取要点，或指摘取出来的要点。如： 论文撮要。

撮要

【蹉跌】  cuōdiē

释义   书面语，指失足跌倒，比喻失误。

蹉跌

【蹉跎】  cuōtuó

释义   光阴白白地过去。如： 岁月蹉跎。

蹉跎

【嵯峨】  cuó’é

释义   书面语，形容山势高峻。

嵯峨

【莝草】  cuòcǎo

释义   方言，指铡碎的草。

莝草

【厝火积薪】  cuòhuǒ-jīxīn

释义   把火放在柴堆下面，比喻潜伏着很大的危险。也说积薪厝火。

厝火积薪

【措大】  cuòdà

释义   旧时指贫寒的读书人（含轻蔑意）。

措大

【错讹】  cuò’é

释义   （文字、记载）错误。如： 校对不严，错讹甚多。

错讹

【哒嗪】  dāqín

释义   有机化合物，化学式C4H4N2。是嘧啶的同分异构体。

哒嗪

【褡裢】  dāliɑn

释义   长方形的口袋，中央开口，两端的袋子装钱物用，大的可搭肩上，小的可挂腰带上。

褡裢

【鞑靼】  Dádá

释义   古时汉族对北方各游牧民族的统称。明代指东蒙古人，住在今内蒙古和蒙古国的东部。

鞑靼

【打憷】  dǎchù

释义   方言，指害怕、畏缩。

打憷

【打诨】  dǎhùn

释义   戏曲演出时，演员（多是丑角）即兴说些可笑的话逗乐，叫作打诨。如： 插科打诨。

打诨

【打醮】  dǎjiào

释义   道士设坛念经做法事。

打醮

第十三单元

【大氅】  dàchǎnɡ

释义   指大衣。如： 羊皮大氅。

大氅

【大醇小疵】  dàchún-xiǎocī

释义   大体上完美，只是个别小地方有些毛病。

大醇小疵

【大轰大嗡】  dàhōnɡ-dàwēnɡ

释义   形容不注重实际，只在形式上轰轰烈烈。

大轰大嗡

【大襟】  dàjīn

释义   纽扣在一侧的中装的前面部分，通常从左侧到右侧，盖住底襟。

大襟

【大谬不然】  dàmiù-bùrán

释义   大错特错，完全不是这样。

大谬不然

【大辟】  dàpì

释义   古代指死刑。

大辟

【大赦】  dàshè

释义   赦免的一种。以国家命令的方式对某个时期的特定罪犯或一般罪犯实行赦免。

大赦

【大篆】  dàzhuàn

释义   指笔画较繁复的篆书，是周朝的字体，秦朝创制小篆以后把它叫作大篆。

大篆

【代庖】  dàipáo

释义   书面语，指替别人做事。

代庖

【骀荡】  dàidànɡ

释义   书面语，形容使人舒畅，或指放荡的。

骀荡

【怠惰】  dàiduò

释义   形容懒惰。

怠惰

【眈眈】  dāndān

释义   形容眼睛注视。如： 虎视眈眈。

眈眈

【殚精竭虑】  dānjīnɡ-jiélǜ

释义   用尽精力，费尽心思。

殚精竭虑

【箪食壶浆】  dānsì-hújiānɡ

释义   古时老百姓用箪盛饭，用壶盛汤来欢迎他们爱戴的军队，后用来形容军队受欢迎的情况。

箪食壶浆

【赕佛】  dǎnfó

释义   我国信奉佛教的某些少数民族向庙宇捐献财物，求佛消灾赐福。

赕佛

【党阀】  dǎnɡfá

释义   指政党内把持大权、专横跋扈、进行宗派活动的头目。

党阀

【党锢】  dǎnɡɡù

释义   古代指禁止某一集团、派别及其有关的人担任官职并限制其活动。

党锢

【凼肥】  dànɡféi

释义   我国南方把垃圾、树叶、杂草、粪尿等放在坑里沤成的肥料。

凼肥

【叨登】  dāodenɡ

释义   口语，指翻腾或重提旧事。

叨登

【忉忉】  dāodāo

释义   书面语，形容忧愁。

忉忉

【叨咕】  dáoɡu

释义   方言，小声絮叨。

叨咕

【捯饬】  dáochi

释义   方言，指修饰、打扮。

捯饬

【倒茬】  dǎochá

释义   指植物或农耕的轮作。

倒茬

【倒灶】  dǎozào

释义   方言，垮台、败落，或形容倒霉。

倒灶

【祷祝】  dǎozhù

释义   祷告祝愿。

祷祝

【蹈袭】  dǎoxí

释义   书面语，指走别人走过的老路。

蹈袭

【倒仰】  dàoyǎnɡ

释义   方言，指仰面向后跌倒。

倒仰

【悼亡】  dàowánɡ

释义   书面语，指悼念死去的妻子，也指死了妻子。

悼亡

【悼唁】  dàoyàn

释义   指悼念死者并慰问死者亲属。

悼唁

【道乏】  dàofá

释义   因为别人为自己出力而向人慰问，表示感谢。

道乏

【道行】  dàohenɡ

释义   口语，指僧道修行的功夫，比喻技能本领。

道行

第十四单元

【道砟】  dàozhǎ

释义   铺在铁路路基上面的石子。

道砟

【嘚啵】  dēbo

释义   方言，指絮叨、唠叨。

嘚啵

【嘚嘚】  dēde

释义   方言，指叨叨。

嘚嘚

【得陇望蜀】  délǒnɡ-wànɡshǔ

释义   比喻贪得无厌。

得陇望蜀

【得鱼忘筌】  déyú-wànɡquán

释义   筌是用来捕鱼的，得到了鱼，就忘掉筌。比喻达到目的以后就忘了原来的凭借。

得鱼忘筌

【等第】  děnɡdì

释义   书面语，指人的名次等级，或指名次等级有差别。

等第

【澄沙】  dènɡshā

释义   过滤后较细的豆沙。

澄沙

【樀樀】  dīdī

释义   书面语，形容敲门声。

樀樀

【觌面】  dímiàn

释义   书面语，指见面、当面。

觌面

【髢髢】  dídí

释义   方言，指假头发。

髢髢

【抵牾】  dǐwǔ

释义   书面语，指矛盾。

抵牾

【底襟】  dǐjīn

释义   纽扣在一侧的中装，掩在大襟底下的狭长部分。

底襟

【底墒】  dǐshānɡ

释义   种庄稼以前土壤中已有的水分。

底墒

【砥砺】  dǐlì

释义   书面语，指磨刀石，或指磨炼。

砥砺

【谛视】  dìshì

释义   书面语，指仔细地看。如： 凝神谛视。

谛视

【谛听】  dìtīnɡ

释义   书面语，指仔细地听。如： 屏息谛听。

谛听

【掂掇】  diānduo

释义   指斟酌或估计。

掂掇

【癫痫】  diānxián

释义   一种病，由脑部疾患或脑外伤等引起。发作时突然昏倒，全身痉挛，意识丧失，有的口吐泡沫。

癫痫

【点厾】  diǎndū

释义   画家随意点染。

点厾

【碘酊】  diǎndīnɡ

释义   药名，碘和碘化钾的稀酒精溶液，棕红色，用作消毒剂。通称碘酒。

碘酊

【佃东】  diàndōnɡ

释义   旧时佃户称租给他土地的地主。

佃东

【靛青】  diànqīnɡ

释义   形容深蓝。

靛青

【刁滑】  diāohuá

释义   形容狡猾。如： 为人刁滑。

刁滑

【凋敝】  diāobì

释义   形容 （生活） 困苦的； 事业衰败。

凋敝

【雕砌】  diāoqì

释义   雕琢堆砌（文字）。如： 写文章切忌雕砌。

雕砌

【雕琢】  diāozhuó

释义   雕刻（玉石）或过分地修饰（文字）。

雕琢

【吊诡】  diàoguǐ

释义   形容奇异、怪异。如： 文辞吊诡。

吊诡

【吊民伐罪】  diàomín-fázuì

释义   慰问受苦的民众，讨伐有罪的统治者。

吊民伐罪

【窎远】  diàoyuǎn

释义   书面语，形容距离遥远。

窎远

【跌宕】  diēdànɡ

释义   书面语，形容性格洒脱，不拘束，放荡不羁。也指音调抑扬顿挫或文章富于变化。

跌宕

【迭次】  diécì

释义   屡次，不止一次。

迭次

第十五单元

【喋血】  diéxuè

释义   书面语，指血流遍地（杀人很多）。

喋血

【蹀躞】  diéxiè

释义   书面语，指小步走路或往来徘徊。

蹀躞

【丁忧】  dīnɡyōu

释义   书面语，指遭到父母的丧事。

丁忧

【耵聍】  dīnɡnínɡ

释义   外耳道内皮脂腺分泌的蜡状物质，黄色。通称耳垢，俗称耳屎。

耵聍

【鼎鼎】  dǐnɡdǐnɡ

释义   形容盛大。如： 鼎鼎大名。

鼎鼎

【鼎新】  dǐnɡxīn

释义   书面语，指革新。如： 革故鼎新。

鼎新

【动辄得咎】  dònɡzhé-déjiù

释义   动不动就受到责备或处分。

动辄得咎

【冻馁】  dònɡněi

释义   书面语，指寒冷饥饿，受冻挨饿。如： 冻馁而死。

冻馁

【冻瘃】  dònɡzhú

释义   方言，指冻疮。

冻瘃

【洞烛其奸】  dònɡzhú-qíjiān

释义   看透对方的阴谋诡计。

洞烛其奸

【兜揽】  dōulǎn

释义   指招引（顾客）或把事情往自己身上拉。

兜揽

【兜鍪】  dōumóu

释义   古代作战时戴的盔。

兜鍪

【斗筲】  dòushāo

释义   书面语，斗和筲都是容量不大的容器，比喻气量狭小或才识短浅。

斗筲

【逗哏】  dòuɡén

释义   用滑稽有趣的话引人发笑（多指相声演员），或指相声表演中的主角。

逗哏

【㞘子】  dūzi

释义   方言，指屁股。或指蜂或蝎子等的尾部。

㞘子

【督抚】  dūfǔ

释义   总督和巡抚，明清两代最高的地方行政长官。

督抚

【嘟囔】  dūnɑnɡ

释义   连续不断地自言自语。

嘟囔

【独擅胜场】  dúshàn-shènɡchǎnɡ

释义   独揽竞技场上的胜利，形容技艺高超。

独擅胜场

【犊子】  dúzi

释义   指小牛。如： 牛犊子。

犊子

【黩武】  dúwǔ

释义   书面语，指滥用武力。

黩武

【髑髅】  dúlóu

释义   书面语，指死人的头骨、骷髅。

髑髅

【笃爱】  dǔ’ài

释义   深切地爱。

笃爱

【笃诚】  dǔchénɡ

释义   形容词，指诚实真挚、诚笃。如： 笃诚之士。

笃诚

【蠹弊】  dùbì

释义   书面语，指弊病。

蠹弊

【蠹虫】  dùchónɡ

释义   咬器物的虫子，或比喻危害集体利益的坏人。

蠹虫

【断编残简】  duànbiān-cánjiǎn

释义   残缺不全的书本或文章。也说断简残编、断简残篇、残编断简或残篇断简。

断编残简

【断井颓垣】  duànjǐnɡ-tuíyuán

释义   形容建筑等残破的景象。

断井颓垣

【断垣残壁】  duànyuán-cánbì

释义   形容建筑物倒塌残破的景象。

断垣残壁

【敦睦】  dūnmù

释义   书面语，指使亲善和睦。如： 敦睦邦交。

敦睦

【敦聘】  dūnpìn

释义   诚恳地聘请。

敦聘

【趸批】  dǔnpī

释义   整批地买进或卖出。

趸批

第十六单元

【遁世】  dùnshì

释义   书面语，指避开现实社会而隐居。

遁世

【咄嗟立办】  duōjiē-lìbàn

释义   原指主人一吩咐，仆人立刻就办好，现在指马上就办到。

咄嗟立办

【掇拾】  duōshí

释义   书面语，拾掇，或指搜集。

掇拾

【夺魁】  duókuí

释义   争夺第一； 夺取冠军。

夺魁

【朵颐】  duǒyí

释义   书面语，形容鼓动腮颊嚼东西的样子。如： 大快朵颐（形容食物鲜美，吃得很满意）。

朵颐

【阿附】  ēfù

释义   书面语，指逢迎附和。如： 阿附权贵。

阿附

【讹舛】  échuǎn

释义   书面语，指 （文字） 错误。

讹舛

【讹夺】  éduó

释义   书面语，指文学或语句上的错误和脱漏。

讹夺

【讹谬】  émiù

释义   指错误、差错。

讹谬

【俄顷】  éqǐnɡ

释义   书面语，指很短的时间。

俄顷

【俄延】  éyán

释义   书面语，指时光拖延、迟延。

俄延

【峨冠博带】  éɡuān-bódài

释义   高高的帽子和宽大的衣带，指古时士大夫的装束。

峨冠博带

【额手称庆】  éshǒu-chēnɡqìnɡ

释义   以手加额，表示庆幸。

额手称庆

【厄境】  èjìnɡ

释义   指苦难的境遇。

厄境

【呃逆】  ènì

释义   由于膈的痉挛，急促吸气后，声门突然关闭，发出声音。通称打嗝儿。

呃逆

【恶谥】  èshì

释义   含贬义的谥号，或指污蔑的言辞。

恶谥

【饿殍】  èpiǎo

释义   书面语，指饿死的人。

饿殍

【谔谔】  è’è

释义   书面语，形容直话直说。

谔谔

【尔曹】  ěrcáo

释义   书面语，指你们这些人。

尔曹

【尔耳】  ěr’ěr

释义   书面语，指如此罢了，如此而已。

尔耳

【耳鬓厮磨】  ěrbìn-sīmó

释义   指两人的耳朵和鬓发相接触，形容亲密相处（多指小儿女）。如： 青梅竹马，耳鬓厮磨。

耳鬓厮磨

【贰臣】  èrchén

释义   书面语，指在前一朝代做了官，投降后一朝代又做官的人。

贰臣

【发憷】  fāchù

释义   方言，指胆怯、畏缩。

发憷

【发嗲】  fādiǎ

释义   方言，指撒娇。

发嗲

【发凡】  fāfán

释义   书面语，指陈述全书或某一学科的要旨。

发凡

【发窘】  fājiǒnɡ

释义   感到为难； 表现出窘态。

发窘

【发聋振聩】  fālónɡ-zhènkuì

释义   发出很大的响声，使耳聋的人也能听见，比喻用语言文字唤醒糊涂的人。也说振聋发聩。

发聋振聩

【发苶】  fānié

释义   方言， 指委靡不振，发蔫。

发苶

【发噱】  fāxué

释义   方言， 形容能引人发笑，可笑。

发噱

【发扬踔厉】  fāyánɡ-chuōlì

释义   指意气昂扬，精神奋发。也说发扬蹈厉。

发扬踔厉

【珐琅】  fàlánɡ

释义   某些矿物原料烧成的像釉子的物质。多涂在铜质或银质器物表面，用来制造景泰蓝。

珐琅

第十七单元

【藩篱】  fānlí

释义   篱笆，比喻门户或屏障。

藩篱

【凡庸】  fányōnɡ

释义   平平常常的； 普普通通的。

凡庸

【烦嚣】  fánxiāo

释义   书面语，形容声音嘈杂扰人。

烦嚣

【蕃息】  fánxī

释义   书面语，指滋生、繁殖。

蕃息

【樊篱】  fánlí

释义   指篱笆，比喻对事物的限制。

樊篱

【樊笼】  fánlónɡ

释义   关鸟兽的笼子，比喻受束缚而不自由的境地。

樊笼

【燔针】  fánzhēn

释义   指火针。

燔针

【繁博】  fánbó

释义   形容引证多而广泛。

繁博

【繁难】  fánnán

释义   复杂而困难。

繁难

【繁缛】  fánrù

释义   书面语，形容多而琐碎。

繁缛

【繁芜】  fánwú

释义   书面语，形容文字等繁多芜杂。

繁芜

【繁衍】  fányǎn

释义   逐渐增多或增广。如： 繁衍生息。

繁衍

【反诘】  fǎnjié

释义   指反问。

反诘

【反求诸己】  fǎnqiúzhūjǐ

释义   指从自己方面寻找原因或对自己提出要求。

反求诸己

【犯怵】  fànchù

释义   方言，指胆怯、畏缩。

犯怵

【饭辙】  fànzhé

释义   方言，指吃饭的门路，维持生活的办法。

饭辙

【梵刹】  fànchà

释义   指佛寺。

梵刹

【放黜】  fànɡchù

释义   书面语，指放逐、黜免。

放黜

【放诞】  fànɡdàn

释义   书面语，形容行为放纵，言语荒唐。

放诞

【放刁】  fànɡdiāo

释义   用恶劣的手段或态度跟人为难。

放刁

【放浪形骸】  fànɡlànɡ-xínɡhái

释义   行为放纵，不受世俗礼法的束缚。

放浪形骸

【放恣】  fànɡzì

释义   书面语，形容骄傲放纵，任意胡为。

放恣

【飞扬跋扈】  fēiyánɡ-báhù

释义   骄横放肆。

飞扬跋扈

【妃色】  fēisè

释义   指淡红色。

妃色

【霏霏】  fēifēi

释义   形容（雨、雪）纷飞； （烟、云等）很盛。

霏霏

【霏微】  fēiwēi

释义   书面语，形容雾气、细雨等弥漫的样子。如： 烟雨霏微。

霏微

【肥䐛䐛】  féidādā

释义   状态词。形容肥胖的样子。

肥䐛䐛

【肥腴】  féiyú

释义   形容土地等肥沃或身体肥胖。

肥腴

【菲酌】  fěizhuó

释义   书面语，谦辞，不丰盛的酒饭。

菲酌

【悱恻】  fěicè

释义   书面语，形容内心悲苦。如： 缠绵悱恻。

悱恻

【吠形吠声】  fèixínɡ-fèishēnɡ

释义   比喻不明察事情的真伪而盲目附和。

吠形吠声

第十八单元

【沸反盈天】  fèifǎn-yínɡtiān

释义   形容喧哗吵闹，乱成一团。

沸反盈天

【分爨】  fēncuàn

释义   书面语，指分家过日子。如： 兄弟分爨。

分爨

【分道扬镳】  fēndào-yánɡbiāo

释义   指分道而行，比喻因目标不同而各奔各的前程或各干各的事情。

分道扬镳

【分蘖】  fēnniè

释义   稻、麦、甘蔗等植物发育的时候，在幼苗靠近土壤的茎节上生出分枝。

分蘖

【坟茔】  fényínɡ

释义   指坟墓或坟地。

坟茔

【焚膏继晷】  fénɡāo-jìɡuǐ

释义   点燃灯烛来接替日光照明。

焚膏继晷

【豮猪】  fénzhū

释义   方言，指未发情的或阉割过的猪。

豮猪

【奋袂】  fènmèi

释义   书面语，指感情激动时把袖子一甩，准备行动。如： 奋袂而起。

奋袂

【愤懑】  fènmèn

释义   书面语，形容气愤，抑郁不平。如： 愤懑之情，溢于言表。

愤懑

【瀵泉】  fènquán

释义   从地层深处喷出地表的水，含有氮、磷、钾等元素，用于灌溉，肥效显著。

瀵泉

【丰赡】  fēnɡshàn

释义   书面语，形容丰富、充足。

丰赡

【丰腴】  fēnɡyú

释义   形容丰盈或（土地）丰美肥沃。

丰腴

【风戽】  fēnɡhù

释义   用风力来带动的汲水灌田的器具。

风戽

【风流云散】  fēnɡliú-yúnsàn

释义   形容四散消失。

风流云散

【烽燧】  fēnɡsuì

释义   古时遇敌人来犯，边防人员点烟火报警，夜里点的火叫烽，白天放的烟叫燧。

烽燧

【锋镝】  fēnɡdí

释义   书面语，指刀刃和箭头，泛指兵器，也借指战争。如： 锋镝余生。

锋镝

【唪经】  fěnɡjīnɡ

释义   指和尚或道士等念经。

唪经

【奉为圭臬】  fènɡwéiɡuīniè

释义   把某些言论或事物当作准则。

奉为圭臬

【肤泛】  fūfàn

释义   形容浮浅空泛。如： 肤泛之论。

肤泛

【肤廓】  fūkuò

释义   书面语，形容内容空洞浮泛，不切合实际。

肤廓

【凫茈】  fúcí

释义   古书上指荸荠，多年生草本植物，有的地方叫马蹄。

凫茈

【凫趋雀跃】  fúqū-quèyuè

释义   形容人欢欣鼓舞。

凫趋雀跃

【扶掖】  fúyè

释义   书面语，指搀扶、扶助。

扶掖

【芙蕖】  fúqú

释义   书面语，指荷花。

芙蕖

【佛戾】  fólì

释义   书面语，指违背、违反。

佛戾

【拂逆】  fúnì

释义   指违背、不顺。

拂逆

【拂煦】  fúxù

释义   书面语，指（风）吹来温暖。如： 微风拂煦。

拂煦

【拂意】  fúyì

释义   不合心意； 不如意。

拂意

【服膺】  fúyīnɡ

释义   书面语，将道理、格言等牢牢记在心里，或指衷心信服。

服膺

【怫郁】  fúyù

释义   书面语，形容郁闷气愤。

怫郁

【罘罳】  fúsī

释义   古代的一种屏风，设在门外。或指设在屋檐下防鸟雀来筑巢的金属网。

罘罳

第十九单元

【浮家泛宅】  fújiā-fànzhái

释义   形容长时期在水上生活，漂泊不定。也说泛家浮宅。

浮家泛宅

【浮皮潦草】  fúpí-liáocǎo

释义   形容不认真，不仔细。也说肤皮潦草。

浮皮潦草

【桴鼓相应】  fúɡǔ-xiānɡyìnɡ

释义   用鼓槌打鼓，鼓就响起来，比喻相互应和，配合得很紧密。

桴鼓相应

【桴子】  fúzi

释义   方言，指小筏子。

桴子

【蜉蝣】  fúyóu

释义   昆虫，成虫有翅两对，常在水面飞行，寿命只有几小时至一星期左右。

蜉蝣

【抚摩】  fǔmó

释义   用手轻轻按着并来回移动。

抚摩

【拊膺】  fǔyīnɡ

释义   书面语，指拍胸，表示悲痛。

拊膺

【斧钺】  fǔyuè

释义   书面语，斧和钺，古代兵器，用于斩刑，借指重刑。

斧钺

【斧正】  fǔzhènɡ

释义   书面语，指敬辞，用于请人改自己的文章。

斧正

【斧锧】  fǔzhì

释义   古代斩人的刑具，像铡刀。

斧锧

【辅弼】  fǔbì

释义   书面语，指辅佐。如： 辅弼大臣。

辅弼

【付讫】  fùqì

释义   交清款项。

付讫

【付梓】  fùzǐ

释义   古时刻板印书以梓木为上等用料，因此把稿件交付刊印叫付梓。

付梓

【负屈】  fùqū

释义   遭受委屈或冤屈。如： 负屈含冤。

负屈

【附骥】  fùjì

释义   蚊蝇附在好马的尾巴上，可以远行千里，比喻依附名人而出名。

附骥

【附庸风雅】  fùyōnɡ-fēnɡyǎ

释义   为了装点门面而结交名士，从事有关文化的活动。

附庸风雅

【傅粉施朱】  fùfěn-shīzhū

释义   搽粉抹胭脂。指打扮得很妖艳。

傅粉施朱

【馥馥】  fùfù

释义   书面语，形容香气很浓。

馥馥

【馥郁】  fùyù

释义   书面语，形容香气浓厚。

馥郁

【旮旯儿】  ɡālár

释义   方言，指角落或狭窄偏僻的地方。

旮旯儿

【嘎嘣脆】  ɡābēnɡcuì

释义   方言，形容很脆或直截了当。

嘎嘣脆

【玍古】  ɡǎɡu

释义   方言，形容 （人的脾气、东西的质量、事情的结局等）不好。

玍古

【赅博】  ɡāibó

释义   书面语，形容渊博。

赅博

【改醮】  ɡǎijiào

释义   旧时称改嫁。

改醮

【改弦更张】  ɡǎixián-ɡēnɡzhānɡ

释义   琴声不和谐，换了琴弦，重新安上，比喻改革制度或变更方法。

改弦更张

【干瘪】  ɡānbiě

释义   形容干而收缩，不丰满，或指文辞等内容贫乏，枯燥无味。

干瘪

【干谒】  ɡānyè

释义   书面语，指有所企图或要求而求见（显达的人）。

干谒

【干哕】  ɡānyue

释义   要呕吐又吐不出来。

干哕

【感喟】  ɡǎnkuì

释义   书面语，指有所感触而叹息。

感喟

【感纫】  ɡǎnrèn

释义   书面语，多用于书信，指感激。

感纫

【绀青】  ɡànqīnɡ

释义   形容黑里透红的颜色。

绀青

第二十单元

【冈峦】  ɡānɡluán

释义   连绵的山冈。如： 冈峦起伏。

冈峦

【罡风】  ɡānɡfēnɡ

释义   道家称天空极高处的风，现在有时用来指强烈的风。也作刚风。

罡风

【戆头】  ɡànɡtóu

释义   方言，指傻瓜。

戆头

【高屋建瓴】  ɡāowū-jiànlínɡ

释义   在房顶上用瓶子往下倒水，形容居高临下的形势。

高屋建瓴

【膏火】  ɡāohuǒ

释义   书面语，指灯火，比喻夜间工作的费用。

膏火

【膏粱】  ɡāoliánɡ

释义   肥肉和细粮，泛指美味的饭菜。

膏粱

【膏腴】  ɡāoyú

释义   书面语，形容肥沃。如： 膏腴之地。

膏腴

【杲杲】  ɡǎoɡǎo

释义   书面语，形容（太阳）很明亮的样子。如： 杲杲出日。

杲杲

【缟素】  ɡǎosù

释义   书面语，白衣服，指丧服。

缟素

【槁木死灰】  ɡǎomù-sǐhuī

释义   枯槁的树木和火灭后的冷灰，比喻心情冷淡，对一切事情无动于衷。

槁木死灰

【诰封】  ɡàofēnɡ

释义   封建王朝对官员及其先代、妻室授予爵位或称号。

诰封

【仡佬族】  Gēlǎozú

释义   我国少数民族之一，主要分布在贵州。

仡佬族

【圪蹴】  ɡējiu

释义   方言，指蹲。

圪蹴

【隔靴搔痒】  ɡéxuē-sāoyǎnɡ

释义   比喻说话作文等不中肯，没有抓住问题的关键。

隔靴搔痒

【虼螂】  ɡèlánɡ

释义   一种昆虫，即蜣螂。

虼螂

【亘古】  ɡènɡǔ

释义   书面语，指整个古代。

亘古

【更阑】  ɡènɡlán

释义   书面语，指更深、夜深。如： 更阑人静。

更阑

【赓续】  ɡēnɡxù

释义   书面语，指继续。如： 赓续旧好。

赓续

【耿介】  ɡěnɡjiè

释义   书面语，形容正直，不同于流俗。

耿介

【绠短汲深】  ɡěnɡduǎn-jíshēn

释义   吊桶的绳子很短，却要打很深的井里的水，比喻能力薄弱，任务重大。

绠短汲深

【宫阙】  ɡōnɡquè

释义   指宫殿。

宫阙

【宫闱】  ɡōnɡwéi

释义   书面语，指宫廷。如： 宫闱秘事。

宫闱

【宫掖】  ɡōnɡyè

释义   书面语，指宫室、宫廷。

宫掖

【躬逢】  ɡōnɡfénɡ

释义   书面语，指亲身遇上。如： 躬逢盛世。

躬逢

【躬逢其盛】  ɡōnɡfénɡ-qíshènɡ

释义   亲自参加了盛典或亲身经历了盛世。

躬逢其盛

【躬行】  ɡōnɡxínɡ

释义   书面语，指亲身实行。如： 躬行节俭。

躬行

【觥筹交错】  ɡōnɡchóu-jiāocuò

释义   形容许多人相聚饮酒的热闹场面。

觥筹交错

【佝偻】  ɡōulóu

释义   口语，脊背向前弯曲。

佝偻

【沟壑】  ɡōuhè

释义   指山沟、坑。如： 沟壑纵横。

沟壑

【篝火】  ɡōuhuǒ

释义   原指用笼子罩着的火，现借指在空旷处或野外架木柴、树枝燃烧的火堆。

篝火

【鞲鞴】  ɡōubèi

释义   活塞的旧称。

鞲鞴

第二十一单元

【苟存】  ɡǒucún

释义   书面语，指苟且生存。

苟存

【苟简】  ɡǒujiǎn

释义   书面语，形容苟且简略。

苟简

【诟骂】  ɡòumà

释义   书面语，指辱骂。

诟骂

【彀中】  ɡòuzhōnɡ

释义   书面语，指箭能射及的范围，比喻牢笼、圈套。

彀中

【媾和】  ɡòuhé

释义   交战国缔结和约，结束战争状态。也指一国之内交战团体达成和平协议，结束战争。

媾和

【孤孀】  ɡūshuānɡ

释义   指寡妇。

孤孀

【汩没】  ɡǔmò

释义   书面语，指埋没。

汩没

【股肱】  ɡǔɡōnɡ

释义   书面语，比喻左右辅助得力的人。

股肱

【骨鲠在喉】  ɡǔɡěnɡ-zàihóu

释义   鱼骨头卡在喉咙里，比喻心里有话没说出来，非常难受。

骨鲠在喉

【牯牛】  ɡǔniú

释义   指公牛。

牯牛

【贾祸】  ɡǔhuò

释义   书面语，指招来祸害。如： 骄贪贾祸。

贾祸

【贾人】  ɡǔrén

释义   书面语，指做买卖的人。

贾人

【鹄的】  ɡǔdì

释义   书面语，指箭靶子的中心，或指目的。

鹄的

【馉饳】  ɡǔduò

释义   古时一种面制食品。

馉饳

【瞽言】  ɡǔyán

释义   书面语，指没有根据或不合情理的话（多用作谦辞）。如： 瞽言刍议。

瞽言

【痼弊】  ɡùbì

释义   长期存在不易消除的弊病。

痼弊

【痼癖】  ɡùpǐ

释义   长期养成不易改掉的癖好。

痼癖

【寡合】  ɡuǎhé

释义   书面语，指不易跟人合得来。如： 性情孤僻，落落寡合。

寡合

【寡廉鲜耻】  ɡuǎlián-xiǎnchǐ

释义   不廉洁，不知羞耻。

寡廉鲜耻

【诖误】  ɡuàwù

释义   书面语，指被别人牵连而受到处分或损害。

诖误

【乖舛】  ɡuāichuǎn

释义   书面语，形容荒谬或不顺遂。

乖舛

【乖蹇】  ɡuāijiǎn

释义   书面语，形容命运不好。如： 时运乖蹇。

乖蹇

【怪谲】  ɡuàijué

释义   书面语，指怪异荒诞。

怪谲

【关厢】  ɡuānxiānɡ

释义   城门外大街和附近的地区。

关厢

【关饷】  ɡuānxiǎnɡ

释义   指 （军队） 发饷，泛指发工资。

关饷

【纶巾】  ɡuānjīn

释义   古代配有青丝带的头巾，或指政府机关或军队中经过任命有一定等级的公职人员。

纶巾

【鳏夫】  ɡuānfū

释义   无妻或丧妻的人。

鳏夫

【鳏寡孤独】  ɡuān-ɡuǎ-ɡū-dú

释义   泛指没有或丧失劳动力而又无依无靠的人。

鳏寡孤独

【管窥蠡测】  ɡuǎnkuī-lícè

释义   从竹管里看天，用瓢来量海水，比喻眼光狭窄，见识短浅。

管窥蠡测

【圭臬】  ɡuīniè

释义   书面语，比喻准则或法度。如： 奉为圭臬。

圭臬

【规谏】  ɡuījiàn

释义   书面语，指忠言劝诫、规劝。

规谏

第二十二单元

【皈依】  ɡuīyī

释义   原指佛教的入教仪式，后来泛指虔诚地信奉佛教或参加其他宗教组织。

皈依

【闺阃】  ɡuīkǔn

释义   旧指妇女居住的地方。

闺阃

【瑰奇】  ɡuīqí

释义   形容瑰丽奇异。

瑰奇

【瑰玮】  ɡuīwěi

释义   书面语，形容品质奇特或文辞华丽。

瑰玮

【轨辙】  ɡuǐzhé

释义   车轮行过留下来的痕迹。比喻已往曾有人走过的道路或做过的事情。

轨辙

【诡诞】  ɡuǐdàn

释义   形容虚妄荒诞。如： 诡诞不经。

诡诞

【诡谲】  ɡuǐjué

释义   书面语，形容奇异多变或离奇古怪。

诡谲

【诡诈】  ɡuǐzhà

释义   形容狡诈。

诡诈

【鬼蜮】  ɡuǐyù

释义   指鬼怪。如： 鬼蜮伎俩（比喻阴险害人的卑鄙手段）。

鬼蜮

【姽婳】  ɡuǐhuà

释义   书面语，形容女子娴静美好。

姽婳

【贵胄】  ɡuìzhòu

释义   书面语，指贵族的后代。

贵胄

【衮服】  ɡǔnfú

释义   指天子的礼服。

衮服

【衮衮诸公】  ɡǔnɡǔn-zhūɡōnɡ

释义   称众多居高位而无所作为的官僚。

衮衮诸公

【聒噪】  ɡuōzào

释义   方言，形容声音杂乱、吵闹。

聒噪

【国柄】  ɡuóbǐnɡ

释义   书面语，指国家大权。

国柄

【国帑】  ɡuótǎnɡ

释义   书面语，指国家的公款。如： 虚耗国帑。

国帑

【骇怪】  hàiɡuài

释义   书面语，形容惊讶、惊诧。

骇怪

【顸实】  hānshi

释义   方言，形容物体粗而结实。

顸实

【含垢忍辱】  hánɡòu-rěnrǔ

释义   忍受耻辱。

含垢忍辱

【含英咀华】  hányīnɡ-jǔhuá

释义   比喻琢磨和领会诗文的要点和精神。

含英咀华

【涵容】  hánrónɡ

释义   书面语，指包容或包涵。

涵容

【涵闸】  hánzhá

释义   涵洞和水闸的总称。

涵闸

【汗碱】  hànjiǎn

释义   汗干后留在衣帽等上面的白色痕迹。

汗碱

【旱魃】  hànbá

释义   传说中引起旱灾的怪物。如： 旱魃为虐。

旱魃

【悍勇】  hànyǒnɡ

释义   强悍勇敢。如： 悍勇好斗。

悍勇

【菡萏】  hàndàn

释义   书面语，指荷花。

菡萏

【颔首】  hànshǒu

释义   书面语，指点头。如： 颔首微笑。

颔首

【撼天动地】  hàntiān-dònɡdì

释义   形容声音响亮或声势浩大。

撼天动地

【翰墨】  hànmò

释义   书面语，指笔和墨,借指文章书画等。

翰墨

【沆瀣一气】  hànɡxiè-yīqì

释义   比喻臭味相投的人结合在一起。

沆瀣一气

【薅锄】  hāochú

释义   除草用的短柄小锄。

薅锄

第二十三单元

【嚆矢】  hāoshǐ

释义   方言，指带响声的箭，比喻事物的开端或先行者。

嚆矢

【豪横】  háohènɡ

释义   形容强横、仗势欺人。

豪横

【好整以暇】  hàozhěnɡyǐxiá

释义   形容虽在繁忙之中，仍能严整有序，从容不迫。

好整以暇

【浩博】  hàobó

释义   书面语，形容非常多、丰富。

浩博

【浩繁】  hàofán

释义   形容浩大而繁多； 繁重。如： 卷帙浩繁。

浩繁

【浩渺】  hàomiǎo

释义   形容水面辽阔。如： 烟波浩渺。

浩渺

【合卺】  héjǐn

释义   书面语，指成婚。

合卺

【何啻】  héchì

释义   书面语，用反问的语气表示不止。

何啻

【和婉】  héwǎn

释义   形容温和委婉。如： 语气和婉。

和婉

【涸辙之鲋】  hézhézhīfù

释义   在干涸了的车辙里的鲫鱼。比喻处在困境中急待救援的人。

涸辙之鲋

【阖府】  héfǔ

释义   敬辞，称对方全家。

阖府

【翯翯】  hèhè

释义   书面语，形容羽毛洁白润泽。

翯翯

【黑咕隆咚】  hēiɡulōnɡdōnɡ

释义   口语，形容黑暗。

黑咕隆咚

【黑黢黢】  hēiqūqū

释义   形容很黑。

黑黢黢

【黑魆魆】  hēixūxū

释义   形容黑暗。

黑魆魆

【痕量】  hénliànɡ

释义   化学上指极小的量，少得只有一点儿痕迹。

痕量

【横逆】  hènɡnì

释义   书面语，指横暴的行为。

横逆

【宏赡】  hónɡshàn

释义   书面语，形容学识等丰富。

宏赡

【黉门】  hónɡmén

释义   古代称学校的门，借指学校。如： 黉门秀才。

黉门

【后鞧】  hòuqiū

释义   套车时拴在驾辕牲口屁股周围的皮带、帆布带等。

后鞧

【淴浴】  hūyù

释义   方言，指洗澡。

淴浴

【鹄立】  húlì

释义   书面语，指直立。如： 瞻望鹄立。

鹄立

【鹄望】  húwànɡ

释义   书面语，指直立而望，形容盼望等待。

鹄望

【猢狲】  húsūn

释义   方言，指猴子，特指猕猴。

猢狲

【觳觫】  húsù

释义   书面语，指因恐惧而发抖。

觳觫

【虎贲】  hǔbēn

释义   古代指勇士； 武士。

虎贲

【虎伏】  hǔfú

释义   滚轮的旧称。

虎伏

【户枢不蠹】  hùshū-bùdù

释义   门的转轴不会被虫蛀蚀，比喻经常运动着的东西不易被腐蚀。如： 流水不腐，户枢不蠹。

户枢不蠹

【户牖】  hùyǒu

释义   书面语，指门窗、门户。

户牖

【怙恶不悛】  hù'è-bùquān

释义   坚持作恶，不肯悔改。

怙恶不悛

【估恃】  hùshì

释义   书面语，指依仗、凭借，或作为对父母的代称。

估恃

第二十四单元

【戽斗】  hùdǒu

释义   汲水灌田的旧式农具，形状略像斗，两边有绳，两人引绳，提斗汲水。

戽斗

【花翎】  huālínɡ

释义   清代官吏礼帽上的孔雀翎，根据品级不同有单眼、双眼、三眼的区别。

花翎

【华翰】  huáhàn

释义   书面语，敬辞，称对方的书信。

华翰

【华胄】  huázhòu

释义   书面语，指贵族的后裔。

华胄

【骅骝】  huáliú

释义   书面语，指赤色的骏马。

骅骝

【耲耙】  huáibà

释义   东北地区一种翻土并播种的农具。

耲耙

【阛阓】  huánhuì

释义   书面语，指街市。

阛阓

【缓颊】  huǎnjiá

释义   书面语，指为人求情。

缓颊

【宦海】  huànhǎi

释义   指官场，比喻官吏争夺功名富贵的场所。

宦海

【宦游】  huànyóu

释义   书面语，指为求做官而在外奔走。

宦游

【涣涣】  huànhuàn

释义   书面语，形容水势盛大。

涣涣

【豢养】  huànyǎnɡ

释义   指喂养（牲畜），比喻收买并利用。

豢养

【荒僻】  huānɡpì

释义   形容荒凉偏僻。

荒僻

【喤喤】  huánɡhuánɡ

释义   书面语，形容大而和谐的钟鼓声，或形容小儿洪亮的啼哭声。

喤喤

【遑论】  huánɡlùn

释义   书面语，不必论及，谈不上。

遑论

【惶惑】  huánɡhuò

释义   形容疑惑畏惧。

惶惑

【惶遽】  huánɡjù

释义   书面语，形容惊慌。

惶遽

【惶悚】  huánɡsǒnɡ

释义   书面语，形容惶恐。如： 惶悚不安。

惶悚

【锽锽】  huánɡhuánɡ

释义   书面语，形容大而和谐的钟鼓声。

锽锽

【挥戈】  huīɡē

释义   挥动着戈，形容勇猛进军。

挥戈

【恢廓】  huīkuò

释义   书面语，形容宽宏或指扩展。如： 恢廓祖业。

恢廓

【回溯】  huísù

释义   回顾，回忆。

回溯

【虺虺】  huǐhuǐ

释义   书面语，指打雷的声音。

虺虺

【毁家纾难】  huǐjiā-shūnàn

释义   捐献全部家产，帮助国家减轻困难。

毁家纾难

【会衔】  huìxián

释义   （两个或两个以上的机关）在发出的公文上共同具名。

会衔

【讳疾忌医】  huìjí-jìyī

释义   怕人知道有病而不肯医治，比喻掩饰缺点，不愿改正。

讳疾忌医

【诲淫诲盗】  huìyín-huìdào

释义   引诱人做奸淫、盗窃的事。

诲淫诲盗

【秽迹】  huìjì

释义   书面语，指丑恶的事迹。

秽迹

【慧黠】  huìxiá

释义   书面语，形容聪明而狡猾。

慧黠

【昏聩】  hūnkuì

释义   形容眼花耳聋，比喻头脑糊涂，不明是非。

昏聩

【浑噩】  hún’è

释义   形容无知无识、糊里糊涂。

浑噩

第二十五单元

【浑似】  húnsì

释义   非常像； 酷似。

浑似

【火箸】  huǒzhù

释义   方言，指火筷子。

火箸

【祸祟】  huòsuì

释义   迷信的人指鬼神带给人的灾祸。

祸祟

【祸殃】  huòyānɡ

释义   灾祸。如： 招惹祸殃。

祸殃

【霍闪】  huòshǎn

释义   方言， 指闪电。

霍闪

【讥诮】  jīqiào

释义   书面语，冷言冷语地讥讽。

讥诮

【机杼】  jīzhù

释义   书面语，指织布机，比喻诗文的构思和布局。

机杼

【剞劂】  jījué

释义   书面语，指雕刻用的弯刀。也指雕版、刻书。

剞劂

【赍恨】  jīhèn

释义   书面语，指抱恨。如： 机遇若失，将赍恨终身。

赍恨

【赍赏】  jīshǎnɡ

释义   书面语，指赏赐。

赍赏

【箕踞】  jījù

释义   书面语，指古人席地而坐，坐时臀部紧挨脚后跟，如果随意伸开两腿，像个簸箕。

箕踞

【稽留】  jīliú

释义   书面语，指停留。

稽留

【稽延】  jīyán

释义   书面语，指拖延。如： 稽延时日。

稽延

【齑粉】  jīfěn

释义   书面语，指细粉、碎屑。

齑粉

【畿辅】  jīfǔ

释义   书面语，指国都附近的地方。

畿辅

【羁勒】  jīlè

释义   书面语，指束缚。

羁勒

【及笄】  jíjī

释义   书面语，指女子年满十五岁。

及笄

【汲引】  jíyǐn

释义   书面语，指引水，比喻举荐提拔。

汲引

【佶屈聱牙】  jíqū-áoyá

释义   指文章读起来不顺口。

佶屈聱牙

【亟亟】  jíjí

释义   书面语，形容急迫、急忙。

亟亟

【急遽】  jíjù

释义   形容急速。

急遽

【疾首蹙额】  jíshǒu-cù’é

释义   形容厌恶、痛恨的样子。

疾首蹙额

【集腋成裘】  jíyè-chénɡqiú

释义   狐狸腋下的皮虽然很小，但是聚集起来就能缝成一件皮袍。比喻积少成多。

集腋成裘

【辑录】  jílù

释义   把有关的资料或著作收集起来编成书。

辑录

【瘠薄】  jíbó

释义   形容土地缺少植物生长所需的养分、水分； 不肥沃。

瘠薄

【瘠田】  jítián

释义   书面语，指不肥沃的田地。

瘠田

【籍没】  jímò

释义   书面语，指登记并没收（家产）。

籍没

【霁色】  jìsè

释义   晴朗的天色或温和的脸色。

霁色

【觊觎】  jìyú

释义   书面语，指希望得到（不应该得到的东西）。

觊觎

【葭莩】  jiāfú

释义   书面语，指芦苇茎中的薄膜，比喻关系疏远的亲戚。如： 葭莩之亲。

葭莩

【嘉许】  jiāxǔ

释义   书面语，指夸奖、赞许。

嘉许

第二十六单元

【嘉言懿行】  jiāyán-yìxínɡ

释义   书面语，指有教育意义的好言语和好行为。

嘉言懿行

【恝然】  jiárán

释义   书面语，形容冷漠不在意的样子。

恝然

【恝置】  jiázhì

释义   书面语，指淡然置之，不加理会。

恝置

【戛戛】  jiájiá

释义   书面语，形容困难或者独创。如： 戛戛独造。

戛戛

【岬角】  jiǎjiǎo

释义   突入海中的尖形陆地。

岬角

【稼穑】  jiàsè

释义   书面语，指种植和收割，泛指农业劳动。如： 稼穑艰难。

稼穑

【奸宄】  jiānɡuǐ

释义   书面语，指坏人。

奸宄

【奸佞】  jiānnìnɡ

释义   书面语，形容奸邪谄媚，或指奸邪谄媚的人。

奸佞

【肩摩毂击】  jiānmó-ɡǔjī

释义   肩膀和肩膀相接触，车轮和车轮相碰撞，形容行人车辆非常拥挤。

肩摩毂击

【兼祧】  jiāntiāo

释义   书面语，指宗法制度下一个男子兼做两房或两家的继承人。

兼祧

【渐染】  jiānrǎn

释义   书面语，指因接触久了而逐渐受到影响。

渐染

【湔洗】  jiānxǐ

释义   书面语，指洗掉或除去（耻辱、污点等）。如： 湔洗前罪。

湔洗

【瑊玏】  jiānlè

释义   书面语，指像玉的美石。

瑊玏

【鹣鲽】  jiāndié

释义   书面语，比喻恩爱的夫妻。如： 鹣鲽情深。

鹣鲽

【蹇步】  jiǎnbù

释义   形容步履艰难。

蹇步

【蹇蹇匪躬】  jiǎnjiǎnfěigōng

释义   指为君国而忠直谏诤。

蹇蹇匪躬

【谫陋】  jiǎnlòu

释义   书面语，形容浅陋。如： 学识谫陋。

谫陋

【见微知著】  jiànwēi-zhīzhù

释义   见到一点儿苗头就能知道它的发展趋向或问题的实质。

见微知著

【渐悟】  jiànwù

释义   佛教指必须不断排除障碍，渐渐觉悟真理。泛指渐渐领悟。

渐悟

【谏诤】  jiànzhènɡ

释义   书面语，直爽地说出人的过错，劝人改正。

谏诤

【践祚】  jiànzuò

释义   书面语，即位，登基。

践祚

【僭越】  jiàn

释义   书面语，指超越本分。常指冒用在上的人的名义或物品。

僭越

【奖掖】  jiǎnɡyè

释义   书面语，奖励提拔。如： 奖掖后进。

奖掖

【绛紫】  jiànɡzǐ

释义   形容暗紫中略带红的颜色。

绛紫

【浇薄】  jiāobó

释义   书面语，形容（人情、风俗）刻薄、不淳厚。如： 世风浇薄。

浇薄

【骄骢】  jiāocōng

释义   形容壮健的骢马。泛指骏马。

骄骢

【浇漓】  jiāolí

释义   书面语，形容（风俗等）不朴素敦厚。如： 世道浇漓，人心日下。

浇漓

【胶柱鼓瑟】  jiāozhù-ɡǔsè

释义   比喻固执拘泥，不能变通。

胶柱鼓瑟

【焦炙】  jiāozhì

释义   形容心里像火烤一样焦急。如： 心情焦炙万分。

焦炙

【僬侥】  jiāoyáo

释义   古代传说中的矮人。

僬侥

【嶕峣】  jiāoyáo

释义   书面语，形容高耸的样子。

嶕峣

第二十七单元

【嚼裹儿】  jiáoɡuor

释义   方言，指生活费用。

嚼裹儿

【狡谲】  jiǎojué

释义   书面语，形容狡诈。

狡谲

【校雠】  jiàochóu

释义   书面语，指校勘，即用同一部书的不同版本考订文字的异同，以确定原文真相。

校雠

【接榫】  jiēsǔn

释义   连接榫头，比喻前后衔接。

接榫

【嗟悔】  jiēhuǐ

释义   书面语，表示叹息悔恨。如： 嗟悔无及。

嗟悔

【嗟叹】  jiētàn

释义   书面语，表示叹息。如： 嗟叹不已。

嗟叹

【湝湝】  jiējiē

释义   书面语，形容水流动。如： 淮水湝湝。

湝湝

【孑孓】  jiéjué

释义   蚊子的幼虫，是蚊子的卵在水中孵化出来的，体细长，游泳时身体一屈一伸。

孑孓

【孑遗】  jiéyí

释义   书面语，遭受兵灾等大变故多数人死亡后遗留下的少数人。

孑遗

【桀骜】  jié’ào

释义   书面语，形容倔强。如： 桀骜不驯。

桀骜

【桀犬吠尧】  Jiéquǎn-fèiyáo

释义   比喻走狗一心为它的主子效劳。

桀犬吠尧

【竭蹶】  jiéjué

释义   书面语，原指走路艰难，后用来形容经济困难。如： 财政竭蹶。

竭蹶

【解颐】  jiěyí

释义   书面语，指开颜而笑。

解颐

【戒牒】  jièdié

释义   旧时寺院发给受戒后的和尚、尼姑的受戒证明书。

戒牒

【解元】  jièyuán

释义   明清两代称乡试考取第一名的人。

解元

【金城汤池】  jīnchénɡ-tānɡchí

释义   金属造的城墙，灌满滚水的护城河，形容坚固不易攻破的城池。

金城汤池

【襟抱】  jīnbào

释义   书面语，指胸襟、抱负。如： 满怀爱国襟抱。

襟抱

【襟怀】  jīnhuái

释义   胸襟； 胸怀。如： 襟怀坦白。

襟怀

【谨饬】  jǐnchì

释义   书面语，形容谨慎。

谨饬

【晋谒】  jìnyè

释义   书面语，指进见、谒见。

晋谒

【浸润】  jìnrùn

释义   （液体）渐渐渗入。

浸润

【禁脔】  jìnluán

释义   书面语，比喻独自占有而不容别人分享的东西。如： 视为禁脔。

禁脔

【缙绅】  jìnshēn

释义   古代称有官职的或做过官的人。

缙绅

【觐见】  jìnjiàn

释义   书面语，指朝见（君主）。

觐见

【噤若寒蝉】  jìnruòhánchán

释义   形容不敢作声。

噤若寒蝉

【经幢】  jīnɡchuánɡ

释义   刻有佛的名字或经咒的石柱子，柱身多为六角形或圆形。

经幢

【荆棘载途】  jīnɡjí-zàitú

释义   沿路都是荆棘，比喻环境困难，障碍极多。

荆棘载途

【旌表】  jīnɡbiǎo

释义   封建统治者用立牌坊或挂匾额等表扬遵守封建礼教的人。

旌表

【惊羡】  jīnɡxiàn

释义   惊叹羡慕。

惊羡

【景慕】  jǐnɡmù

释义   书面语，指景仰。如： 他怀着景慕的心情参观鲁迅博物馆。

景慕

【憬悟】  jǐnɡwù

释义   书面语，指醒悟。

憬悟

第二十八单元

【径情直遂】  jìnɡqínɡ-zhísuì

释义   随着意愿顺利地获得成功。

径情直遂

【敬谢不敏】  jìnɡxiè-bùmǐn

释义   表示推辞做某件事的客气话。

敬谢不敏

【静谧】  jìnɡmì

释义   书面语，形容安静。如： 静谧的庭院。

静谧

【迥别】  jiǒnɡbié

释义   形容大不相同。如： 新版与旧版迥别。

迥别

【鸠形鹄面】  jiūxínɡ-húmiàn

释义   形容人因饥饿而很瘦的样子。

鸠形鹄面

【究诘】  jiūjié

释义   书面语，追问结果或原委。

究诘

【赳赳】  jiūjiū

释义   形容健壮威武的样子。如： 雄赳赳，气昂昂。

赳赳

【揪痧】  jiūshā

释义   民间治疗某些疾病的方法，通常用手指揪颈部、额部等，使局部皮肤充血以减轻内部炎症。

揪痧

【酒酣耳热】  jiǔhān-ěrrè

释义   形容酒兴正浓。

酒酣耳热

【拘挛】  jūluán

释义   肌肉收缩，不能伸展自如，或指拘泥。如： 拘挛章句。

拘挛

【拘囿】  jūyòu

释义   拘泥； 局限。如： 不为旧规章拘囿。

拘囿

【雎鸠】  jūjiū

释义   古书上说的一种鸟。

雎鸠

【跼蹐】  jújí

释义   书面语，形容畏缩不安，或指狭隘、不舒展。

跼蹐

【沮遏】  jǔ’è

释义   书面语，指阻止。

沮遏

【矩矱】  jǔyuē

释义   书面语，指规矩、法度。

矩矱

【龃龉】  jǔyǔ

释义   书面语，指上下牙齿不相对应，比喻意见不合，相抵触。

龃龉

【踽踽】  jǔjǔ

释义   书面语，形容一个人走路孤零零的样子。如： 踽踽独行。

踽踽

【巨擘】  jùbò

释义   书面语，指大拇指，比喻在某一方面居于首位的人物。

巨擘

【拒谏饰非】  jùjiàn-shìfēi

释义   拒绝别人的规劝，掩饰自己的错误。

拒谏饰非

【沮洳】  jùrù

释义   由腐烂植物埋在地下而形成的泥沼。

沮洳

【倨傲】  jù’ào

释义   形容骄傲、傲慢。如： 倨傲无礼。

倨傲

【遽然】  jùrán

释义   书面语，突然。如： 遽然离世。

遽然

【涓埃】  juān’āi

释义   书面语，细小的水流和尘埃，比喻微小。如： 略尽涓埃之力。

涓埃

【涓滴】  juāndī

释义   书面语，极少量的水，比喻极少量的钱或物。

涓滴

【朘削】  juānxuē

释义   书面语，剥削。如： 朘削民众。

朘削

【蠲除】  juānchú

释义   书面语，免除。如： 蠲除旧例。

蠲除

【蠲免】  juānmiǎn

释义   书面语，免除（租税、罚款、劳役等）。

蠲免

【卷帙】  juànzhì

释义   书面语，指书籍（就数量而言）。如： 卷帙浩繁。

卷帙

【隽永】  juànyǒnɡ

释义   书面语，形容（言语、诗文）意味深长。如： 语颇隽永，耐人寻味。

隽永

【隽语】  juànyǔ

释义   书面语，指寓意深刻、耐人寻味的话语。如： 隽语箴言。

隽语

【狷急】  juànjí

释义   书面语，形容性情急躁。

狷急

第二十九单元

【狷介】  juànjiè

释义   书面语，形容性情正直，不肯同流合污。如： 狷介之士。

狷介

【睊睊】  juànjuàn

释义   书面语，形容侧目而视的样子。

睊睊

【绝嗣】  juésì

释义   书面语，指没有子孙。

绝嗣

【谲诈】  juézhà

释义   书面语，形容奸诈。如： 谲诈多端。

谲诈

【橛子】  juézi

释义   指短木桩。如： 木头橛子。

橛子

【爵禄】  juélù

释义   书面语，指爵位和俸禄。

爵禄

【矍铄】  juéshuò

释义   书面语，形容老年人很有精神的样子。如： 精神矍铄。

矍铄

【爝火】  juéhuǒ

释义   书面语，指火把、小火。

爝火

【皲裂】  jūnliè

释义   皮肤因寒冷干燥而开裂。也作龟裂。

皲裂

【峻拔】  jùnbá

释义   形容（山）高而陡。如： 山势峻拔。

峻拔

【峻急】  jùnjí

释义   书面语，形容水流急，或指性情严厉急躁。

峻急

【开墒】  kāishānɡ

释义   耕地时，先用犁开出一条沟来，以便顺着这条沟犁地。也叫开犁。

开墒

【剀切】  kǎiqiè

释义   书面语，形容跟事理完全相合或切实的。如： 剀切教导。

剀切

【堪舆】  kānyú

释义   书面语，指风水。

堪舆

【戡乱】  kānluàn

释义   指平定叛乱。

戡乱

【坎炁】  kǎnqì

释义   中药上指干燥的脐带，用来治肾虚气喘等。

坎炁

【闶阆】  kānɡlánɡ

释义   方言，指建筑物中空廓的部分。

闶阆

【康衢】  kānɡqú

释义   书面语，指宽阔平坦的大路。

康衢

【亢进】  kànɡjìn

释义   生理机能超过正常的情况。

亢进

【考妣】  kǎobǐ

释义   书面语，指（死去的）父亲和母亲。如： 如丧考妣（像死了父母一样的伤心和着急）。

考妣

【苛察】  kēchá

释义   书面语，指苛刻烦琐，显示精明。

苛察

【科头跣足】  kētóu-xiǎnzú

释义   不戴帽子，不穿鞋袜，形容生活贫困或行为散漫不受拘束。

科头跣足

【砢碜】  kēchen

释义   方言，指寒碜，即形容丑陋、难看或不体面。

砢碜

【窠臼】  kējiù

释义   书面语，指现成格式，老套子（多指文章或其他艺术品）。如： 不落窠臼。

窠臼

【溘然】  kèrán

释义   书面语，指忽然、突然。如： 溘然长逝。

溘然

【肯綮】  kěnqìnɡ

释义   书面语，指筋骨结合的地方，比喻事物的关键。如： 深中肯綮。

肯綮

【恳托】  kěntuō

释义   恳切地托付。如： 恳托您把这封信带给他。

恳托

【恳挚】  kěnzhì

释义   形容（态度或言辞）诚恳真挚。如： 恳挚的期望｜词意恳挚动人。

恳挚

【硁硁】  kēnɡkēnɡ

释义   书面语，形容浅薄固执。

硁硁

【铿然】  kēnɡrán

释义   书面语，形容声音响亮有力。如： 溪水奔流，铿然有声。

铿然

【空濛】  kōnɡménɡ

释义   书面语，形容景物迷茫。如： 烟雨空濛。

空濛

第三十单元

【倥侗】  kōnɡtónɡ

释义   书面语，形容蒙昧无知。

倥侗

【倥偬】  kǒnɡzǒnɡ

释义   书面语，形容（事情）急迫匆忙。如： 戎马倥偬。

倥偬

【叩阍】  kòuhūn

释义   书面语，指官吏、百姓到朝廷诉冤。如： 叩阍无门。

叩阍

【寇仇】  kòuchóu

释义   仇敌。如： 视若寇仇。

寇仇

【枯槁】  kūɡǎo

释义   形容（草木）干枯，或指（面容）憔悴。如： 形容枯槁。

枯槁

【枯焦】  kūjiāo

释义   形容焦枯、干枯。如： 久旱不雨，禾苗枯焦。

枯焦

【枯窘】  kūjiǒnɡ

释义   书面语，形容枯竭贫乏。如： 文思枯窘。

枯窘

【枯涩】  kūsè

释义   书面语，形容枯燥不流畅或指干燥不滑润。

枯涩

【侉子】  kuǎzi

释义   方言，指口音跟本地语音不同的人。

侉子

【宽赦】  kuānshè

释义   宽大赦免，宽恕。

宽赦

【宽宥】  kuānyòu

释义   书面语，指宽恕、饶恕。

宽宥

【匡复】  kuānɡfù

释义   书面语，指挽救国家，使转危为安。如： 匡复社稷。

匡复

【匡谬】  kuānɡmiù

释义   书面语，纠正错误。如： 匡谬正俗。

匡谬

【劻勷】  kuānɡránɡ

释义   书面语，形容急迫不安的样子。

劻勷

【诓骗】  kuānɡpiàn

释义   说谎话骗人。

诓骗

【诳语】  kuánɡyǔ

释义   骗人的话。也说诳话。

诳语

【圹埌】  kuànɡlànɡ

释义   书面语，形容原野空旷辽阔，一望无际。

圹埌

【岿巍】  kuīwēi

释义   书面语，形容高大矗立的样子。如： 山峰岿巍。

岿巍

【暌别】  kuíbié

释义   书面语，指分别、离别。如： 暌别经年。

暌别

【暌隔】  kuíɡé

释义   书面语，指离别、分离。如： 故乡山川，十年暌隔。

暌隔

【暌违】  kuíwéi

释义   书面语，指分离； 不在一起（旧时书信用语）。如： 暌违数载。

暌违

【魁元】  kuíyuán

释义   书面语，指在同辈中才华居首位的人。

魁元

【睽异】  kuíyì

释义   书面语，指（意见）不合。

睽异

【傀儡】  kuǐlěi

释义   指木偶戏里的木头人，比喻受人操纵的人或组织。如： 傀儡政权。

傀儡

【磈磊】  kuǐlěi

释义   书面语，指成堆的石块，比喻心中郁积的不平之气。

磈磊

【匮竭】  kuìjié

释义   书面语，贫乏，以至于枯竭。如： 精力匮竭。

匮竭

【喟然】  kuìrán

释义   书面语，形容叹气的样子。如： 喟然长叹。

喟然

【愧怍】  kuìzuò

释义   书面语，形容惭愧。

愧怍

【坤伶】  kūnlínɡ

释义   坤角，即旧时戏曲女演员。

坤伶

【邋遢】  lātā

释义   口语，形容不整洁，不利落。

邋遢

【岚烟】  lányān

释义   指山间雾气。如： 岚烟缥缈。

岚烟

第三十一单元

【谰言】  lányán

释义   诬赖的话； 没有根据的话。

谰言

【褴褛】  lánlǚ

释义   形容（衣服）破烂。如： 衣衫褴褛。

褴褛

【滥觞】  lànshānɡ

释义   书面语，指江河发源的地方，水少只能浮起酒杯，比喻事物的起源。

滥觞

【琅嬛】  lánɡhuán

释义   书面语，指神话中天帝藏书的地方。

琅嬛

【琅琅】  lánɡlánɡ

释义   形容金石相击音、响亮的读书声等。如： 书声琅琅。

琅琅

【榔槺】  lánɡkānɡ

释义   方言，形容器物长大，笨重，用起来不方便。

榔槺

【稂莠】  lánɡyǒu

释义   稂和莠，都是形状像禾苗而妨害禾苗生长的杂草，比喻坏人。

稂莠

【阆苑】  lànɡyuàn

释义   书面语，指传说中神仙居住的地方，诗文中常用来指宫苑。

阆苑

【醪糟】  láozāo

释义   指一种江米酒。

醪糟

【老媪】  lǎo’ǎo

释义   书面语，指年老的妇女。

老媪

【老鸹】  lǎoɡua

释义   方言，指乌鸦。

老鸹

【老骥伏枥】  lǎojì-fúlì

释义   比喻有志的人虽年老而仍有雄心壮志。

老骥伏枥

【老趼】  lǎojiǎn

释义   趼子。也作老茧。

老趼

【老牛舐犊】  lǎoniú-shìdú

释义   比喻父母疼爱子女。

老牛舐犊

【落包涵】  lào bāohɑn

释义   方言，指受埋怨，受责难。

落包涵

【落忍】  làorěn

释义   方言，指心里过意得去（多用于否定式）。

落忍

【肋脦】  lēde

释义   方言，形容（衣服）不整洁，不利落。

肋脦

【嘞嘞】  lēle

释义   方言，唠叨。

嘞嘞

【仂语】  lèyǔ

释义   词组的旧称。

仂语

【勒逼】  lèbī

释义   强迫，逼迫。

勒逼

【勒派】  lèpài

释义   强行摊派。如： 勒派苛捐杂税。

勒派

【勒抑】  lèyì

释义   指用压力迫使降低售价，或指勒索压制。

勒抑

【勒掯】  lēiken

释义   方言，强迫或故意为难。

勒掯

【缧绁】  léixiè

释义   书面语，捆绑犯人的绳索，借指牢狱。如： 身陷缧绁。

缧绁

【羸顿】  léidùn

释义   书面语，形容瘦弱困顿或疲惫困顿。

羸顿

【耒耜】  lěisì

释义   古代一种像犁的农具，也用作农具的统称。

耒耜

【累卵】  lěiluǎn

释义   一层层堆起来的蛋，比喻极不稳定，随时可能垮台的局势。如： 危如累卵。

累卵

【崚嶒】  lénɡcénɡ

释义   书面语，形容山高。

崚嶒

【塄坎】  lénɡkǎn

释义   方言， 指田地边上的坡儿和田埂子。

塄坎

【睖睁】  lènɡzhenɡ

释义   指发呆地直视或发愣。

睖睁

【嫠妇】  lífù

释义   书面语，指寡妇，死了丈夫的女人。

嫠妇

第三十二单元

【罹难】  línàn

释义   书面语，遇灾、遇险而死； 被害。如： 不幸罹难。

罹难

【藜藿】  líhuò

释义   书面语，指粗劣的饭菜。

藜藿

【蠡测】  lícè

释义   书面语，比喻以浅见揣度。如： 管窥蠡测。

蠡测

【沥涝】  lìlào

释义   沥水淹了庄稼。如： 沥涝成灾。

沥涝

【疠疫】  lìyì

释义   书面语，指瘟疫。

疠疫

【沴孽】  lìniè

释义   书面语，指妖孽、妖魔鬼怪，比喻专做坏事的人。

沴孽

【莅会】  lìhuì

释义   书面语，指到会，参加会议。如： 莅会讲话。

莅会

【莅任】  lìrèn

释义   书面语，指（官员）到职。

莅任

【砾漠】  lìmò

释义   指地表几乎全为砾石所覆盖的荒漠，没有土壤，植物稀少。

砾漠

【詈辞】  lìcí

释义   书面语，指骂人的词语。

詈辞

【傈僳族】  Lìsùzú

释义   我国少数民族之一，分布在云南和四川。

傈僳族

【连亘】  liánɡèn

释义   接连不断（多指山脉等）。如： 长城连亘万里。

连亘

【涟洏】  lián’ér

释义   书面语，形容涕泪交流。

涟洏

【敛步】  liǎnbù

释义   书面语，指收住脚步，不往前走。

敛步

【敛衽】  liǎnrèn

释义   书面语，指整整衣襟，表示恭敬。或指妇女行礼。也作裣衽。

敛衽

【潋滟】  liànyàn

释义   书面语，形容水满或满而溢出，或形容水波流动。如： 湖光潋滟。

潋滟

【粮秣】  liánɡmò

释义   粮草。如： 成群结队的大车装着军火、粮秣去支援前线。

粮秣

【悢悢】  liànɡliànɡ

释义   书面语，形容悲伤、怅惘或眷念。

悢悢

【僚佐】  liáozuǒ

释义   旧时官署中的助理人员。

僚佐

【寥廓】  liáokuò

释义   书面语，形容高远空旷。如： 寥廓的天空。

寥廓

【寥若晨星】  liáoruòchénxīnɡ

释义   稀少得好像早晨的星星。

寥若晨星

【撩惹】  liáorě

释义   挑逗，招惹。

撩惹

【寮房】  liáofánɡ

释义   寺院里僧人的住房，方言中指简陋的住房。

寮房

【燎泡】  liáopào

释义   由于烧伤或烫伤，在皮肤或黏膜的表面形成的水疱。

燎泡

【尥蹶子】  liào juězi

释义   骡马等跳起来用后腿向后踢。

尥蹶子

【裂璺】  lièwèn

释义   器物现出将要裂开的痕迹，或指器物将要裂开的痕迹。

裂璺

【趔趄】  lièqie

释义   身体歪斜，脚步不稳。

趔趄

【躐等】  lièděnɡ

释义   书面语，指超越等级，不按次序。如： 躐等求进。

躐等

【鬣狗】  lièɡǒu

释义   哺乳动物，外形像狗，多生活在热带或亚热带地区，吃兽类腐烂尸体。

鬣狗

【林薮】  línsǒu

释义   书面语，指山林水泽，草木丛生的地方，也比喻事物聚集的处所。

林薮

【临蓐】  línrù

释义   指临产。

临蓐

第三十三单元

【嶙峋】  línxún

释义   书面语，形容山石等突兀、重叠，或形容人消瘦露骨。

嶙峋

【遴选】  línxuǎn

释义   指对人才等的选拔，或泛指挑选。

遴选

【潾潾】  línlín

释义   形容水清的样子。

潾潾

【霖雨】  línyǔ

释义   连下几天的大雨。

霖雨

【辚辚】  línlín

释义   书面语，形容车行走时的声音。如： 车辚辚，马萧萧。

辚辚

【鳞次栉比】  líncì-zhìbǐ

释义   像鱼鳞和梳子的齿一样，一个挨着一个地排列着，多用来形容房屋等密集。

鳞次栉比

【鳞介】  línjiè

释义   书面语，对有鳞和甲壳的水生动物的统称。

鳞介

【凛然】  lǐnrán

释义   形容严肃而可敬畏的样子。如： 大义凛然。

凛然

【伶俜】  línɡpīnɡ

释义   书面语，形容孤独、孤单。如： 伶俜无依。

伶俜

【囹圄】  línɡyǔ

释义   书面语，指监狱。如： 身陷囹圄。

囹圄

【泠泠】  línɡlínɡ

释义   书面语，形容清凉或形容声音清越。

泠泠

【泠然】  línɡrán

释义   书面语，形容声音清越。如： 钟磬泠然。

泠然

【铃铎】  línɡduó

释义   指挂在宫殿、楼阁等檐下的铃。

铃铎

【凌轹】  línɡlì

释义   书面语，指欺压、排挤。

凌轹

【凌虐】  línɡnüè

释义   书面语，指欺侮、虐待。如： 凌虐百姓。

凌虐

【笭箵】  línɡxǐnɡ

释义   书面语，指打鱼时用的竹子编的盛器。

笭箵

【鲮鲤】  línɡlǐ

释义   书面语，穿山甲，一种全身有角质鳞甲，没有牙齿，爪锐利，善掘土的哺乳动物。

鲮鲤

【醽醁】  línɡlù

释义   书面语，美酒名。

醽醁

【流弊】  liúbì

释义   滋生的或相沿而成的弊端。

流弊

【碌碡】  liùzhou

释义   农具，用石头做成，圆柱形，用来轧谷物，平场地。也叫磟碡 （liùzhou）、石磙 （gǔn）。

碌碡

【茏葱】  lónɡcōnɡ

释义   形容草木等青翠茂盛。

茏葱

【珑璁】  lónɡcōnɡ

释义   书面语，形容金属、玉石等撞击的声音。

珑璁

【砻糠】  lónɡkānɡ

释义   方言，指稻谷砻过后脱下的外壳。砻： 去掉稻壳的木制工具。

砻糠

【癃闭】  lónɡbì

释义   中医指小便量少，甚至不通的病。

癃闭

【蝼螲】  lóuzhì

释义   古书上指蝼蛄，一种背部茶褐色、腹面灰黄色的昆虫。

蝼螲

【漏卮】  lòuzhī

释义   书面语，指有漏洞的盛酒器，比喻使国家利益外溢的漏洞。

漏卮

【噜苏】  lūsu

释义   方言， 形容啰唆。

噜苏

【垆坶】  lúmǔ

释义   旧时用作称呼壤土。

垆坶

【炉箅子】  lúbìzi

释义   炉膛和炉底之间承煤漏灰的铁屉子。

炉箅子

【胪陈】  lúchén

释义   书面语，旧时公文或书信里的陈述。

胪陈

【胪列】  lúliè

释义   书面语，列举或陈列。如： 珍馐（xiū）胪列。

胪列

第三十四单元

【掳掠】  lǔlüè

释义   抢劫人和财物。如： 奸淫掳掠。

掳掠

【琭琭】  lùlù

释义   书面语，形容稀少。如： 琭琭如玉。

琭琭

【禄蠹】  lùdù

释义   书面语，指追求功名利禄的人。

禄蠹

【辘辘】  lùlù

释义   形容车轮等的声音。如： 饥肠辘辘。

辘辘

【戮力同心】  lùlì-tónɡxīn

释义   齐心合力，团结一致。

戮力同心

【簏簌】  lùsù

释义   书面语，形容下垂。

簏簌

【鹭鸶】  lùsī

释义   也叫白鹭。

鹭鸶

【闾里】  lǘlǐ

释义   书面语，指乡里。

闾里

【闾巷】  lǘxiànɡ

释义   书面语，指小的街道，借指民间。

闾巷

【闾阎】  lǘyán

释义   书面语，指平民居住的地区，借指民间或平民。如： 闾阎繁富，库藏充足。

闾阎

【闾左】  lǘzuǒ

释义   书面语，指贫苦人民居住的地区，借指贫苦人民。

闾左

【缕述】  lǚshù

释义   指详细叙述。

缕述

【缕析】  lǚxī

释义   详细地分析。

缕析

【膂力】  lǚlì

释义   指体力。如： 膂力过人。

膂力

【履险如夷】  lǚxiǎn-rúyí

释义   行走在险峻之处像走在平地上一样,比喻处于险境而毫不畏惧。

履险如夷

【峦嶂】  luánzhànɡ

释义   直立像屏障的山峦。

峦嶂

【挛缩】  luánsuō

释义   蜷曲收缩。

挛缩

【鸾俦】  luánchóu

释义   书面语，比喻夫妻。如： 鸾俦凤侣。

鸾俦

【鸾凤】  luánfènɡ

释义   比喻夫妻。如： 鸾凤分飞。

鸾凤

【脔割】  luánɡē

释义   书面语，指分割、切碎。

脔割

【銮舆】  luányú

释义   皇帝的车驾，也叫銮驾。

銮舆

【沦肌浃髓】  lúnjī-jiāsuǐ

释义   浸透肌肉，深入骨髓，形容感受或受影响极深。

沦肌浃髓

【轮辋】  lúnwǎnɡ

释义   车轮周围边缘的部分。

轮辋

【啰唣】  luózào

释义   早期白话，指吵闹寻事。

啰唣

【荦荦】  luòluò

释义   书面语，形容事理明显。

荦荦

【落膘】  luòbiāo

释义   指牲畜变瘦。

落膘

【抹搭】  mādɑ

释义   方言，指（眼皮）向下而不合拢。

抹搭

【马弁】  mǎbiàn

释义   旧时军官的护兵。

马弁

【马革裹尸】  mǎɡé-ɡuǒshī

释义   用马皮把尸体包裹起来，指军人战死于战场。

马革裹尸

【卖官鬻爵】  màiɡuān-yùjué

释义   旧时指当权者出卖官职、爵位，聚敛财富。

卖官鬻爵

【霡霂】  màimù

释义   书面语，指小雨。

霡霂

第三十五单元

【颟顸】  mānhān

释义   形容糊涂而又马虎。

颟顸

【漫漶】  mànhuàn

释义   形容文字、图画等因磨损或浸水受潮而模糊不清。

漫漶

【莽莽】  mǎnɡmǎnɡ

释义   形容草木茂盛，或形容原野辽阔，无边无际。

莽莽

【漭漭】  mǎnɡmǎnɡ

释义   书面语，形容水面广阔无边。

漭漭

【毛咕】  máoɡu

释义   方言， 形容有所疑惧而惊慌。

毛咕

【毛蚴】  máoyòu

释义   长着毛的幼虫的总称。

毛蚴

【酕醄】  máotáo

释义   书面语，形容大醉的样子。如： 酕醄大醉。

酕醄

【锚泊】  máobó

释义   指（船舶等）借助于锚而停留在水面某处。

锚泊

【蟊贼】  máozéi

释义   指危害人民或国家的人。

蟊贼

【卯榫】  mǎosǔn

释义   卯眼和榫头。

卯榫

【冒渎】  màodú

释义   书面语，指冒犯亵渎。如： 冒渎神灵。

冒渎

【耄耋】  màodié

释义   书面语，指老年、高龄。如： 耄耋之年。

耄耋

【帽檐】  màoyán

释义   帽子前面或四周突出的部分。

帽檐

【毷氉】  màosào

释义   书面语，形容烦恼。

毷氉

【媚悦】  mèiyuè

释义   有意讨人喜欢。

媚悦

【门钹】  ménbó

释义   旧式大门上所安的像钹的东西，上边有环，叫门时用环敲门钹发出声音。

门钹

【尨茸】  ménɡrónɡ

释义   书面语，形容蓬松。

尨茸

【蒙垢】  ménɡɡòu

释义   书面语，指蒙受耻辱。

蒙垢

【蒙昧】  ménɡmèi

释义   未开化，没有文化。或指不懂事理，愚昧。

蒙昧

【曚昽】  ménɡlónɡ

释义   书面语，形容日光不明。

曚昽

【艨艟】  ménɡchōnɡ

释义   指古代战船。

艨艟

【猛鸷】  měnɡzhì

释义   指鹰。

猛鸷

【懵懂】  měnɡdǒnɡ

释义   形容糊涂，不明事理。如： 懵懵懂懂。

懵懂

【梦魇】  mènɡyǎn

释义   睡梦中，因受惊吓而喊叫，或觉得有东西压在身上，不能动弹。

梦魇

【弥勒】  Mílè

释义   佛教菩萨之一，佛寺中常有他的塑像，胸腹袒露，满面笑容。

弥勒

【米珠薪桂】  mǐzhū-xīnɡuì

释义   米像珍珠，柴像桂木，形容物价昂贵，生活困难。

米珠薪桂

【弭谤】  mǐbànɡ

释义   书面语，指平息诽谤。

弭谤

【弭兵】  mǐbīnɡ

释义   书面语，指平息战争。

弭兵

【弭患】  mǐhuàn

释义   书面语，指消除祸患。

弭患

【弭乱】  mǐluàn

释义   书面语，指平息战乱。

弭乱

【敉平】  mǐpínɡ

释义   书面语，指平定。如： 敉平叛乱。

敉平

第三十六单元

【靡然】  mǐrán

释义   书面语，形容一边倒的样子。如： 天下靡然从之。

靡然

【靡颜腻理】  mǐyán-nìlǐ

释义   形容容貌美丽，皮肤细腻柔滑。

靡颜腻理

【密匝匝】  mìzāzā

释义   形容很稠密的样子。

密匝匝

【冕旒】  miǎnliú

释义   天子的礼帽和礼帽前后的玉串。

冕旒

【眄视】  miànshì

释义   书面语，指斜着眼看。

眄视

【苗裔】  miáoyì

释义   书面语，指后代。

苗裔

【乜斜】  miēxie

释义   眼睛略眯而斜着看（多表示瞧不起或不满意），或指眼睛因困倦眯成一条缝。

乜斜

【篾青】  mièqīnɡ

释义   竹子的外皮，质地较韧。

篾青

【民瘼】  mínmò

释义   书面语，指人民的疾苦。

民瘼

【旻天】  míntiān

释义   书面语，指秋天，也泛指天。

旻天

【黾勉】  mǐnmiǎn

释义   书面语，指努力，勉力。

黾勉

【名缰利锁】  mínɡjiānɡ-lìsuǒ

释义   名和利像缰绳和锁链，会把人束缚住。

名缰利锁

【鸣镝】  mínɡdí

释义   古代一种射出时带响的箭。

鸣镝

【冥冥】  mínɡmínɡ

释义   书面语，形容昏暗，或形容愚昧无知或渺茫。

冥冥

【铭感】  mínɡɡǎn

释义   书面语，指深刻地记在心中，感激不忘。

铭感

【铭旌】  mínɡjīnɡ

释义   旧时竖在灵柩前标志死者官衔和姓名的长幡。也作明旌。

铭旌

【谬种】  miùzhǒnɡ

释义   指荒谬错误的言论、学术流派等，或指坏东西、坏蛋（骂人的话）。

谬种

【摹刻】  mókè

释义   摹写书画等并雕刻，或指摹刻而成的作品。

摹刻

【摩挲】  mósuō

释义   用手抚摩。

摩挲

【摩崖】  móyá

释义   在山崖上刻的文字、佛像等。

摩崖

【嬷嬷】  mómo

释义   方言， 称呼年老的妇女，或指奶妈。

嬷嬷

【靺鞨】  Mòhé

释义   我国古代东北方的民族。

靺鞨

【墨吏】  mòlì

释义   书面语，指贪污的官吏。

墨吏

【墨鸦】  mòyā

释义   书面语，比喻拙劣的书画。

墨鸦

【木屐】  mùjī

释义   指木板拖鞋。

木屐

【目不交睫】  mùbùjiāojié

释义   形容夜间不睡觉或睡不着觉。

目不交睫

【目不窥园】  mùbùkuīyuán

释义   形容埋头读书。

目不窥园

【仫佬族】  Mùlǎozú

释义   我国少数民族之一，分布在广西。

仫佬族

【沐恩】  mù’ēn

释义   书面语，指蒙受恩惠。

沐恩

【沐猴而冠】  mùhóu'érɡuàn

释义   沐猴（猕猴）戴帽子，装成人的样子。比喻装扮得像个人物，而实际并不像。

沐猴而冠

【暮霭】  mù’ǎi

释义   指傍晚的云雾。如： 暮霭沉沉。

暮霭

第三十七单元

【拿乔】  náqiáo

释义   装模作样或故意表示为难，以抬高自己的身价。

拿乔

【纳彩】  nàcǎi

释义   古代定亲时男方送给女方聘礼叫作纳彩。

纳彩

【纳罕】  nàhǎn

释义   形容诧异、惊奇。

纳罕

【褦襶】  nàidài

释义   书面语，形容不懂事，不晓事。

褦襶

【囡囡】  nānnān

释义   方言，指对小孩儿的亲热称呼。

囡囡

【赧然】  nǎnrán

释义   书面语，形容难为情的样子。如： 赧然一笑。

赧然

【赧颜】  nǎnyán

释义   书面语，因害羞而脸红。如： 赧颜汗下。

赧颜

【囊揣】  nānɡchuài

释义   早期白话中常用来形容虚弱、懦弱。

囊揣

【攮子】  nǎnɡzi

释义   旧时一种兵器，指短而尖的刀。

攮子

【呶呶】  náonáo

释义   书面语，形容说起话来没完没了使人讨厌。如： 呶呶不休。

呶呶

【讷讷】  nènè

释义   书面语，形容说话迟钝。

讷讷

【泥淖】  nínào

释义   烂泥，泥坑。也用于比喻困难、困境。

泥淖

【薿薿】  nǐnǐ

释义   书面语，形容茂盛。

薿薿

【睨视】  nìshì

释义   斜视或傲慢地看着别人。

睨视

【腻歪】  nìwɑi

释义   方言，形容腻烦。

腻歪

【年高德劭】  niánɡāo-déshào

释义   年纪大，品德好。

年高德劭

【年馑】  niánjǐn

释义   方言，指荒年。

年馑

【黏涎】  niánxiɑn

释义   方言，形容（说话、动作、表演等）不爽快，冗长而乏味。

黏涎

【捻子】  niǎnzi

释义   用纸搓成的条状物或用线织成的带状物。如： 药捻子。

捻子

【袅袅婷婷】  niǎoniǎotínɡtínɡ

释义   书面语，形容女子走路体态轻盈柔美。

袅袅婷婷

【袅娜】  niǎonuó

释义   书面语，形容草木柔软细长，或形容女子姿态优美。

袅娜

【涅而不缁】  niè’érbùzī

释义   比喻品格高尚，不受外界污染。

涅而不缁

【涅槃】  nièpán

释义   佛教用语，原指超脱生死的境界，现用作死（多指佛或僧人）的代称。

涅槃

【啮噬】  nièshì

释义   咬，比喻折磨。

啮噬

【嗫嚅】  nièrú

释义   书面语，形容想说话而又吞吞吐吐不敢说出来的样子。

嗫嚅

【颞颥】  nièrú

释义   头部的两侧靠近耳朵上方的部位。

颞颥

【臲卼】  nièwù

释义   书面语，形容不安定。也作臬兀。

臲卼

【蹑踪】  nièzōnɡ

释义   书面语，指追踪。

蹑踪

【孽根】  nièɡēn

释义   罪恶的根源。

孽根

【宁靖】  nínɡjìnɡ

释义   书面语，形容地方秩序等安定。

宁靖

【凝望】  nínɡwànɡ

释义   目不转睛地看，注目远望。

凝望

第三十八单元

【佞臣】  nìnɡchén

释义   书面语，指奸邪谄媚的臣子。

佞臣

【佞笑】  nìnɡxiào

释义   指奸笑、谄笑。

佞笑

【佞幸】  nìnɡxìnɡ

释义   书面语，以谄媚而得到宠幸，或指以谄媚得到君主宠幸的人。

佞幸

【牛溲马勃】  niúsōu-mǎbó

释义   牛溲是牛尿，马勃是一种菌类，都可做药用，比喻虽然微贱但是有用的东西。

牛溲马勃

【忸怩】  niǔní

释义   形容不好意思或不大方的样子。

忸怩

【纽襻】  niǔpàn

释义   扣住纽扣的套儿。

纽襻

【哝哝】  nónɡnonɡ

释义   小声说话。

哝哝

【弄璋】  nònɡzhānɡ

释义   书面语，指生下男孩子（古人把璋给男孩子玩。璋指一种玉器）。

弄璋

【奴颜婢膝】  núyán-bìxī

释义   形容卑躬屈膝奉承巴结的样子。

奴颜婢膝

【奴颜媚骨】  núyán-mèiɡǔ

释义   形容卑躬屈膝谄媚讨好的样子。

奴颜媚骨

【驽钝】  núdùn

释义   书面语，形容愚笨、迟钝。

驽钝

【驽马】  númǎ

释义   书面语，指跑不快的马。

驽马

【怒不可遏】  nùbùkě’è

释义   愤怒得不能抑制，形容愤怒到了极点。

怒不可遏

【怒叱】  nùchì

释义   愤怒地责骂。

怒叱

【傩神】  nuóshén

释义   驱除瘟疫的神。

傩神

【搦管】  nuòɡuǎn

释义   书面语，指执笔，也指写诗文。

搦管

【搦战】  nuòzhàn

释义   早期白话中多指挑战。

搦战

【沤肥】  òuféi

释义   将垃圾、青草、树叶、厩肥、人粪尿、河泥等放在坑内，加水浸泡，经分解发酵制成肥料。

沤肥

【俳谐】  páixié

释义   书面语，形容诙谐。如： 俳谐文（古代指隐喻、调笑、讥讽的文章）。

俳谐

【俳优】  páiyōu

释义   古代指演滑稽戏的艺人。

俳优

【排奡】  pái’ào

释义   书面语，形容文笔矫健。

排奡

【攀诬】  pānwū

释义   牵连，诬陷。

攀诬

【盘亘】  pánɡèn

释义   书面语，指山岭互相连接。

盘亘

【盘诘】  pánjié

释义   仔细追问（可疑的人）。

盘诘

【盘陀】  pántuó

释义   书面语，形容石头不平的样子，或形容曲折回旋的样子。

盘陀

【磐石】  pánshí

释义   厚而大的石头。如： 安如磐石。

磐石

【泮宫】  pànɡōnɡ

释义   指古代的学校。

泮宫

【滂湃】  pānɡpài

释义   形容水势浩大。

滂湃

【旁骛】  pánɡwù

释义   书面语，在正业以外有所追求。如： 驰心旁骛。

旁骛

【庖代】  páodài

释义   书面语，替别人做他分内的事。

庖代

【袍笏登场】  páohù-dēnɡchǎnɡ

释义   身穿官服，手执笏板，登台演戏，比喻上台做官（含讽刺意）。

袍笏登场

第三十九单元

【辔头】  pèitóu

释义   驾驭牲口用的嚼子和缰绳。

辔头

【喷薄】  pēnbó

释义   形容水涌起或太阳上升的样子。

喷薄

【蓬荜增辉】  pénɡbì-zēnɡhuī

释义   谦辞，表示由于别人到自己家里来或张挂别人给自己题赠的字画等而使自己非常光荣。

蓬荜增辉

【蓬户瓮牖】  pénɡhù-wènɡyǒu

释义   用蓬草编成的门，破瓮做的窗户，形容穷苦人家的简陋房屋。

蓬户瓮牖

【蓬茸】  pénɡrónɡ

释义   书面语，形容草生长得很多很盛。

蓬茸

【蓬头历齿】  péngtóu-lìchǐ

释义   头发蓬乱，牙齿稀疏。形容人衰老的容貌。

蓬头历齿

【膨脝】  pénɡhēnɡ

释义   书面语，形容肚子胀的样子，或在方言中指物体庞大，不灵便。

膨脝

【鬅鬙】  pénɡsēnɡ

释义   书面语，形容头发散乱的样子。

鬅鬙

【捧哏】  pěnɡɡén

释义   相声的配角用话或表情来配合主角逗人发笑，或指相声表演中的配角。

捧哏

【伾伾】  pīpī

释义   书面语，形容有力气的样子。

伾伾

【纰漏】  pīlòu

释义   因粗心而产生的差错； 小事故或漏洞。如： 出纰漏。

纰漏

【纰缪】  pīmiù

释义   书面语，指错误。

纰缪

【披坚执锐】  pījiān-zhíruì

释义   穿上坚固的铠甲，拿起锋利的武器。多指奔赴战场作战。

披坚执锐

【狉獉】  pīzhēn

释义   书面语，形容草木丛杂，野兽出没。

狉獉

【皮傅】  pífù

释义   书面语，凭肤浅的认识牵强附会。

皮傅

【蚍蜉】  pífú

释义   书面语，指大蚂蚁。

蚍蜉

【裨将】  píjiànɡ

释义   古代指副将。

裨将

【膍胵】  píchī

释义   方言，指鸟类的胃。

膍胵

【貔虎】  píhǔ

释义   比喻勇猛的军队。

貔虎

【貔貅】  píxiū

释义   古书上说的一种猛兽，也比喻勇猛的军队。

貔貅

【鼙鼓】  píɡǔ

释义   古代军队中用的小鼓。如： 鼙鼓喧天。

鼙鼓

【仳离】  pǐlí

释义   书面语，指夫妻分离，特指妻子被遗弃。

仳离

【擗踊】  pǐyǒnɡ

释义   书面语，指悲痛时捶胸顿足。

擗踊

【埤堄】  pìnì

释义   书面语，指城上的矮墙。

埤堄

【睥睨】  pìnì

释义   书面语，指眼睛斜着看，表示傲视或厌恶。

睥睨

【翩跹】  piānxiān

释义   书面语，形容舞姿轻快飘逸。如： 翩跹起舞。

翩跹

【骈俪】  piánlì

释义   文章的对偶句法。

骈俪

【骈阗】  piántián

释义   书面语，指聚集、罗列。

骈阗

【骈文】  piánwén

释义   用骈体写的文章。

骈文

【蹁跹】  piánxiān

释义   书面语，形容旋转舞动。

蹁跹

【螵蛸】  piāoxiāo

释义   螳螂的卵块，干燥后可入药。

螵蛸

第四十单元

【骠骑】  piàoqí

释义   古代将军的名号。如： 骠骑将军。

骠骑

【嫳屑】  pièxiè

释义   书面语，形容衣服飘动。

嫳屑

【拼缀】  pīnzhuì

释义   连接，组合。

拼缀

【贫瘠】  pínjí

释义   形容土地不肥沃。

贫瘠

【贫窭】  pínjù

释义   书面语，形容贫穷。

贫窭

【频仍】  pínrénɡ

释义   书面语，形容连续不断（多用于坏的方面）。如： 灾害频仍。

频仍

【颦蹙】  píncù

释义   书面语，指皱着眉头，形容忧愁。如： 双眉颦蹙。

颦蹙

【娉婷】  pīnɡtínɡ

释义   书面语，形容女子的姿态美。

娉婷

【平籴】  pínɡdí

释义   旧时指官府在丰收时用平价买进谷物，以待荒年卖出。

平籴

【平靖】  pínɡjìnɡ

释义   用武力镇压叛乱，使趋于安定，或形容（社会秩序）稳定安静。

平靖

【平粜】  pínɡtiào

释义   旧时遇到荒年，官府把仓库里的粮食按平价卖出。

平粜

【平仄】  pínɡzè

释义   平声和仄声，泛指由平仄构成的诗文的韵律。

平仄

【评聘】  pínɡpìn

释义   评定（专业技术职务）并加以聘任。

评聘

【评骘】  pínɡzhì

释义   书面语，指评定。如： 评骘书画。

评骘

【陂陀】  pōtuó

释义   书面语，形容倾斜不平，不平坦。如： 山势陂陀。

陂陀

【泼剌】  pōlà

释义   形容鱼在水里跳跃的声音。

泼剌

【剖腹藏珠】  pōufù-cánɡzhū

释义   剖开肚子来藏珍珠，比喻为物伤身，轻重倒置。

剖腹藏珠

【裒辑】  póují

释义   书面语，指辑录，即将有关的资料或著作收集起来编成书。

裒辑

【扑簌】  pūsù

释义   形容眼泪向下掉的样子。如： 扑簌扑簌掉下眼泪。

扑簌

【谱牒】  pǔdié

释义   书面语，指家谱。

谱牒

【蹼泳】  pǔyǒnɡ

释义   潜水运动项目之一。

蹼泳

【凄怆】  qīchuànɡ

释义   书面语，形容凄惨、悲伤。

凄怆

【凄婉】  qīwǎn

释义   形容哀伤，或指（声音）悲哀而婉转。

凄婉

【凄惘】  qīwǎnɡ

释义   形容悲伤失意、怅惘。

凄惘

【萋萋】  qīqī

释义   书面语，形容草长得茂盛的样子。如： 芳草萋萋。

萋萋

【期颐】  qīyí

释义   书面语，指百岁高龄的人需要颐养，后来用“期颐”指人一百岁。

期颐

【奇崛】  qíjué

释义   书面语，形容奇特突出。如： 文笔奇崛。

奇崛

【歧路亡羊】  qílù-wánɡyánɡ

释义   比喻因情况复杂多变而迷失方向，误入歧途。

歧路亡羊

【耆老】  qílǎo

释义   书面语，指老年人，特指德行高尚受尊敬的老人。

耆老

【耆宿】  qísù

释义   书面语，指在社会上有名望的老年人。

耆宿

【颀长】  qíchánɡ

释义   形容（身材）修长。

颀长

第四十一单元

【畦灌】  qíɡuàn

释义   灌溉的一种方法，把灌溉的土地分成面积较小的畦，灌溉时，每个畦依次灌水。

畦灌

【畦田】  qítián

释义   周围筑埂可以灌溉和蓄水的田。

畦田

【起讫】  qǐqì

释义   常指起止（日期）。

起讫

【绮丽】  qǐlì

释义   形容风景鲜艳美丽。

绮丽

【悭吝】  qiānlìn

释义   形容小气吝啬。

悭吝

【愆期】  qiānqī

释义   书面语，指延误日期。

愆期

【愆尤】  qiānyóu

释义   书面语，指过失、罪过。

愆尤

【前愆】  qiánqiān

释义   书面语，指以前的过失。

前愆

【钳口结舌】  qiánkǒu-jiéshé

释义   形容不敢说话。

钳口结舌

【掮客】  qiánkè

释义   指替人介绍买卖，从中赚取佣金的人。

掮客

【黔首】  qiánshǒu

释义   古代称老百姓。

黔首

【浅尝辄止】  qiǎnchánɡ-zhézhǐ

释义   略微尝试一下就停下来，指对知识、问题等不作深入研究。

浅尝辄止

【谴谪】  qiǎnzhé

释义   书面语，指官吏因犯罪而遭降职或发配到偏远地区。

谴谪

【缱绻】  qiǎnquǎn

释义   书面语，形容情投意合，难舍难分，很缠绵的样子。

缱绻

【堑壕】  qiànháo

释义   在阵地前方挖掘的、修有射击掩体的壕沟，多为曲线形或折线形。

堑壕

【戗风】  qiānɡfēnɡ

释义   指逆风、顶风。

戗风

【戕害】  qiānɡhài

释义   指严重损害、伤害。

戕害

【戕贼】  qiānɡzéi

释义   书面语，指伤害，损害。

戕贼

【抢墒】  qiǎnɡshānɡ

释义   趁着土壤湿润时赶快播种。

抢墒

【襁褓】  qiǎnɡbǎo

释义   包裹婴儿的被子和带子。。

襁褓

【硗薄】  qiāobó

释义   书面语，形容（土地）坚硬不肥沃。如： 田地硗薄。

硗薄

【谯楼】  qiáolóu

释义   书面语，指城门上的瞭望楼，或指鼓楼。

谯楼

【愀然】  qiǎorán

释义   书面语，形容神色严肃或不愉快。如： 愀然不悦。

愀然

【诮呵】  qiàohē

释义   书面语，指责备、呵斥。如： 诮呵之词。

诮呵

【伽蓝】  qiélán

释义   指佛寺。

伽蓝

【挈带】  qièdài

释义   书面语，指携带、带领。

挈带

【惬当】  qièdànɡ

释义   书面语，形容恰如其分、适当。

惬当

【惬怀】  qièhuái

释义   书面语，指称心、满意。

惬怀

【亲炙】  qīnzhì

释义   书面语，指直接受到教诲或传授。

亲炙

【骎骎】  qīnqīn

释义   书面语，形容马跑得很快的样子，也形容事业进展得很快。

骎骎

【嵚崟】  qīnyín

释义   书面语，形容山高。

嵚崟

第四十二单元

【芹献】  qínxiàn

释义   书面语，谦称赠人的礼品或对人的建议。

芹献

【擎天撼地】  qíngtiān-hàndì

释义   形容力量巨大或事物影响深远。

擎天撼地

【青衿】  qīnɡjīn

释义   旧时读书人穿的一种衣服，借指读书人。

青衿

【轻歌曼舞】  qīnɡɡē-mànwǔ

释义   轻松愉快的音乐和柔和优美的舞蹈。

轻歌曼舞

【轻诺寡信】  qīnɡnuò-ɡuǎxìn

释义   随便答应人，很少能守信用。

轻诺寡信

【倾箱倒箧】  qīnɡxiānɡ-dàoqiè

释义   把箱子里的东西都倒出来，比喻尽其所有。

倾箱倒箧

【倾轧】  qīnɡyà

释义   在同一组织中排挤打击不同派系的人。

倾轧

【清讫】  qīnɡqì

释义   指款项收付了结。

清讫

【清癯】  qīnɡqú

释义   书面语，形容人清瘦。如： 面容清癯。

清癯

【清湛】  qīnɡzhàn

释义   书面语，形容水流清澈。

清湛

【情愫】  qínɡsù

释义   书面语，指感情，或指人的本心、真情实意。

情愫

【等】  qínɡděnɡ

释义   方言，指坐等 （责备、惩罚） 或坐享 （现成的）。

等

【受】  qínɡshòu

释义   承受； 继承。如： 受财产。

受

【请缨】  qǐnɡyīnɡ

释义   指请求杀敌或请求给予任务。

请缨

【謦欬】  qǐnɡkài

释义   书面语，本指咳嗽，借指谈笑。

謦欬

【罄尽】  qìnɡjìn

释义   指没有剩余。如： 家资罄尽。

罄尽

【罄竹难书】  qìnɡzhú-nánshū

释义   把竹子用完了都写不完，形容事实（多指罪恶）很多，难以说完。

罄竹难书

【穷兵黩武】  qiónɡbīnɡ-dúwǔ

释义   使用全部武力，任意发动侵略战争。

穷兵黩武

【穷匮】  qiónɡkuì

释义   书面语，形容贫穷匮乏。如： 财用穷匮。

穷匮

【茕茕】  qiónɡqiónɡ

释义   书面语，形容孤孤单单，无依无靠。如： 茕茕孑立。

茕茕

【穹隆】  qiónɡlónɡ

释义   书面语，指天空中间高四周下垂的样子，也泛指高起成拱形的。

穹隆

【跫然】  qiónɡrán

释义   书面语，形容脚步声。如： 足音跫然。

跫然

【囚首垢面】  qiúshǒu-ɡòumiàn

释义   形容久未梳头和洗脸，像囚犯的样子。

囚首垢面

【虬髯】  qiúrán

释义   书面语，特指两腮上的拳曲的胡子。

虬髯

【泅渡】  qiúdù

释义   游泳而过（江、河、湖、海）。

泅渡

【俅俅】  qiúqiú

释义   书面语，形容恭顺的样子。

俅俅

【遒劲】  qiújìnɡ

释义   书面语，形容雄健有力。如： 风骨遒劲。

遒劲

【曲突徙薪】  qūtū-xǐxīn

释义   比喻事先采取措施，防止危险发生。

曲突徙薪

【祛疑】  qūyí

释义   书面语，指消除别人的疑惑。如： 祛疑解惑。

祛疑

【趋之若鹜】  qūzhī-ruòwù

释义   像鸭子一样，成群地跑过去，多比喻许多人争着去追逐或跟风。

趋之若鹜

【黢黑】  qūhēi

释义   形容很黑，很暗。

黢黑

第四十三单元

【劬劳】  qúláo

释义   书面语，形容劳累。如： 不辞劬劳。

劬劳

【鸲鹆】  qúyù

释义   指八哥（鸟）。

鸲鹆

【蘧然】  qúrán

释义   书面语，形容惊喜的样子。

蘧然

【籧篨】  qúchú

释义   古代指用竹或苇编的粗席。

籧篨

【阒然】  qùrán

释义   书面语，形容寂静无声的样子。如： 四野阒然。

阒然

【权舆】  quányú

释义   书面语，指萌芽，或指（事物）开始。

权舆

【诠次】  quáncì

释义   书面语，指编次、排列，或指层次、伦次。

诠次

【诠注】  quánzhù

释义   注解说明。

诠注

【铨叙】  quánxù

释义   旧时政府审查官员的资历，确定级别、职位。

铨叙

【颧骨】  quánɡǔ

释义   眼睛下边两腮上面突出的骨头。

颧骨

【畎亩】  quǎnmǔ

释义   书面语，指田间、田地。

畎亩

【劝谏】  quànjiàn

释义   旧时臣子对君主进言规劝，后泛指规劝上级或长辈改正错误。

劝谏

【阙如】  quērú

释义   书面语，指欠缺、空缺。

阙如

【阙疑】  quēyí

释义   把疑难问题留着，不下判断。

阙疑

【鹊巢鸠占】  quècháo-jiūzhàn

释义   比喻强占别人的房屋、土地、产业等。

鹊巢鸠占

【逡巡】  qūnxún

释义   书面语，指有所顾虑而徘徊或不敢前进。如： 逡巡不前。

逡巡

【麇集】  qúnjí

释义   书面语，指聚集、群集。

麇集

【蚺蛇】  ránshé

释义   指蟒蛇。

蚺蛇

【髯口】  ránkou

释义   戏曲演员演出时所戴的假胡子。

髯口

【瀼瀼】  ránɡránɡ

释义   书面语，形容露水多。

瀼瀼

【禳解】  ránɡjiě

释义   书面语，指迷信的人向鬼神祈祷消除灾殃。

禳解

【穰穰】  ránɡránɡ

释义   书面语，形容五谷丰饶。如： 穰穰满家。

穰穰

【攘臂】  rǎnɡbì

释义   书面语，指捋起袖子，伸出胳膊（表示激奋或发怒）。如： 攘臂高呼。

攘臂

【攘夺】  rǎnɡduó

释义   书面语，指夺取。如： 攘夺政权。

攘夺

【攘攘】  rǎnɡrǎnɡ

释义   书面语，形容纷乱。

攘攘

【扰攘】  rǎorǎnɡ

释义   书面语，形容骚乱、纷乱。

扰攘

【荏苒】  rěnrǎn

释义   书面语，指（时间）渐渐过去。如： 光阴荏苒。

荏苒

【荏弱】  rěnruò

释义   书面语，形容软弱。

荏弱

【稔知】  rěnzhī

释义   书面语，指熟知。

稔知

【纫佩】  rènpèi

释义   书面语，表示感激佩服。

纫佩

【妊娠】  rènshēn

释义   人和动物母体内有胚胎发育成长； 怀孕。如： 妊娠期。

妊娠

第四十四单元

【日不暇给】  rìbùxiájǐ

释义   形容事务繁忙，没有空闲。

日不暇给

【日晷】  rìɡuǐ

释义   古代一种利用太阳投射的影子来测定时刻的装置。

日晷

【日臻】  rìzhēn

释义   一天一天地达到，逐渐地。如： 日臻完善。

日臻

【冗赘】  rǒnɡzhuì

释义   形容（文章、讲话等）冗长，不简练。

冗赘

【糅合】  róuhé

释义   掺和； 混合（多指不适宜合在一起的）。

糅合

【蹂躏】  róulìn

释义   践踏，比喻用暴力欺压、侮辱、侵害。

蹂躏

【如蚁附膻】  rúyǐfùshān

释义   像蚂蚁附着在有膻味的东西上，形容许多臭味相投的人追求某种恶劣的事物。

如蚁附膻

【嚅动】  rúdònɡ

释义   想要说话而嘴唇微动。

嚅动

【蠕蠕】  rúrú

释义   形容慢慢移动的样子。如： 蠕蠕而动。

蠕蠕

【入彀】  rùɡòu

释义   比喻受人操纵，也比喻入神，或指合乎一般程式或要求。

入彀

【入寐】  rùmèi

释义   指入睡。

入寐

【入闱】  rùwéi

释义   科举时代应考的或监考的人进入考场。

入闱

【入蛰】  rùzhé

释义   动物停止活动，进入休眠状态。

入蛰

【入赘】  rùzhuì

释义   男子到女家结婚并成为女家的家庭成员。

入赘

【溽热】  rùrè

释义   形容潮湿而闷热。

溽热

【溽暑】  rùshǔ

释义   夏天潮湿而闷热的气候。

溽暑

【褥子】  rùzi

释义   睡觉时垫在身体下面的东西，用棉花做成，也有用兽皮等制成的。

褥子

【毵毵】  sānsān

释义   书面语，形容毛发、枝条等细长的样子。如： 柳枝毵毵。

毵毵

【桑榆暮景】  sānɡyú-mùjǐnɡ

释义   落日的余辉照在桑榆树梢上，比喻老年的时光。

桑榆暮景

【涩滞】  sèzhì

释义   形容呆滞，不流畅。

涩滞

【啬刻】  sèkè

释义   方言，形容吝啬。

啬刻

【瑟缩】  sèsuō

释义   身体因寒冷、受惊等而蜷缩或兼抖动。

瑟缩

【铩羽】  shāyǔ

释义   书面语，指翅膀被摧残，比喻失意或失败。如： 铩羽而归。

铩羽

【唼喋】  shàzhá

释义   书面语，形容成群的鱼、水鸟等吃东西的声音。

唼喋

【歃血】  shàxuè

释义   古代举行盟会时，嘴唇涂上牲畜的血，表示诚意。如： 歃血为盟。

歃血

【芟除】  shānchú

释义   指除去（草），或指删除。

芟除

【潸然】  shānrán

释义   书面语，形容流泪的样子。如： 潸然泪下。

潸然

【潸潸】  shānshān

释义   书面语，形容流泪不止。如： 热泪潸潸。

潸潸

【嬗变】  shànbiàn

释义   书面语，指事物或事件的演变。

嬗变

【商榷】  shānɡquè

释义   商讨。

商榷

【赏赉】  shǎnɡlài

释义   书面语，指赏赐或赏赐的财物。

赏赉

第四十五单元

【韶秀】  sháoxiù

释义   书面语，形容人长得清秀。如： 仪容韶秀。

韶秀

【畲族】  Shēzú

释义   我国少数民族之一，主要分布在福建、浙江、江西、广东、安徽。

畲族

【舌敝唇焦】  shébì-chúnjiāo

释义   形容话说得太多，费尽唇舌。也说唇焦舌敝。

舌敝唇焦

【社稷】  shèjì

释义   “社”指土神，“稷”指谷神，古代君主都祭社稷，后来就用“社稷”代表国家。

社稷

【侁侁】  shēnshēn

释义   书面语，形容众多。

侁侁

【神祇】  shénqí

释义   “神”指天神，“祇”指地神，“神祇”泛指神。

神祇

【哂纳】  shěnnà

释义   书面语，常用作客套话，用于请人收下礼物。

哂纳

【哂笑】  shěnxiào

释义   书面语，指讥笑。

哂笑

【慎独】  shèndú

释义   古人的一种修养方法，指人独处时谨慎不苟。

慎独

【笙歌】  shēnɡɡē

释义   书面语，泛指奏乐唱歌。如： 笙歌达旦。

笙歌

【盛馔】  shènɡzhuàn

释义   书面语，指丰盛的饮食。

盛馔

【尸位素餐】  shīwèi-sùcān

释义   空占着职位，不做事而白吃饭。

尸位素餐

【施衿结褵】  shījīn-jiélí

释义   本指古代女子出嫁，母亲将五彩丝绳和佩巾结于其身。后比喻父母对子女的教训。

施衿结褵

【时乖运蹇】  shíɡuāi-yùnjiǎn

释义   指时运不好。也说时乖命蹇。

时乖运蹇

【拾掇】  shíduo

释义   整理、归拢或修理，口语中常用作惩治。

拾掇

【仕宦】  shìhuàn

释义   书面语，指做官。如： 仕宦子弟。

仕宦

【市惠】  shìhuì

释义   书面语，买好儿，讨好。

市惠

【舐犊情深】  shìdú-qínɡshēn

释义   比喻对子女关心、疼爱的感情非常深。

舐犊情深

【嗜痂之癖】  shìjiāzhīpǐ

释义   比喻人的乖僻嗜好，也用“嗜痂成癖”比喻形成乖僻嗜好。

嗜痂之癖

【嗜欲】  shìyù

释义   指耳目口鼻等方面贪图享受的要求。

嗜欲

【噬脐莫及】  shìqí-mòjí

释义   比喻后悔莫及。

噬脐莫及

【手戳】  shǒuchuō

释义   口语中指刻有某人姓名的图章。

手戳

【寿筵】  shòuyán

释义   指庆贺寿辰的筵席。

寿筵

【瘦骨嶙峋】  shòuɡǔ-línxún

释义   形容人十分瘦。

瘦骨嶙峋

【瘦瘠】  shòují

释义   形容不肥胖，瘦弱。或指土地不肥沃。

瘦瘠

【瘦溜】  shòuliu

释义   方言， 形容身体瘦而细的样子。

瘦溜

【疏浚】  shūjùn

释义   清除淤塞或挖深河槽使水流通畅。

疏浚

【熟谙】  shú’ān

释义   书面语，指熟悉。如： 熟谙盲文。

熟谙

【曙色】  shǔsè

释义   黎明的天色。

曙色

【束脩】  shùxiū

释义   书面语，指古时学生送给教师的报酬。

束脩

【吮痈舐痔】  shǔnyōnɡ-shìzhì

释义   比喻不择手段地谄媚巴结。

吮痈舐痔

第四十六单元

【私淑】  sīshū

释义   书面语，指未能亲自受业但敬仰其学术并尊之为师。

私淑

【思忖】  sīcǔn

释义   书面语，思量。

思忖

【偲偲】  sīsī

释义   书面语，形容相互切磋、督促的样子。

偲偲

【澌灭】  sīmiè

释义   书面语，消失干净。

澌灭

【嗣后】  sìhòu

释义   书面语，以后。

嗣后

【嗣位】  sìwèi

释义   书面语，指继承王位。

嗣位

【耸峙】  sǒnɡzhì

释义   耸立。如： 峭壁耸峙。

耸峙

【嗾使】  sǒushǐ

释义   指挑动指使（别人做坏事）。

嗾使

【夙诺】  sùnuò

释义   书面语，指以前的诺言。

夙诺

【谡谡】  sùsù

释义   书面语，形容挺拔。如： 谡谡长松。

谡谡

【簌簌】  sùsù

释义   形容风吹叶子等的声音。或形容眼泪等纷纷落下的样子。

簌簌

【蹜蹜】  sùsù

释义   书面语，形容小步快走。

蹜蹜

【绥靖】  suíjìnɡ

释义   书面语，指安抚，使保持地方平静。如： 绥靖四方。

绥靖

【挞伐】  tàfá

释义   书面语，指讨伐。如： 大张挞伐。

挞伐

【嗒然】  tàrán

释义   书面语，形容懊丧的神情。如： 嗒然若丧。

嗒然

【嗒丧】  tàsànɡ

释义   书面语，形容失意、丧气。如： 嗒丧而归。

嗒丧

【阘懦】  tànuò

释义   书面语，形容地位低下，软弱无能。

阘懦

【阘茸】  tàrónɡ

释义   书面语，形容卑贱、低劣。

阘茸

【抬裉】  táikèn

释义   方言， 指抬肩。

抬裉

【坍缩】  tānsuō

释义   天体体积缩小，密度加大。

坍缩

【檀越】  tányuè

释义   佛教用语，称施主。

檀越

【叹羡】  tànxiàn

释义   书面语，指赞叹羡慕。

叹羡

【炭墼】  tànjī

释义   用炭末做成的块状燃料，多呈圆柱形。

炭墼

【探骊得珠】  tànlí-dézhū

释义   比喻做文章扣紧主题，抓住要领。

探骊得珠

【探赜索隐】  tànzé-suǒyǐn

释义   探究深奥的道理，搜索隐秘的事迹。

探赜索隐

【蹚道】  tānɡdào

释义   探路，比喻摸情况。

蹚道

【堂奥】  tánɡ’ào

释义   书面语，指房屋的深处，常用来比喻深奥的道理或境界。

堂奥

【韬晦】  tāohuì

释义   书面语，收敛锋芒，隐藏行迹； 韬光养晦。如： 韬晦之计。

韬晦

【饕餮】  tāotiè

释义   传说中的一种贪残的猛兽，常见现在青铜器上，用作纹饰。比喻贪吃者或性情贪婪的人。

饕餮

【饕餮之徒】  tāotièzhītú

释义   指贪吃的人。

饕餮之徒

【梼昧】  táomèi

释义   书面语，谦辞，形容愚昧。

梼昧

第四十七单元

【梼杌】  táowù

释义   古代传说中的猛兽，借指凶恶的人。

梼杌

【提纲挈领】  tíɡānɡ-qièlǐnɡ

释义   提住网的总绳，提住衣服的领子，比喻把问题简明扼要地提示出来。

提纲挈领

【提挈】  tíqiè

释义   书面语，指带领、统率，或指照顾、提拔。

提挈

【题跋】  tíbá

释义   写在书籍、字画等前后的文字。“题”指写在前面的，“跋”指写在后面的，总称题跋。

题跋

【倜然】  tìrán

释义   书面语，形容超然的样子，或指疏远的样子。

倜然

【天阉】  tiānyān

释义   男子性器官发育不完全、没有生殖能力的现象。

天阉

【田塍】  tiánchénɡ

释义   方言，指田埂。

田塍

【田畴】  tiánchóu

释义   书面语，指田地、田野。

田畴

【觍颜】  tiǎnyán

释义   书面语，表现出惭愧的脸色，或指厚颜。如： 觍颜惜命。

觍颜

【佻薄】  tiāobó

释义   书面语，形容轻佻。

佻薄

【条分缕析】  tiáofèn-lǚxī

释义   形容分析得细密而有条理。

条分缕析

【髫龄】  tiáolínɡ

释义   书面语，指人的童年。

髫龄

【髫年】  tiáonián

释义   书面语，指人的童年。

髫年

【汀线】  tīnɡxiàn

释义   海岸被海水侵蚀而成的线状的痕迹。

汀线

【听阈】  tīnɡyù

释义   能产生听觉的最高限度和最低限度的刺激强度。

听阈

【恫瘝在抱】  tōnɡuān-zàibào

释义   把人民的疾苦放在心上。

恫瘝在抱

【通衢】  tōnɡqú

释义   书面语，指四通八达的道路，大道。如： 南北通衢。

通衢

【瞳昽】  tónɡlónɡ

释义   书面语，形容太阳初升由暗而明。

瞳昽

【朣朦】  tónɡménɡ

释义   书面语，形容不明亮的样子。

朣朦

【捅咕】  tǒnɡɡu

释义   口语，指碰、触动，或指从旁鼓动人（做某种事）。

捅咕

【投缳】  tóuhuán

释义   书面语，指上吊。

投缳

【投契】  tóuqì

释义   形容合得来，投机。

投契

【图谶】  túchèn

释义   古代关于宣扬迷信的预言、预兆的书籍。

图谶

【屠戮】  túlù

释义   书面语，指屠杀。

屠戮

【推宕】  tuīdànɡ

释义   拖延搁置。

推宕

【颓靡】  tuímǐ

释义   书面语，形容颓丧、不振作。如： 士气颓靡。

颓靡

【颓唐】  tuítánɡ

释义   精神委靡。如： 神色颓唐。

颓唐

【颓垣断壁】  tuíyuán-duànbì

释义   形容建筑等残破的景象。

颓垣断壁

【忳忳】  túntún

释义   书面语，形容烦闷的样子。

忳忳

【托庇】  tuōbì

释义   书面语，指依赖长辈或有权势者的庇护。

托庇

【拖宕】  tuōdànɡ

释义   拖延。如： 拖宕时间。

拖宕

第四十八单元

【唾余】  tuòyú

释义   书面语，比喻别人的无足轻重的言论或意见。如： 拾人唾余。

唾余

【跅弛】  tuòchí

释义   书面语，形容放荡。

跅弛

【瓦釜雷鸣】  wǎfǔ-léimínɡ

释义   比喻无才无德的人占据高位，煊赫一时。

瓦釜雷鸣

【佤族】  Wǎzú

释义   我国少数民族之一，分布在云南。

佤族

【腽肭】  wànà

释义   书面语，形容肥胖。

腽肭

【斜】  wāixié

释义   嘴、眼等歪斜。如： 口眼斜。

斜

【外骛】  wàiwù

释义   书面语，指做分外的事，心不专。

外骛

【剜肉医疮】  wānròu-yīchuānɡ

释义   比喻只顾眼前，用有害的方法来救急。

剜肉医疮

【汍澜】  wánlán

释义   书面语，形容流泪的样子。

汍澜

【纨绔】  wánkù

释义   书面语，本指细绢做的裤子，泛指富家子弟穿的华美衣着，也借指富家子弟。如： 纨绔子弟。

纨绔

【顽钝】  wándùn

释义   书面语，形容愚笨，或指没有气节，也指不锋利。

顽钝

【顽梗】  wánɡěnɡ

释义   形容非常顽固。如： 顽梗不化。

顽梗

【莞尔】  wǎn’ěr

释义   书面语，形容微笑。如： 莞尔而笑。

莞尔

【万籁俱寂】  wànlài-jùjì

释义   形容四周非常寂静，没有一点儿声音。

万籁俱寂

【亡殁】  wánɡmò

释义   书面语，指亡故。

亡殁

【罔替】  wǎnɡtì

释义   书面语，指不更换，不废除。如： 世袭罔替。

罔替

【惘然】  wǎnɡrán

释义   形容失意的样子。如： 惘然若失。

惘然

【魍魉】  wǎnɡliǎnɡ

释义   书面语，指传说中的怪物。

魍魉

【妄下雌黄】  wànɡxià-cíhuánɡ

释义   指乱改文字或乱发议论。

妄下雌黄

【危殆】  wēidài

释义   书面语，形容（形势、生命等）十分危险、危急。

危殆

【威赫】  wēihè

释义   形容威风显赫。

威赫

【逶迤】  wēiyí

释义   书面语，形容道路、山脉、河流等弯弯曲曲延续不绝的样子。

逶迤

【葳蕤】  wēiruí

释义   书面语，形容枝叶繁盛。

葳蕤

【崴嵬】  wēiwéi

释义   书面语，形容山高。

崴嵬

【巍峨】  wēi’é

释义   形容山或建筑物高大雄伟。如： 巍峨的群山。

巍峨

【巍巍】  wēiwēi

释义   形容高大。如： 巍巍泰山。

巍巍

【违拗】  wéi’ào

释义   违背； 有意不依从（上级或长辈的意旨）。

违拗

【违忤】  wéiwǔ

释义   书面语，指违背，不顺从。

违忤

【桅樯】  wéiqiánɡ

释义   指桅杆，即常说的船上挂帆的杆子。

桅樯

【嵬嵬】  wéiwéi

释义   书面语，形容高大的样子。

嵬嵬

【苇箔】  wěibó

释义   指用芦苇编成的帘子。

苇箔

第四十九单元

【诿过】  wěiɡuò

释义   指推卸过错。

诿过

【诿卸】  wěixiè

释义   书面语，指推卸。

诿卸

【萎谢】  wěixiè

释义   指 （花草） 干枯凋谢。

萎谢

【骫骳】  wěibèi

释义   书面语，形容曲折，屈曲迁就。

骫骳

【猥獕】  wěicuī

释义   常用于早期白话，形容丑陋难看，庸俗拘束。

猥獕

【亹亹】  wěiwěi

释义   书面语，形容勤勉不倦，或形容向前推移、行进。

亹亹

【味同嚼蜡】  wèitónɡjiáolà

释义   形容没有味道，多指文章或讲话枯燥无味。

味同嚼蜡

【畏葸】  wèixǐ

释义   书面语，指畏惧。如： 畏葸不前。

畏葸

【猬集】  wèijí

释义   书面语，形容事情繁多，像刺猬的硬刺那样聚在一起。

猬集

【蔚起】  wèiqǐ

释义   书面语，兴旺地发展起来。

蔚起

【慰唁】  wèiyàn

释义   书面语，对死者家属的慰问。

慰唁

【魏阙】  wèiquè

释义   古代宫门外的建筑，是发布政令的地方，后用为朝廷的代称。

魏阙

【温暾】  wēntūn

释义   方言， 形容（液体）不冷不热。或指（言谈、文辞等）不爽利，不着边际。

温暾

【温煦】  wēnxù

释义   书面语，形容暖和，或指温和亲切。如： 温煦的目光。

温煦

【文牍】  wéndú

释义   指对公文、书信的总称。旧时称担任文牍工作的人。

文牍

【文痞】  wénpǐ

释义   舞文弄墨颠倒是非的人。

文痞

【文恬武嬉】  wéntián-wǔxī

释义   文官图安逸，武官贪玩乐。指文武官吏一味贪图享乐，不关心国事的腐败现象。

文恬武嬉

【翁仲】  wēnɡzhònɡ

释义   原指铜铸或石雕的偶像，后来专指墓前的石人。

翁仲

【蓊郁】  wěnɡyù

释义   书面语，形容草木茂盛。如： 林木蓊郁。

蓊郁

【窝憋】  wōbie

释义   方言， 形容烦闷，不舒畅。

窝憋

【毋庸】  wúyōnɡ

释义   无须。如： 毋庸置疑。

毋庸

【芜鄙】  wúbǐ

释义   书面语，形容 （文章） 杂乱浅陋。

芜鄙

【芜秽】  wúhuì

释义   形容乱草丛生。如： 荒凉芜秽。

芜秽

【芜劣】  wúliè

释义   书面语，形容（文章）杂乱拙劣。

芜劣

【吾侪】  wúchái

释义   书面语，指我们这些人。

吾侪

【怃然】  wǔrán

释义   书面语，形容失望的样子。

怃然

【兀傲】  wù’ào

释义   书面语，形容高傲。如： 负才兀傲。

兀傲

【杌陧】  wùniè

释义   书面语，形容（局势、局面、心情等）不安定。

杌陧

【物阜民丰】  wùfù-mínfēnɡ

释义   物产丰富，人民生活富足。

物阜民丰

【恓惶】  xīhuánɡ

释义   书面语，形容惊慌烦恼。

恓惶

【恓恓】  xīxī

释义   书面语，形容寂寞。

恓恓

第五十单元

【欷歔】  xīxū

释义   书面语，指哭泣后不自主地急促呼吸，抽搭，也作唏嘘。

欷歔

【淅沥】  xīlì

释义   形容轻微的风声、雨声、落叶声等。

淅沥

【翕然】  xīrán

释义   书面语，形容言论、行为一致，或形容安定。如： 郡境翕然。

翕然

【翕张】  xīzhānɡ

释义   书面语，指一合一开。如： 目自翕张。

翕张

【熹微】  xīwēi

释义   书面语，形容阳光不强。如： 晨光熹微。

熹微

【谿壑】  xīhè

释义   书面语，指两山之间的大沟，山谷。

谿壑

【习焉不察】  xíyān-bùchá

释义   习惯于某种事物而觉察不到其中的问题。

习焉不察

【霫霫】  xíxí

释义   书面语，形容下雨的样子。

霫霫

【徙倚】  xǐyǐ

释义   书面语，表示徘徊。

徙倚

【潟卤】  xìlǔ

释义   书面语，指盐碱地。

潟卤

【虩虩】  xìxì

释义   书面语，形容恐惧的样子。

虩虩

【瞎诌】  xiāzhōu

释义   方言， 说胡乱编造的话。

瞎诌

【狎妓】  xiájì

释义   指玩弄妓女。

狎妓

【狎昵】  xiánì

释义   过分亲近而态度轻佻。

狎昵

【瑕瑜互见】  xiáyú-hùjiàn

释义   比喻有缺点也有优点。

瑕瑜互见

【黠慧】  xiáhuì

释义   书面语，形容狡猾聪慧。

黠慧

【下箸】  xiàzhù

释义   书面语，指拿筷子夹东西吃。

下箸

【罅漏】  xiàlòu

释义   书面语，本指缝隙，常用来比喻事情的漏洞。如： 罅漏之处，有待订补。

罅漏

【罅隙】  xiàxì

释义   书面语，指缝隙。

罅隙

【纤悉】  xiānxī

释义   书面语，形容详细、详尽。如： 纤悉无遗。

纤悉

【鲜妍】  xiānyán

释义   形容颜色等鲜艳。如： 色彩鲜妍。

鲜妍

【贤契】  xiánqì

释义   书面语，对弟子或朋友子侄辈的尊称。

贤契

【涎皮赖脸】  xiánpí-làiliǎn

释义   厚着脸皮跟人纠缠，惹人厌烦的样子。

涎皮赖脸

【衔恨】  xiánhèn

释义   心中怀着怨恨或悔恨。如： 衔恨而死。

衔恨

【嫌憎】  xiánzēnɡ

释义   嫌弃厌恶。

嫌憎

【险巇】  xiǎnxī

释义   书面语，形容山路危险，泛指道路艰难。

险巇

【香馥馥】  xiānɡfùfù

释义   状态词，形容香味浓。

香馥馥

【响遏行云】  xiǎnɡ’èxínɡyún

释义   声音高入云霄，把浮动着的云彩也止住了，形容歌声嘹亮。

响遏行云

【向隅】  xiànɡyú

释义   书面语，指面对着屋子的一个角落，比喻非常孤立或得不到机会而失望。

向隅

【枭将】  xiāojiànɡ

释义   书面语，指勇猛的将领。

枭将

【枵腹从公】  xiāofù-cónɡɡōnɡ

释义   指饿着肚子办公家的事。

枵腹从公

第五十一单元

【消弭】  xiāomǐ

释义   书面语，指消除（坏事）。如： 消弭水患。

消弭

【消泯】  xiāomǐn

释义   指消灭、泯灭。

消泯

【宵衣旰食】  xiāoyī-ɡànshí

释义   天不亮就穿衣起来，天黑了才吃饭，形容勤于政务。

宵衣旰食

【萧规曹随】  xiāoɡuī-cáosuí

释义   比喻后一辈的人完全依照前一辈的方式进行工作。

萧规曹随

【翛然】  xiāorán

释义   书面语，形容无拘无束、自由自在的样子。

翛然

【翛翛】  xiāoxiāo

释义   书面语，形容羽毛残破的样子。或形容风声、雨声、树木摇动声等。

翛翛

【潇潇】  xiāoxiāo

释义   形容刮风下雨，或形容小雨。

潇潇

【霄壤】  xiāorǎnɡ

释义   天和地，比喻相去极远。如： 霄壤之别。

霄壤

【淆惑】  xiáohuò

释义   书面语，指混淆迷惑。如： 淆惑视听。

淆惑

【小绺】  xiǎoliǔ

释义   方言， 指扒手。

小绺

【啸聚】  xiàojù

释义   书面语，互相招呼着聚合起来。如： 啸聚山林。

啸聚

【胁肩谄笑】  xiéjiān-chǎnxiào

释义   耸起肩膀，装出笑脸，形容谄媚的丑态。

胁肩谄笑

【斜晖】  xiéhuī

释义   书面语，指傍晚的日光。

斜晖

【颉颃】  xiéhánɡ

释义   书面语，指鸟上下飞，泛指不相上下，相抗衡。

颉颃

【亵慢】  xièmàn

释义   书面语，形容轻慢，不庄重。如： 言语亵慢。

亵慢

【心劳日拙】  xīnláo-rìzhuō

释义   费尽心机，不但没有得到好处，反而处境越来越糟。

心劳日拙

【欣忭】  xīnbiàn

释义   书面语，形容喜悦。如： 不胜欣忭。

欣忭

【歆慕】  xīnmù

释义   书面语，指羡慕。

歆慕

【伈伈】  xǐnxǐn

释义   书面语，形容恐惧。

伈伈

【衅端】  xìnduān

释义   书面语，指争端。

衅端

【形格势禁】  xínɡɡé-shìjìn

释义   指受形势的阻碍或限制。

形格势禁

【形销骨立】  xínɡxiāo-ɡǔIì

释义   形容身体极其消瘦。

形销骨立

【醒豁】  xǐnɡhuò

释义   形容意思表达得明白。

醒豁

【醒脾】  xǐnɡpí

释义   方言， 指消遣解闷，或指拿人开心，取笑。

醒脾

【兄弟阋墙】  xiōnɡdì-xìqiánɡ

释义   本指兄弟在家争吵，后用来比喻内部相争。

兄弟阋墙

【胸臆】  xiōnɡyì

释义   指心里的话或想法。如： 直抒胸臆。

胸臆

【休戚】  xiūqī

释义   欢乐和忧愁，泛指有利的和不利的遭遇。如： 休戚相关。

休戚

【修浚】  xiūjùn

释义   指修理疏通。如： 修浚河道。

修浚

【修葺】  xiūqì

释义   指修理（建筑物）。

修葺

【羞赧】  xiūnǎn

释义   书面语，形容因害臊而红了脸的样子。

羞赧

【圩场】  xūchánɡ

释义   方言， 指集市。

圩场

第五十二单元

【虚与委蛇】  xūyǔwēiyí

释义   对人假意敷衍应酬。

虚与委蛇

【姁姁】  xǔxǔ

释义   书面语，形容安乐或温和的样子。

姁姁

【勖勉】  xùmiǎn

释义   书面语，指勉励。如： 勖勉有加。

勖勉

【续貂】  xùdiāo

释义   比喻拿不好的东西接到好的东西后面（多用于谦称续写别人的著作）。如： 续貂之讥。

续貂

【絮聒】  xùɡuō

释义   指絮叨，或指麻烦（别人）。

絮聒

【絮窝】  xùwō

释义   指鸟兽用枯草、羽毛等铺窝。

絮窝

【轩敞】  xuānchǎnɡ

释义   形容（房屋）高大宽敞。

轩敞

【轩轾】  xuānzhì

释义   书面语，车前高后低叫轩，前低后高叫轾，比喻高低优劣。如： 不分轩轾。

轩轾

【萱堂】  xuāntánɡ

释义   书面语，母亲的代称。

萱堂

【喧豗】  xuānhuī

释义   书面语，形容喧闹。

喧豗

【喧阗】  xuāntián

释义   书面语，形容声音大而杂，喧闹。如： 车马喧阗。

喧阗

【煊赫】  xuānhè

释义   形容名声很大、声势很盛。如： 煊赫一时。

煊赫

【悬腕】  xuánwàn

释义   指用毛笔写大字时手腕子不挨着桌子。

悬腕

【旋踵】  xuánzhǒnɡ

释义   书面语，指把脚后跟转过来，比喻时间极短。如： 旋踵即逝。

旋踵

【烜赫】  xuǎnhè

释义   书面语，形容名声很大、声势很盛。如： 气势烜赫。

烜赫

【泫然】  xuànrán

释义   书面语，多指眼泪滴下的样子。如： 泫然泪下。

泫然

【学阀】  xuéfá

释义   学术界或教育界凭借权势和学术地位排斥异己的人。

学阀

【踅摸】  xuémo

释义   方言， 指寻找。如： 在网上踅摸两本书。

踅摸

【獯鬻】  Xūnyù

释义   我国古代北方的一个民族。也作荤粥。

獯鬻

【循名责实】  xúnmínɡ-zéshí

释义   要求实质跟名称或名义相符。

循名责实

【训诂】  xùnɡǔ

释义   对古书字句做解释，也指训诂学。

训诂

【睚眦】  yázì

释义   书面语，指发怒时瞪眼睛，或指极小的仇恨。如： 睚眦必报。

睚眦

【湮没】  yānmò

释义   埋没。如： 湮没无闻。

湮没

【延颈企踵】  yánjǐnɡ-qǐzhǒnɡ

释义   伸长脖子，抬起脚跟，形容急切盼望。

延颈企踵

【妍媸】  yánchī

释义   指美和丑。如： 不辨妍媸。

妍媸

【奄忽】  yǎnhū

释义   书面语，指忽然、倏忽。

奄忽

【弇陋】  yǎnlòu

释义   书面语，形容见识浅陋。

弇陋

【偃武修文】  yǎnwǔ-xiūwén

释义   停止武备，提倡文教。

偃武修文

【扊扅】  yǎnyí

释义   书面语，指门闩。

扊扅

【宴安鸩毒】  yàn’ān-zhèndú

释义   贪图享乐等于喝毒酒自杀。

宴安鸩毒

【餍足】  yànzú

释义   书面语，指对私欲的满足。

餍足

第五十三单元

【扬榷】  yánɡquè

释义   书面语，指略举大要，扼要论述。如： 扬榷古今。

扬榷

【佯言】  yánɡyán

释义   书面语，指说假话。

佯言

【养痈成患】  yǎnɡyōnɡ-chénɡhuàn

释义   比喻姑息坏人坏事，结果受到祸害。

养痈成患

【怏然】  yànɡrán

释义   书面语，形容不高兴的样子，或形容自大的样子。

怏然

【尧天舜日】  yáotiān-shùnrì

释义   比喻太平盛世。

尧天舜日

【肴馔】  yáozhuàn

释义   书面语，指宴席上的或比较丰盛的菜和饭。

肴馔

【摇唇鼓舌】  yáochún-ɡǔshé

释义   指用言辞进行煽动、游说或大发议论。

摇唇鼓舌

【揶揄】  yéyú

释义   书面语，指嘲笑、讥讽。如： 受人揶揄。

揶揄

【夜阑】  yèlán

释义   书面语，形容夜深。如： 夜阑人静。

夜阑

【谒见】  yèjiàn

释义   进见（地位或辈分高的人）。

谒见

【一刬】  yīchàn

释义   方言，指一概、全部，或指一味、总是。

一刬

【漪澜】  yīlán

释义   书面语，指水波。

漪澜

【噫嘻】  yīxī

释义   书面语，表示悲痛或叹息。

噫嘻

【贻人口实】  yírén-kǒushí

释义   给人以可利用的借口； 让人当作话柄。

贻人口实

【移录】  yílù

释义   书面语，指抄录、誊录。

移录

【移樽就教】  yízūn-jiùjiào

释义   端着洒杯到别人跟前一起饮酒，以便求教，泛指主动前去向人请教。

移樽就教

【觺觺】  yíyí

释义   书面语，形容兽角锐利。

觺觺

【迤逦】  yǐlǐ

释义   书面语，形容曲折连绵。

迤逦

【弋获】  yìhuò

释义   书面语，指射中（飞禽）或捕获（逃犯、盗匪）。

弋获

【义冢】  yìzhǒnɡ

释义   指旧时埋葬无主尸骨的坟墓。

义冢

【仡仡】  yìyì

释义   书面语，形容强壮勇敢或高大。

仡仡

【昳丽】  yìlì

释义   书面语，形容容貌美丽。

昳丽

【挹取】  yìqǔ

释义   书面语，指用瓢、勺等取东西（多指液体）。

挹取

【挹注】  yìzhù

释义   书面语，从有余的地方取些出来以补不足的地方。

挹注

【逸民】  yìmín

释义   古代称避世隐居不做官的人，也指亡国后不在新朝代做官的人。

逸民

【逸豫】  yìyù

释义   书面语，形容安逸享乐。如： 逸豫亡身。

逸豫

【肄业】  yìyè

释义   常指（学习）没有达到毕业年限或程度而离校停学。如： 初中肄业。

肄业

【臆见】  yìjiàn

释义   指主观的见解。

臆见

【臆说】  yìshuō

释义   主观推测的说法。

臆说

【臆造】  yìzào

释义   凭主观的想法编造。如： 凭空臆造。

臆造

【阴鸷】  yīnzhì

释义   书面语，形容阴险凶狠。

阴鸷

第五十四单元

【阴骘】  yīnzhì

释义   书面语，指暗中使安定。如： 阴骘下民。

阴骘

【殷忧】  yīnyōu

释义   书面语，指深深的忧虑。如： 内怀殷忧。

殷忧

【愔愔】  yīnyīn

释义   书面语，形容安静无声、默默无言。

愔愔

【訚訚】  yínyín

释义   书面语，形容辩论时态度好。

訚訚

【夤夜】  yínyè

释义   书面语，指深夜。

夤夜

【夤缘】  yínyuán

释义   书面语，指攀附上升，比喻拉拢关系，向上巴结。

夤缘

【印绶】  yìnshòu

释义   旧时称印信和系印的丝带。

印绶

【慭慭】  yìnyìn

释义   书面语，形容小心谨慎。

慭慭

【膺惩】  yīnɡchénɡ

释义   书面语，指讨伐、打击。

膺惩

【膺选】  yīnɡxuǎn

释义   书面语，指当选。

膺选

【鹰鼻鹞眼】  yīnɡbí-yàoyǎn

释义   形容奸诈凶狠的人的相貌。

鹰鼻鹞眼

【迎迓】  yínɡyà

释义   书面语，指迎接。

迎迓

【萦怀】  yínɡhuái

释义   牵挂在心上。如： 离思萦怀。

萦怀

【萦纡】  yínɡyū

释义   书面语，指旋绕弯曲、萦回。

萦纡

【楹联】  yínɡlián

释义   指挂或贴在楹上的对联，泛指对联。

楹联

【潆洄】  yínɡhuí

释义   指水流回旋。

潆洄

【瀛寰】  yínɡhuán

释义   书面语，指全世界。

瀛寰

【胤嗣】  yìnsì

释义   指后嗣。

胤嗣

【旖旎】  yǐnǐ

释义   形容柔美的样子。

旖旎

【颖慧】  yǐnɡhuì

释义   多形容少年聪明。

颖慧

【颖异】  yǐnɡyì

释义   书面语，指聪明过人，或指新颖奇异。如： 构思颖异。

颖异

【痈疽】  yōnɡjū

释义   指毒疮。

痈疽

【庸中佼佼】  yōnɡzhōnɡ-jiǎojiǎo

释义   指平常人中比较突出的。

庸中佼佼

【嗈嗈】  yōnɡyōnɡ

释义   书面语，形容鸟叫声。

嗈嗈

【壅塞】  yōnɡsè

释义   堵塞不通。如： 泥沙壅塞。

壅塞

【饔飧不继】  yōnɡsūn-bùjì

释义   书面语，指吃了上顿没有下顿。

饔飧不继

【喁喁】  yónɡyónɡ

释义   书面语，形容众人景仰归向的样子。

喁喁

【一语成谶】  yīyǔchéngchèn

释义   书面语，就是一句（不好的）话说中了，就是“不幸而言中”（不吉利的事情，诅咒别人似的）。

一语成谶

【优渥】  yōuwò

释义   书面语，形容优厚。如： 待遇优渥。

优渥

【忧戚】  yōuqī

释义   书面语，形容忧伤。

忧戚

【忧悒】  yōuyì

释义   书面语，形容忧愁不安。

忧悒

第五十五单元

【幽冥】  yōumínɡ

释义   形容幽暗，或指阴间。

幽冥

【幽邃】  yōusuì

释义   书面语，形容幽深。

幽邃

【幽夐】  yōuxiònɡ

释义   书面语，形容深远。

幽夐

【幽咽】  yōuyè

释义   书面语，形容低微的哭声，或形容低微的流水声。如： 泉水幽咽。

幽咽

【诱掖】  yòuyè

释义   书面语，指诱导扶植。如： 诱掖青年。

诱掖

【迂缓】  yūhuǎn

释义   形容（行动）迟缓。

迂缓

【纡徐】  yūxú

释义   书面语，形容从容缓慢的样子。

纡徐

【余勇可贾】  yúyǒnɡ-kěɡǔ

释义   还有剩余力量可以使出来。

余勇可贾

【俞允】  yúyǔn

释义   书面语，允许。

俞允

【谀辞】  yúcí

释义   书面语，指阿谀奉承的话。

谀辞

【揄扬】  yúyánɡ

释义   书面语，指赞扬或宣扬。如： 揄扬大义。

揄扬

【喁喁】  yúyú

释义   书面语，指随声附和，或形容小声说话的声音。如： 喁喁私语。

喁喁

【逾常】  yúchánɡ

释义   超过寻常。如： 欣喜逾常。

逾常

【愚氓】  yúménɡ

释义   书面语，指愚蠢的人。

愚氓

【愚蒙】  yúménɡ

释义   指愚昧。

愚蒙

【愚妄】  yúwànɡ

释义   形容愚昧而狂妄。如： 愚妄可笑。

愚妄

【伛偻】  yǔlǚ

释义   书面语，指腰背弯曲。

伛偻

【俣俣】  yǔyǔ

释义   书面语，形容身材高大。

俣俣

【瘐死】  yǔsǐ

释义   古代指犯人在监狱中因饥寒而死。后来也泛指在监狱中病死。

瘐死

【窳败】  yǔbài

释义   书面语，形容破败、衰败。

窳败

【窳惰】  yǔduò

释义   书面语，指懒惰。

窳惰

【窳劣】  yǔliè

释义   书面语，形容粗劣、恶劣。如： 器具窳劣。

窳劣

【郁悒】  yùyì

释义   书面语，形容忧闷、苦闷。如： 心境郁悒。

郁悒

【欲壑难填】  yùhè-nántián

释义   形容贪得的欲望太大，很难满足。

欲壑难填

【燠热】  yùrè

释义   书面语，指天气闷热。

燠热

【渊薮】  yuānsǒu

释义   比喻人或事物聚集的地方。

渊薮

【园囿】  yuányòu

释义   书面语，指供游玩的花园或动物园。

园囿

【原宥】  yuányòu

释义   书面语，指原谅。

原宥

【怨怼】  yuànduì

释义   书面语，指怨恨。

怨怼

【怨府】  yuànfǔ

释义   书面语，指大家怨恨的对象。

怨府

【云鬓】  yúnbìn

释义   书面语，指妇女多而美的鬓发。

云鬓

第五十六单元

【云翳】  yúnyì

释义   指阴暗的云。

云翳

【云蒸霞蔚】  yúnzhēnɡ-xiáwèi

释义   形容景物灿烂绚丽。

云蒸霞蔚

【耘锄】  yúnchú

释义   指除草和松土用的锄头。

耘锄

【愠色】  yùnsè

释义   书面语，指恼怒的脸色。如： 面有愠色。

愠色

【韵腹】  yùnfù

释义   指韵母中的主要元音。

韵腹

【杂糅】  záróu

释义   指不同的事物混杂在一起。如： 古今杂糅。

杂糅

【杂沓】  zátà

释义   形容杂乱。

杂沓

【再醮】  zàijiào

释义   旧时称寡妇再嫁。

再醮

【拶指】  zǎnzhǐ

释义   用拶子夹手指，是旧时的一种酷刑。

拶指

【牂牂】  zānɡzānɡ

释义   书面语，形容草木茂盛的样子。如： 其叶牂牂。

牂牂

【驵侩】  zǎnɡkuài

释义   书面语，原指马匹交易的经纪人，现泛指经纪人。

驵侩

【藏蓝】  zànɡlán

释义   形容蓝中略带红的颜色。

藏蓝

【藻饰】  zǎoshì

释义   书面语，多指对文章的修饰。

藻饰

【慥慥】  zàozào

释义   书面语，形容忠厚诚恳的样子。

慥慥

【责有攸归】  zéyǒuyōuɡuī

释义   责任各有归属（推卸不了）。

责有攸归

【啧有烦言】  zéyǒufányán

释义   很多人说不满意的话。

啧有烦言

【舴艋】  zéměnɡ

释义   书面语，指小船。

舴艋

【仄声】  zèshēnɡ

释义   指古汉语四声中的上、去、入三声（区别于“平声”）。

仄声

【旃檀】  zhāntán

释义   古书上指檀香。

旃檀

【谵妄】  zhānwànɡ

释义   由高热、中毒以及其他疾患而引起意识模糊、短时间内精神错乱的症状。

谵妄

【谵语】  zhānyǔ

释义   书面语，指说胡话。

谵语

【瞻顾】  zhānɡù

释义   书面语，指向前看，又向后看； 或指照应，看顾。

瞻顾

【瞻念】  zhānniàn

释义   瞻望并思考。

瞻念

【崭然】  zhǎnrán

释义   书面语，形容高出一般的样子。

崭然

【彰明较著】  zhānɡmínɡ-jiàozhù

释义   非常明显，容易看清。

彰明较著

【彰善瘅恶】  zhānɡshàn-dàn’è

释义   表扬好的，憎恨坏的。

彰善瘅恶

【昭彰】  zhāozhānɡ

释义   形容明显、显著。如： 罪恶昭彰。

昭彰

【啁哳】  zhāozhā

释义   书面语，形容声音繁杂细碎。也作嘲哳。

啁哳

【笊篱】  zhàoli

释义   用金属丝、竹篾或柳条等制成的能漏水的用具，有长柄，用来捞东两。

笊篱

【照拂】  zhàofú

释义   照料； 照顾。

照拂

【肇端】  zhàoduān

释义   书面语，指发端、开端。

肇端

第五十七单元

【谪居】  zhéjū

释义   被贬谪后住在某个地方。

谪居

【榛榛】  zhēnzhēn

释义   书面语，形容草木丛杂。

榛榛

【枕戈待旦】  zhěnɡē-dàidàn

释义   枕着兵器等待天亮，形容时刻警惕敌人，准备作战。

枕戈待旦

【轸念】  zhěnniàn

释义   书面语，指悲痛地怀念，深切地思念。

轸念

【畛域】  zhěnyù

释义   书面语，指界限。如： 不分畛域。

畛域

【震古烁今】  zhènɡǔ-shuòjīn

释义   形容事业或功绩伟大，可以震动古人，显耀当世。

震古烁今

【怔忡】  zhēnɡchōnɡ

释义   书面语，指心悸，即由于贫血、心脏病等引起心脏跳动加速、加强或节律不齐。

怔忡

【怔营】  zhēnɡyínɡ

释义   书面语，形容惶恐不安。

怔营

【怔忪】  zhēnɡzhōnɡ

释义   书面语，形容惊恐。

怔忪

【整饬】  zhěnɡchì

释义   书面语，指使有条理，整顿； 或形容整齐，有条理。

整饬

【诤谏】  zhènɡjiàn

释义   书面语，指直爽地说出人的过错，劝人改正。

诤谏

【诤友】  zhènɡyǒu

释义   书面语，指能直言规劝的朋友。

诤友

【支绌】  zhīchù

释义   指（款项）不够支配。如： 经费支绌。

支绌

【支棱】  zhīlenɡ

释义   方言，指竖起、翘起。如： 支棱着耳朵听。

支棱

【执绋】  zhífú

释义   原指送葬时帮忙牵引灵柩，后来泛指送殡。

执绋

【直裰】  zhíduō

释义   僧道穿的大领长袍。

直裰

【摭拾】  zhíshí

释义   书面语，指拾、捡（多指袭用现成的事例或词句）。如： 摭拾故事。

摭拾

【踯躅】  zhízhú

释义   书面语，指徘徊。

踯躅

【纸捻】  zhǐniǎn

释义   用纸条搓成的像细绳的东西。

纸捻

【栉风沐雨】  zhìfēnɡ-mùyǔ

释义   形容奔波劳碌，不避风雨。

栉风沐雨

【治丝益棼】  zhìsīyìfén

释义   理丝不找头绪，结果越理越乱。比喻解决问题的方法不对头，反而使问题更加复杂。

治丝益棼

【桎梏】  zhìɡù

释义   书面语，指脚镣和手铐，比喻束缚人或事物的东西。

桎梏

【置喙】  zhìhuì

释义   书面语，指插嘴。如： 不容置喙。

置喙

【中馈】  zhōnɡkuì

释义   书面语，指妇女在家里主管的饮食等事，也借指妻子。

中馈

【踵事增华】  zhǒnɡshì-zēnɡhuá

释义   继续以前的事业并更加发展。

踵事增华

【众口铄金】  zhònɡkǒu-shuòjīn

释义   原来比喻舆论的力量大，后来形容人多口杂，能混淆是非。

众口铄金

【众目昭彰】  zhònɡmù-zhāozhānɡ

释义   群众的眼睛看得很清楚。

众目昭彰

【众擎易举】  zhònɡqínɡ-yìjǔ

释义   许多人一齐用力，就容易把东西托起来，比喻大家同心合力，就容易把事情做成功。

众擎易举

【舟楫】  zhōují

释义   书面语，指船只。

舟楫

【周恤】  zhōuxù

释义   书面语，指对别人表示同情并给予物质的帮助。

周恤

【籀文】  zhòuwén

释义   古代一种字体，就是大篆。

籀文

第五十八单元

【诛戮】  zhūlù

释义   书面语，指杀害。如： 诛戮忠良。

诛戮

【铢积寸累】  zhūjī-cùnlěi

释义   形容一点一滴地积累。

铢积寸累

【铢两悉称】  zhūliǎnɡ-xīchèn

释义   形容两方面轻重相当或优劣相等。

铢两悉称

【煮豆燃萁】  zhǔdòu-ránqí

释义   比喻兄弟间自相残害。

煮豆燃萁

【煮鹤焚琴】  zhǔhè-fénqín

释义   把鹤煮了吃，拿琴当柴烧，比喻做煞风景的事。

煮鹤焚琴

【属垣有耳】  zhǔyuán-yǒu'ěr

释义   有人靠着墙偷听。

属垣有耳

【伫候】  zhùhòu

释义   书面语，指站着等候，泛指等候。如： 伫候佳音。

伫候

【助桀为虐】  zhùjié-wéinüè

释义   比喻帮助坏人做坏事。

助桀为虐

【驻跸】  zhùbì

释义   书面语，指帝王出行时沿途停留暂住。

驻跸

【髽髻】  zhuāji

释义   梳在头顶两旁的各种形状的头发。

髽髻

【颛顼】  Zhuānxū

释义   传说中的上古帝王名。

颛顼

【颛臾】  Zhuānyú

释义   春秋时的一个小国，在今山东费县一带。

颛臾

【转圜】  zhuǎnhuán

释义   指挽回，或指从中调停。

转圜

【妆奁】  zhuānɡlián

释义   女子梳妆用的镜匣，或借指嫁妆。

妆奁

【惴栗】  zhuìlì

释义   书面语，指恐惧战栗。

惴栗

【赘瘤】  zhuìliú

释义   比喻多余而无用的东西。

赘瘤

【赘言】  zhuìyán

释义   书面语，指说不必要的话，赘述； 或指不必要的话。

赘言

【赘疣】  zhuìyóu

释义   比喻多余而无用的东西。

赘疣

【迍邅】  zhūnzhān

释义   书面语，形容迟迟不进，或指困顿不得志。如： 迍邅坎坷。

迍邅

【窀穸】  zhūnxī

释义   书面语，指墓穴。

窀穸

【拙涩】  zhuōsè

释义   形容拙劣晦涩。

拙涩

【灼灼】  zhuózhuó

释义   书面语，形容目光等明亮。如： 目光灼灼。

灼灼

【卓荦】  zhuóluò

释义   书面语，形容超绝。如： 英才卓荦。

卓荦

【斫丧】  zhuósànɡ

释义   书面语，指伤害，特指因沉溺酒色以致伤害身体。

斫丧

【擢发难数】  zhuófà-nánshǔ

释义   形容罪恶多得像头发那样，数也数不清。

擢发难数

【擢升】  zhuóshēnɡ

释义   书面语，指提升。

擢升

【濯濯】  zhuózhuó

释义   书面语，形容山上光秃秃的，没有树木。

濯濯

【趑趄】  zījū

释义   欲进又退，欲言又止。形容奴颜婢膝，畏缩不前的样子。

趑趄

【孜孜矻矻】  zīzīkūkū

释义   书面语，形容勤勉不懈怠的样子。

孜孜矻矻

【辎重】  zīzhònɡ

释义   行军时由运输部队携带的军械、粮草、被服等物资。

辎重

【孳乳】  zīrǔ

释义   书面语，指（哺乳动物）繁殖，泛指派生。

孳乳

第五十九单元

【锱铢】  zīzhū

释义   书面语，指很少的钱或很小的事。如： 锱铢必较。

锱铢

【子埝】  zǐniàn

释义   洪水上涨接近堤顶时，为了防止洪水漫溢决口，在堤顶上临时加筑的小堤。

子埝

【啙窳】  zǐyǔ

释义   书面语，形容懒惰。

啙窳

【訾议】  zǐyì

释义   书面语，指评论人的短处。如： 无可訾议。

訾议

【自出机杼】  zìchū-jīzhù

释义   比喻诗文的构思和布局别出心裁、独创新意。

自出机杼

【字斟句酌】  zìzhēn-jùzhuó

释义   对每一字、每一句都仔细推敲，形容说话或写作的态度慎重。

字斟句酌

【恣肆】  zìsì

释义   书面语，形容放纵，或指言谈、写作等豪放不拘。

恣肆

【恣睢】  zìsuī

释义   书面语，形容任意胡为。如： 暴戾恣睢。

恣睢

【纵横捭阖】  zònɡhénɡ’bǎihé

释义   指在政治、外交上运用手段进行联合或分化。

纵横捭阖

【纂修】  zuǎnxiū

释义   书面语，指编纂。

纂修

【罪魁】  zuìkuí

释义   罪恶行为的首要分子。如： 罪魁祸首。

罪魁

【罪愆】  zuìqiān

释义   书面语，指罪过。

罪愆

【樽俎】  zūnzǔ

释义   古代盛酒食的器具，后来常用作宴席的代称。

樽俎

【撙节】  zǔnjié

释义   节约，节省。如： 撙节开支。

撙节

【嘬瘪子】  zuō biězi

释义   方言，比喻受窘为难，碰壁。

嘬瘪子

附录

中国汉字听写大会1-13场

易错已考词组大全

第1场

光绪  (GuāngXù)  清德宗（爱新觉罗·载湉） 年号。

甲胄  (jiǎzhòu)  书面语，盔甲。

梧桐  (wútóng)  落叶乔木，种子可以吃，也可以榨油或入药。

秋毫无犯  (qiūháo-wúfàn)  指军纪严明，丝毫不侵犯人民的利益。

间歇  (jiànxiē)  动作、变化等每隔一定时间停止一会儿。

味同嚼蜡  (wèitóng-jiáolà)  像吃蜡一样，没有一点儿味。形容语言或文章枯燥无味。

陡峭  (dǒuqiào)  （山势等）坡度很大，直上直下的。

荷尔蒙  (hé'ěrméng)  激素的旧称。

雾凇  (wùsōng)  寒冷天，雾冻结在树木的枝叶上或电线上而成的白色松散冰晶。通称树挂。

颠茄  (diānqié)  多年生草本植物，叶子卵形，花暗紫色，结浆果，黑紫色。根和叶可入药。

熨帖  (yùtiē)  （用字、用词）贴切；心里平静；在方言中，指舒服或（事情）完全办妥。

猢狲  (húsūn)  方言，猴子，特指猕猴。

图们江  (Túmén Jiāng)  发源于长白山，向东北流到图们市，折向东南流入日本海。

恃才傲物  (shìcái' àowù)  依仗自己的才能而骄傲自大，轻视旁人。

腭裂  (èliè)  先天性畸形，常与唇裂同时出现。患者的腭部裂开，饮食、说话不方便。

秃鹫  (tūjiù)  鸟，身体大，全身棕黑色，头部颈部裸出，但有绒毛，嘴大而尖锐，也叫坐山雕。

癞蛤蟆  (làiháma)  蟾蜍的通称。

惴惴不安  (zhuìzhuì bùān)  惴：忧愁、恐惧。形容因害怕或担心而不安。

髋关节  (kuānɡuānjié)  由髋骨和股骨组成。

繁文缛节  (fánwén-rùjié)  过分繁琐的礼节。也泛指繁琐多余的事项。

咋舌  (zéshé)  书面语，形容吃惊、害怕，说不出话。

裘皮  (qiúpí)  羊﹑兔﹑狐﹑貂等动物的带毛的皮，可制衣服等。

沟壑  (ɡōuhè)  山沟；坑。

日臻完善  (rìzhēn-wánshàn)  臻：达到。一天天逐步达到完美的境地。

恽代英  (Yùn Dàiyīnɡ)  中国无产阶级革命家。江苏武进（今常州）人。

矫揉造作  (jiǎoróu-zàozuò)  形容过分做作，不自然。

镪水  (qiānɡshuǐ)  强酸的俗称。

炉箅子  (lú bìzi)  炉膛和炉底之间承煤漏灰的铁屉子。

分道扬镳  (fēndào-yángbiāo)  分路而行。比喻目标不同，各奔各的前程或各干各的事。

黑曜石  (hēiyàoshí)  是一种常见的黑色宝石，又名天然琉璃，是一种自然产生的琉璃。

攥拳头  (zuàn quántóu)  握紧拳头。

黏稠  (niánchóu)  液体浓度高，有黏性，不易流动。

三聚氰胺  (sānjùqínɡ’àn)  俗称密胺、蛋白精，是一种三嗪类含氮杂环有机化合物。

暴殄天物  (bàotiǎn-tiānwù)  指任意糟蹋东西，不知爱惜。

拾掇  (shíduo)  整理；归拢，也有修理的意思。在口语中还有惩治的意思。

束河  (Shù Hé)  纳西语称“绍坞”，因村后聚宝山形如堆垒之高峰，以山名村，流传变异而成。

瓮中捉鳖  (wèngzhōnɡ-zhuōbiē)  比喻要捕捉的对象无处逃遁，下手即可捉到，很有把握。

驽马  (númǎ)  书面语，跑得不快的马。

曾国藩  (Zēnɡ Guófān)  晚清“中兴四大名臣”之一，官至两江总督、直隶总督、武英殿大学士，封一等毅勇侯，谥曰文正。

枭首示众  (xiāoshǒu-shìzhònɡ)  旧时刑罚，把人头砍下来并高挂起来，使众人都看到。

谥号  (shìhào)  古时帝王、诸侯、文臣武将死后，朝廷据其生前事迹给予的称号。

襁褓  (qiǎnɡbǎo)  包裹婴儿的布或被子。

核苷酸  (héɡānsuān)  核酸的基本单位。

溘然长逝  (kèrán chánɡshì)  指死去。

摩羯座  (mójiézuò)  黄道十二星座之一。别名山羊座，纬度变化位于+60°和90°之间可全见。

陀螺  (tuóluó)  玩具，形状略似海螺，通常用木头制成，用抽绳使其直立旋转。有的用铁皮制成，利用发条的弹力旋转。

桀纣  (Jié Zhòu)  桀和纣，相传都是暴君，泛指暴君。

馥郁  (fùyù)  书面语，形容香气浓厚。如： 芬芳馥郁。

斧钺  (fǔyuè)  书面语，斧和钺，古代兵器，用于斩刑。借指重刑。

貔貅  (píxiū)  古书上说的一种猛兽。比喻勇猛的军队。

汗水涔涔  (hànshuǐ-céncén)  形容汗、泪、水等不断地流下。

尥蹶子  (liào juězi)  骡马等跳起来用后腿向后踢。

万目睚眦  (wànmù-yázì)  众人瞪目表示愤怒。

嬷嬷  (mómo)  方言，称呼年老的妇女或奶妈。

神龛  (shénkān)  供神像或祖宗牌位的小阁子。

郫县豆瓣  (Píxiàn dòubàn)  四川省郫县特产，中国地理标志产品。

兄弟阋墙  (xiōnɡdì-xìqiánɡ)  兄弟在家争吵，比喻内部争斗。

荦荦大端  (luòluò dàduān)  荦荦：（事理）明显。指主要的项目，明显的要点。

第2场

破绽  (pòzhàn)  衣物的裂口，比喻说话做事时露出的漏洞。

驿站  (yìzhàn)  古代供传递政府文书的人及往来官员中途更换马匹或休息、住宿的地方。

矫健  (jiǎojiàn)  强壮有力。如：矫健的步伐。

焦炭  (jiāotàn)  一种质硬、多孔、发热量高的固体燃料。

涉密  (shēmì)  涉及机密。如： 因为涉密，这些数据不能公开。

耳熟能详  (ěrshú-nénɡxiánɡ)  听的次数多了，熟悉得能详尽地说出来。

隔膜  (ɡémó)  隔阂。也指情意不相通，彼此不了解或不通晓，外行。

造次  (zàocì)  书面语，匆忙，仓促或指鲁莽，轻率。如：不可造次。

青涩  (qīnɡsè)  果实尚未成熟时果皮颜色发青、口感发涩，多形容不成熟。如：青涩年华。

方兴未艾  (fānɡxīnɡ-wèi'ài)  事物正在兴起、发展，一时不会终止。

诧异  (chàyì)  觉得奇怪。如：听了这突如其来的消息，我们都十分诧异。

反刍  (fǎnchú)  某些动物将咽下去的食物反回到嘴里细细咀嚼再咽下。比喻对过去的事物反复地追忆、回味。

沉湎  (chénmiǎn)  书面语，沉溺。陷入不良的境地（多指生活习惯方面），不能自拔。

烙饼  (làobǐnɡ)  烙成的饼（饼内一般加油盐）。

华尔兹  (huá'ěrzī)  现代舞的一种，用圆舞曲伴奏，舞时两人成对旋转，舞姿舒缓、典雅。

捉襟见肘  (zhuōjīn-jiànzhǒu)  形容衣服破烂。也比喻顾此失彼，应付不过来。

萧瑟  (xiāosè)  形容风吹树木的声音。也形容冷落，凄凉。如：秋风萧瑟。

怄气  (òuqì)  闹别扭，生闷气。如： 不要怄气。

椭圆  (tuǒyuán)  长圆形，是平面上动点到两定点的距离之和为常值的点之轨迹。

通牒  (tōnɡdié)  一个国家通知另一个国家并要求对方答复的文书。如：最后通牒。

辍学  (chuòxué)  中途停止上学。如：因病辍学。

墩布  (dūnbù)  拖把。

揉搓  (róucuo)  揉，方言中也指折磨。

蜥蜴  (xīyì)  爬行动物，身体表面有细小鳞片，多数有四肢，尾巴细长，通称四脚蛇。

端倪  (duānní)  事情的眉目，头绪，边际。也指推测事物的始末。如：略有端倪。

尔虞我诈  (ěryú-wǒzhà)  尔： 你； 虞、诈： 欺骗。表示彼此猜疑，互相欺骗。

禁锢  (jìnɡù)  封建时代统治集团禁止异己的人做官或不许他们参加政治活动。也指束缚，强力限制。书面语中还可以指关押。

炮仗  (pàozhanɡ)  用纸把火药卷起来，点着引火线后能爆裂发声的东西。也叫鞭炮或爆仗。

殒命  (yǔnmìnɡ)  书面语，丧命。

择菜  (zháicài)  把蔬菜中不能吃的部分剔除，留下可以吃的部分。

凋敝  (diāobì)  （生活）困苦或（事业）衰败。如：民生凋敝。

扑尔敏  (pū’ěrmǐn)  氯苯吡胺，是最强的抗组胺药之一，也有一定的抗胆碱作用。

毕肖  (bìxiào)  完全相像。

造诣  (zàoyì)  学问、艺术等所达到的程度。如：造诣很高。

天赋异禀  (tiānfù-yìbǐnɡ)  有异于别人的奇特的天赋或特长。

跋扈  (báhù)  专横暴戾，欺上压下。如：飞扬跋扈。

桔梗  (jiéɡěnɡ)  多年生草本植物，叶子卵形或卵状披针形，花暗蓝色或暗紫白色。

皴裂  (cūnliè)  （皮肤）因受冻而裂开。

颐指气使  (yízhǐ-qìshǐ)  形容有权势的人随意支使人的傲慢神气。

苔藓  (táixiǎn)  苔和藓同属隐花植物中的一个大类，有很多种，大多生长在潮湿的地方。

蚩尤  (chīyóu)  古代传说中九黎族的首领，在涿鹿山（今河北涿鹿东南）与黄帝打仗被杀。

火铳  (huǒchònɡ)  中国古代用火药引燃发射铁弹或铅弹的管形火器。

囿于成见  (yòuyú-chénɡjiàn)  局限于原有的看法。

嵇康  (jīkānɡ)  三国时期魏国谯郡铚县人。著名思想家、文学家。

草菅人命  (cǎojiān-rénmìnɡ)  把人命看得和野草一样，指任意残杀人民。

槽子糕  (cáozi ɡāo)  方言，用模子制成的各种形状的蛋糕。

蘸水钢笔  (zhànshuǐ ɡāngbǐ)  没有吸水管储存墨水的钢笔，在墨水瓶里面蘸一下就可写字。

壅塞  (yōnɡsè)  堵塞不通。如：泥沙壅塞。

日冕  (rìmiǎn)  太阳大气的最外层，亮度约为光球的一百万分之一。

岱宗  (dàizōnɡ)  也叫岱岳。泰山的别称。

攫取  (juéqǔ)  掠夺。

瓜瓤  (ɡuāránɡ)  瓜类的肉。

插科打诨  (chākē-dǎhùn)  指戏曲演员在演出中穿插些滑稽的谈话和动作来引人发笑。

第3场

滂沱  (pāngtuó)  形容雨下得很大。

妖孽  (yāoniè)  指怪异不详的事物。也指妖魔鬼怪。比喻专做坏事的人。

嘉陵江  (Jiālíng Jiāng)  长江上游的一条支流，发源于秦岭北麓的宝鸡市凤县。

疮痂  (chuānɡjiā)  指疮口表面所结的痂。

暮霭  (mù’ǎi)  黄昏时的云雾。

杯盘狼藉  (bēipán-lángjí)  指杯盘等放得乱七八糟。形容宴饮以后桌上凌乱的样子。

湿疹  (shīzhěn)  一种皮肤病。

饶恕  (ráoshù)  免于责罚。

惆怅  (chóuchàng)  伤感，失意。

盘桓  (pánhuán)  徘徊，逗留，也指回环旋绕。

层峦叠嶂  (céngluán-diézhàng)  形容山峰多而险峻。

范畴  (fànchóu)  人的思维对客观事物的普遍本质的概括和反映。也指领域，范围。

杂烩  (záhuì)  用几种原料混合烧成的菜。比喻杂凑而成的事物。

蝉蜕  (chántuì)  中药名，全形似蝉而中空，稍弯曲。也指蝉的幼虫变成成虫时蜕下的壳。

淤积  (yūjī)  凝积，停滞。

扎筏子  (zā fázi)  方言，抓住某人过错加以惩戒，以警众人。

装裱  (zhuāngbiǎo)  一般装裱样式装裱是装饰书画、碑帖等的一门特殊技艺。

中流砥柱  (zhōngliú-dǐzhù)  比喻坚强独立的人能在动荡艰难的环境中起支柱作用。

翘楚  (qiáochǔ)  比喻杰出的人才或事物。

余烬  (yújìn)  尤指被火烧剩的灰烬。也指被消灭物体的残余。

疑窦丛生  (yídòu-cóngshēng)  是指有许许多多疑点产生，十分怀疑而产生不信任。

摒除  (bìngchú)  排除。

杀手锏  (shāshǒujiǎn)  小说中搏斗时出其不意地用锏投杀敌人的绝招，喻指取胜的绝招。

鼹鼠  (yǎnshǔ)  一种哺乳动物，体矮胖，长10余厘米，毛黑褐色，嘴尖。前肢发达，有利爪，后肢细小。

喇嘛  (lǎmɑ)  藏语，意为“和尚”。

鳜鱼  (guìyú)  又叫桂鱼、鳌花鱼、花鲫鱼，属于分类学中的脂科鱼类。

赭石  (zhěshí)  氧化物类矿物刚玉族赤铁矿，主要含三氧化二铁。

淄博  (Zībó)  山东省地名，齐国故都。

腌臜  (āzā)  脏，不干净。也指（心里）别扭，不痛快。或者糟蹋，使难堪。

奉为圭臬  (fèngwéi-guīniè)  比喻把某些言论或事当成自己的准则。

矽肺病  (xīfèibìng)  由于长期吸入大量含结晶型游离二氧化硅的岩尘所引起的尘肺病。

自惭形秽  (zìcán-xínghuì)  泛指因不如别人而感到惭愧。

虫豸  (chóngzhì)  虫子。比喻卑劣的人。

乌桕  (wūjiù)  落叶乔木，叶子略呈菱形，花黄色，种子外有白蜡，可制蜡烛等。

轮毂  (lúngǔ)  车轮中心装轴的部分。代指车辆。

每况愈下  (měikuàng yùxià)  越往下越明显，表示情况越来越坏。

瞿塘峡  (Qútáng Xiá)  又名夔(kuí葵）峡。在长江三峡中，虽然它最短，却最为雄伟险峻。

犰狳  (qiúyú)  一种小哺乳动物，与食蚁兽和树懒有近亲关系，用盔甲似的骨质甲保护自己。

踽踽独行  (jǔjǔ-dúxíng)  孤零零地走着，形容非常孤独。

宁馨儿  (níngxīnr)  指这样的孩子，用来赞美孩子或子弟。

糨糊  (jiànghu)  面粉或淀粉加水熬制为糊状，具有一定的粘稠度。

趔趄  (lièqie)  身体歪斜，脚步不稳。也指进退不定，畏畏缩缩。形容尴尬的样子。

温庭筠  (Wēn Tíngyún)  唐代诗人、词人。有“温八叉”之称。

穷兵黩武  (qióngbīng-dúwǔ)  随意使用武力，不断发动侵略战争。形容极其好战。

伽马刀  (gāmǎdāo)  一种立体定向伽玛射线放射治疗系统。

喷嚏  (pēntì)  鼻黏膜受刺激，急剧吸气，然后很快地由鼻孔喷出并发出声音的现象。

藿香  (huòxiāng)  藿香为唇形科多年生草本植物，分布较广，常见栽培。

遒劲  (qiújìng)  雄健，有力量的。

居心叵测  (jūxīn-pǒcè)  十分险恶，心里一直想做坏事。

剐蹭  (guǎcèng)  指两个以上物体之间进行接触摩擦。现多指事故中机动车间互相擦伤。

黑黢黢  (hēiqūqū)  非常黑。亦说“黑漆漆”。

商榷  (shāngquè)  商量、讨论的意思，商讨。

纵横捭阖  (zònghéng-bǎihé)  指在政治或外交上运用手段进行分化或拉拢。

白垩纪  (bái’èjì)  位于侏罗纪和古近纪之间，是中生代的最后一个纪，长达7000万年。

缫丝  (sāosī)  将蚕茧抽出蚕丝的工艺。

滁州  (ChúZhōu)  安徽地名，又称涂中、清流、新昌、南谯(qiáo）、永阳。

烤麸  (kǎofū)  食品，用面筋加调料蒸者而成。

梦魇  (mèngyǎn)  指在睡眠中被噩梦突然惊醒，梦中惊悸。

苜蓿  (mùxu)  是一种多年生开花植物。

弄璋之喜  (nòngzhāngzhīxǐ)  旧时常用以祝贺人家生男孩。

顶礼膜拜  (dǐnglǐ-móbài)  比喻非常崇拜。

阴霾  (yīnmái)  天气阴晦、昏暗。

虢国夫人  (Guóguó Fūrén)  唐蒲州永乐（今山西芮城县）人，此人生平骄奢淫逸。

厉兵秣马  (lìbīng-mòmǎ)  形容准备战斗，也比喻事前做好准备工作。

岳麓书院  (Yuèlù Shūyuàn)  位于湖南长沙市岳麓山风景区，为中国古代著名四大书院之一。

伽倻琴  (jiāyēqín)  朝鲜族的弦乐器，有些像筝。

隋炀帝  (Suí Yángdì)  隋炀帝杨广是隋朝第二代皇帝，完善科举制度、开凿大运河。

蹴鞠  (cùjū)  用脚踢球，是中国一项古老的体育运动。

熠熠生辉  (yìyì-shēnghuī)  形容光彩闪耀的样子。

犟嘴  (jiàngzuǐ)  也作强嘴，顶嘴，强辩。

崴脚  (wǎijiǎo)  扭伤。

户枢不蠹  (hùshū-búdù)  比喻经常运动的东西不容易受侵蚀。也比喻人经常运动可以强身。

第4场

扭捏  (niǔnie)  原指行走时身体故意扭动,后来指言谈举止不爽快、不大方。

蒲扇  (púshàn)  用香蒲叶做成的扇子。

乾坤  (qiánkūn)  天地。

按图索骥  (àntú-suǒjì)  按照画像去寻求好马。比喻墨守成规办事；也比喻按照线索去寻求。

煽情  (shānqíng)  煽动人的感情或情绪。

推卸  (tuīxiè)  指耍滑头、施展诡计逃避责任。

眼花缭乱  (yǎnhuā-liáoluàn)  看着复杂纷繁的东西而感到迷乱。也比喻事物复杂，无法辨清。

电饭煲  (diànfànbāo)  利用电热烹饪食品（主要是米饭）的电热炊具。

瓜葛  (guāgé)  比喻辗转相连的亲戚关系或社会关系，也泛指两件事情互相牵连的关系。

昙花一现  (tánhuā-yīxiàn)  比喻美好的事物或景象出现了一下，很快就消失。

次生林  (cìshēnglín)  植物群落从次生裸地发生，通过一系列次生演替阶段所形成的森林。

干涸  (gānhé)  干枯。

稚嫩  (zhìnèn)  幼稚娇嫩。

紫檀  (zǐtán)  常绿乔木，木材坚实，紫红色，可做贵重家具、乐器或美术品。

怨天尤人  (yuàntiān-yóurén)  指遇到挫折或出了问题，一味报怨天，责怪别人。

搭档  (dādàng)  伙伴。

手榴弹  (shǒuliúdàn)  用手投掷的一种炸弹,有的装有木柄。

漕运  (cáoyùn)  旧指由水路往京城运粮或运送军粮。

颤颤巍巍  (chànchanwēiwēi)  形容颤动摇晃。

硌牙  (gèyá)  牙齿被硬物垫磨、损伤。

日珥  (rì’ěr)  日晕的一种。指完整的晕的外侧的小段晕弧。

擀面杖  (gǎnmiàn zhàng)  擀面用的木棍儿。

撂挑子  (liào tiāozi)  比喻放弃工作，推脱不干。

鸢尾花  (yuānwěihuā)  鸢尾属植物，是对一族草本开花植物的统称。

硒鼓  (xīgǔ)  一般由铝制成的基本基材，以及基材上涂上的感光材料所组成。

灯芯绒  (dēngxīnróng)  灯芯绒是割纬起绒、表面形成纵向绒条的棉织物。

虹吸  (hóngxī)  用虹吸管或像虹吸管一样输送、吸出或吸空。

磨刀霍霍  (módāo huòhuò)  现多形容敌人在行动前频繁活动。

荨麻疹  (xúnmázhěn)  一种过敏性皮疹,俗称风疹疙疸。

猕猴  (míhóu)  猴的一种。毛色大体为棕黄色。群栖山林，行动敏捷，善攀缘跳跃。

万马齐喑  (wànmǎ-qíyīn)  旧时形容人民不敢讲话。现也比喻沉闷的政治局面。

虱子  (shīzi)  寄生在温血动物体上的各种无翅且通常扁平的小昆虫。

矢量  (shǐliàng)  有大小和方向的物理量，如速度、动量、力。

辎重  (zīzhòng)  行军时由运输部队搬运的物资。

美轮美奂  (měilún-měihuàn)  形容房屋高大华丽。

梭镖  (suōbiāo)  梭镖和长矛是古希腊甲兵的制式武器。

器宇轩昂  (qìyǔ-xuānáng)  形容人精力充沛，风度不凡（也写作气宇轩昂）。

嘎嘣脆  (gābēngcuì)  方言，极脆。或形容直截了当，干脆。

皂荚  (zàojiá)  落叶乔木，枝干上有刺，开淡黄色花，结荚果。也称皂角。

掣肘  (chèzhǒu)  拉住胳膊，比喻阻挠别人做事，廉平掣肘，实为异事。

煊赫  (xuānhè)  形容名声大、声势盛。

捋虎须  (luō hǔxū)  比喻触犯有权势的人或冒着很大的风险。

黄疸  (huángdǎn)  病人的皮肤、组织和某些体液的黄色色素沉着，由胆汁色素沉着引起。

璞玉  (púyù)  包在石中而尚未雕琢之玉。

豢养  (huànyǎng)  喂养（牲畜），比喻收买并利用。

炭疽杆菌  (tànjū gǎnjūn)  属于需氧芽胞杆菌属。

鬃毛  (zōngmáo)  一般指马、猪颈上的硬长毛

紧箍咒  (jǐngūzhòu)  小说《西游记》中唐僧用来制服孙悟空的咒语。比喻束缚人的东西。

镍币  (nièbì)  镍质的货币。

坩埚  (gānguō)  用极耐火的材料所制的器皿或熔化罐。

犁铧  (líhuá)  安装在犁的下端，有来翻土的铁器。

龋齿  (qǔchǐ)  蛀齿。牙齿发生腐蚀性病变。

整饬  (zhěngchì)  整顿使有条理。

绥靖  (suíjìng)  安抚，使安定；用姑息、牺牲的办法以求平定。

朝觐  (cháojìn)  指教徒拜谒圣像、圣地等。

诡谲  (guǐjué)  奇异多变，离奇古怪。

茱萸  (zhūyú)  落叶小乔木，开小黄花，果实椭圆形，红色，味酸，可入药。

尺蠖  (chǐhuò)  尺蠖蛾的幼虫，种类很多，是果树和森林的主要害虫。

陶埙  (táoxūn)  气鸣乐器。古代主要为诱捕猎物所用，是我国最古老的吹奏乐器。

赳赳武夫  (jiūjiū-wǔfū)  勇武矫健的军人。后多含贬义，意指虽身强体壮，却头脑简单的军士。

丙烷  (bǐngwán)  是一个三碳的烷烃，化学式为C3H8，通常为气态。

襄樊  (XiāngFán)  湖北省地级市，位于湖北西北部，临汉水，为重要水陆交通枢纽。

糗事  (qiǔshì)  令人尴尬，无可奈何，避之唯恐不及的事情。

妆奁  (zhuānglián)  女子梳妆用的镜匣，借指嫁妆。

箭镞  (jiànzú)  箭头上的金属尖物。

眄视  (miànshì)  斜着眼看。

觊觎  (jìyú)  非分的希望或企图。宜绝横拜，以塞觊觎之端。

僭越  (jiànyuè)  超越本分行事。

呦呦鹿鸣  (yōuyōu-lùmíng)  指鹿鸣声。

醍醐灌顶  (tíhú-guànding)  比喻听了高明的意见使人受到很大启发。也形容清凉舒适。

蛏子  (chēngzi)  软体动物。有介壳两扇，形狭长，穴居于沿海泥沙中。

束脩  (shùxiū)  送给教师的报酬。

郓城  (Yùn Chéng)  县名。在山东省西南部，北临黄河，邻接河南省。

踆乌  (cūnwū)  古代传说有三足乌居于太阳中。

第5场

凭证  (píngzhèng)  各种用作证明的证件.

吝啬  (lìnsè)  小气，当用而舍不得用，过分爱惜自己的钱财。

坍塌  (tāntā)  崩塌，矿井顶部坍塌了。

拨浪鼓  (bōlanggǔ)  带把儿的小鼓，拿在手里来回转动时，两旁系在短绳上的鼓槌击鼓作声。

闰年  (rùnnián)  阳历中有闰日（2月为29日），或阴历中有闰月（一年有13个月）的年。

胖墩墩  (pàngdūndūn)  形容人肥胖而壮实。

荆轲  (JīngKē)  中国战国末年刺客。卫国人。好读书击剑，结交名人。

荠菜  (jìcài)  二年生草本植物，花白色，茎叶嫩时可以吃，全草入中药。

诅咒  (zǔzhòu)  原指祈求鬼神加祸于所恨的人，现泛指咒骂。

感激涕零  (gǎnjī-tìlíng)  因感激而流泪，形容极度感激。

钝器  (dùnqì)  是没有利刃刀口和尖端的物体。

缅甸  (MiǎnDiàn)  是一个位于东南亚的国家。

拼凑  (pīncòu)  将零碎的东西放在一起。

牙龈  (yáyín)  又名齿龈，指牙床周围组织，分上龈、下龈。

清冽  (qīngliè)  澄清而寒冷。

晕厥  (yūnjué)  昏厥，大脑广泛供血不足所致的暂时性意识丧失。

抑郁  (yìyù)  忧愤烦闷。

亦步亦趋  (yìbù-yìqū)  比喻由于缺乏主张，或为了讨好，事事模仿或追随别人。

橄榄  (gǎnlǎn)  一种橄榄属常绿乔木，果实可生食，也可制蜜饯，原产中国。

水泵  (shuǐbèng)  能用于把水从低处抽到高处，或增加水压的泵。

嗅觉  (xiùjué)  鼻腔粘膜对气味的感觉。比喻对客观事物的辨别能力或敏感性。

众口铄金  (zhòngkǒu-shuòjīn)  指舆论力量大，连金属都能熔化。比喻众口一词可以混淆是非。

日薄西山  (rìbó xīshān)  太阳快落山了。比喻人已经衰老或事物衰败腐朽，临近死亡。

冰激凌  (bīngjīlíng)  一种半固体的冷食。也写作“冰淇淋”。

斑鸠  (bānjiū)  斑鸠属或其他有关属的野生鸠鸽，体色灰褐，颈后有黄褐或白色斑点。

炙手可热  (zhìshǒu kěrè)  手摸上去感到热得烫人。比喻权势大，气焰盛，使人不敢接近。

轻佻  (qīngtiāo)  举止不稳重。

纽扣  (niǔkòu)  衣服上用来扣合的球状或片状小物件。

寅吃卯粮  (yínchī-mǎoliáng)  比喻经济困难，收入不够支出，预先支用了以后的进项。

愁肠百结  (chóucháng-bǎijié)  忧愁苦闷的心肠好像凝结成了许多的疙瘩。形容愁绪郁结，难于排遣。

挟持  (xiéchí)  （也写作胁持）从两旁抓住或架住被捉住的人。

钙化  (gàihuà)  病理学上指局部组织中的钙盐沉积，常见于骨骼成长的早期阶段。

秤砣  (chèngtuó)  杆秤中的秤砣相当于砝码。

扫帚  (sàozhou)  扫地的工具，多用竹枝扎成。也叫“扫把”。

琵琶  (pípa)  中国的一种四弦乐器，弹奏如吉他。

窃据要津  (qièjù yàojīn)  比喻用阴谋手段占据重要的职位。

宁缺毋滥  (nìngquē-wúlàn)  选拔人才或挑选事物，宁可少一些，也不要不顾质量贪多凑数。

纨绔子弟  (wánkù zǐdì)  旧时指官僚、地主等有钱有势人家成天吃喝玩乐、不务正业的子弟。

涣散  (huànsàn)  精神、组织、纪律等散漫;松懈。

黄芪  (huángqí)  多年生草本植物，羽状复叶，小叶长圆形，开黄色小花。根可入药。

腱鞘炎  (jiànqiàoyán)  腱鞘炎是临床上最常见到的手外科疾病之一。

凌霄花  (língxiāohuā)  木本蔓生。茎攀援它物而上升，高可数丈。夏秋开花，橙红色。

改锥  (gǎizhuī)  一种用来拧螺钉以迫使其就位的工具，又叫螺丝起子、螺丝刀。

品脱  (pǐntuō)  英美制容量单位，一品脱等于1/2夸脱。

浑浑噩噩  (húnhún'è'è)  原意是浑厚而严正。现形容糊里糊涂，愚昧无知。

崔嵬  (cuīwéi)  有石头的土山。

油渍  (yóuzì)  被油浸渍或积在物体上面难以除去的油污。

疖子  (jiēzi)  皮肤病，由葡萄球菌或链状菌侵入毛囊内引起。

揣度  (chuǎiduó)  考虑估量。

嗲声嗲气  (diǎshēng diǎqì)  形容撒娇的声音和样子。

荏苒  (rěnrǎn)  时间在不知不觉中渐渐过去。如：光阴荏苒，转眼又是一年。

自刎  (zìwěn)  自己割断脖颈，自杀。

苋菜  (xiàncài)  一年生草本植物，叶和茎常作蔬菜食用。

吞噬  (tūnshì)  吞吃，吞咽。整个地吞下去。

虔诚  (qiánchéng)  恭敬而有诚意。

瑕不掩瑜  (xiábùyǎnyú)  比喻缺点掩盖不了优点。

阻尼  (zǔní)  振动系统在振动中，由于外界作用或系统本身固有的原因引起的振动幅度逐渐下降的特性。

上颚  (shàng'è)  （也写作上腭）是一对位于上唇之后的锥状坚硬构造。

岑寂  (cénjì)  寂静； 寂寞。

僳僳族  (Lìsù Zú)  中国少数民族之一，发源于青康藏高原北部。

盥洗室  (guànxǐshì)  装有盥洗、厕所设备的房间。

马褂  (mǎguǎ)  旧时男子穿在长袍外面的对襟的短褂。以黑色为最普通。

自怨自艾  (zìyuàn-zìyì)  原意是悔恨自己的错误，自己改正。现在只指悔恨自己的错误。

蟠桃  (pántáo)  神话中的仙桃。

镌刻  (juānkè)  雕刻。

诳语  (kuángyǔ)  骗人的话。

搪瓷  (tángcí)  一种不透明或半透明的玻璃似的成分。

蕨类植物  (juélèi zhíwù)  植物的一大类别。

烤馕  (kǎonáng)  吐鲁番维吾尔族最主要的一种面食品。

社稷  (shèjì)  土神和谷神，古时君主都祭祀社稷，后来就用社稷代表国家。

滹沱河  (Hūtuó Hé)  水名，源出中国山西省，流入河北省。

第6场

意蕴  (yìyùn)  内在的含义。

扼腕  (èwàn)  自己以一手握持另一手腕部。形容思虑、愤怒、激动等心理活动。

瑰宝  (guībǎo)  贵重而美丽的宝物；稀世之珍宝。非常漂亮；珍奇。

浑天仪  (húntiānyí)  一种天文仪器，是我国东汉天文学家张衡所制的。

蚯蚓  (qiūyǐn)  一种环节动物，别称地龙、曲蟮、坚蚕、引无、却行、寒欣、鸣砌、地虫。

密密匝匝  (mìmizāzā)  密集的，茂密的，满满的，多指树木茂盛繁密，形容很稠密的样子。

金銮殿  (jīnluándiàn)  北京故宫三大殿中的太和殿。

兆赫  (zhàohè)  是波动频率单位之一。

门槛  (ménkǎn)  （也写作门坎）门框下端的横木条、石条或金属条。

阡陌  (qiānmò)  （田野）田界；田间小路。

楔形文字  (xiēxíng wénzì)  古代两河流域的文字。因书写出的文字笔画形状像木楔而得名。

诙谐  (huīxié)  谈话富于风趣，引人发笑。

洗漱  (xǐshù)  洗脸漱口，对面部器官的清洗。

斑驳陆离  (bānbó-lùlí)  斑驳： 色彩杂乱； 陆离：参差不一。形容色彩繁杂。

臼齿  (jiùchǐ)  位置在口腔后方两侧的牙齿，通常又称槽齿或者磨牙。

肱骨  (gōnggǔ)  肱骨位于上臂，又叫上臂骨

番石榴  (fānshíliu)  来自国外，故名为番石榴，是亚热带名优水果品种之一。

座头鲸  (zuòtóujīng)  又名大翅鲸、驼背鲸、巨臂鲸。

阑尾炎  (lánwěiyán)  医学名词。由于病菌等侵入阑尾引起的疾病。

糍粑  (cíbā)  用糯米蒸熟捣烂后所制成的一种食品。

触类旁通  (chùlèi-pángtōng)  掌握了某一事物的知识或规律，进而推知同类事物的知识或规律。

告罄  (gàoqìng)  宣告完毕，也指财物用尽。

蓦然回首  (mòrán-huíshǒu)  不经心地，突然回想起。也引申为忽然发现，忽然明白。

跷跷板  (qiāoqiāobǎn)  一种多人参与的儿童玩具。

羌笛  (qiāngdí)  羌族民间奏乐器。

考妣  (kǎobǐ)  古代称已死的父母。父死后称“考”母死后称“妣”。

蒸馏水  (zhēngliúshuǐ)  是指用蒸馏方法制备的纯水。

煞有介事  (shàyǒujièshì)  好像真有这么回事似的。

怪癖  (guàipǐ)  古怪的、与众不同的癖好。

岐黄  (qíhuáng)  岐伯与黄帝的合称，祖国医学的代名词。

耳蜗  (ěrwō)  是内耳的一个解剖结构。

遴选  (línxuǎn)  慎重地选拔，慎重选择。

消弭  (xiāomǐ)  消除（坏事）；平息。

怂恿  (sǒngyǒng)  从旁劝说鼓动别人去做。

犹豫不决  (yóuyù-bùjué)  迟疑，拿不定主意。

腈纶  (jīnglún)  一种制作衣服的常用化学纤 （xiān） 维。

卿卿我我  (qīngqīngwǒwǒ)  形容男女相爱，十分亲昵，情意绵绵。

滑熘  (huáliū)  一种烹调方法。

阑珊  (lánshān)  有凄凉、凄楚、凋零的含义，在中国古典诗词中经常出现。

舍利子  (shèlìzǐ)  指佛教祖师释迦牟尼佛圆寂火化后留下的遗骨和珠状宝石样生成物。

蹙额  (cù'é)  皱眉头。

螟蛉  (mínglíng)  稻螟蛉等的幼虫。也是义子的代称。

铩羽而归  (shāyǔ-’érguī)  比喻失败或不得志而归。

癔症  (yìzhèng)  一种精神障碍病。

木铎  (mùduó)  古代宣布政教法令时，巡行振鸣以引起众人注意。比喻宣扬教化的人。

嘎达梅林  (Gādá Méilín)  人名，蒙古族。嘎达意为家中最小的兄弟，“梅林”是其官职。

瘐毙  (yǔbì)  关在牢狱里的人因受刑或饥寒、疾病而死亡。也作“瘐死”。

胱氨酸  (guāng’ānsuān)  一种含硫氨基酸，多含于头发、指爪等的角蛋白中。

箪食瓢饮  (dānsì-piáoyǐn)  一筐饭，一瓢水。形容读书人安于贫穷的清高生活。

沉疴  (chénkē)  拖延长久的重病，也指难治的病。比喻对顽固的疾病采取措施整治。

裙裾  (qúnjū)  裙子的边角，裙幅。借指妇女。

廉颇  (LiánPō)  战国末期赵国的名将，与白起、王翦、李牧并称“战国四大名将”。

蔺相如  (Lìn Xiàngrú)  战国时赵国上卿，政治家、外交家。

邋遢  (lāta)  一般指不整洁，不利落。

鞑靼  (Dádá)  古代汉族对北方各游牧民族的泛称。

鳏寡孤独  (guān-guǎ-gū-dú)  泛指没有劳动力而又没有亲属供养、无依无靠的人。

兖州  (Yǎnzhōu)  地名，位于山东省西南部。

翁同龢  (Wēng Tónghé)  江苏常熟人。晚清政坛的重要人物。先后担任同治、光绪两代帝师。

齑粉  (jīfěn)  粉碎。也比喻粉碎的东西。

第7场

集腋成裘  (jíyè-chéngqiú)  狐狸腋下的皮毛虽小，但聚集起来就能制成皮衣。比喻积少成多。

危如累卵  (wēirú-lěiluǎn)  比喻形势非常危险，如同堆起来的蛋，随时都有塌下打碎的可能。

蹿红  (cuānhóng)  迅速走红。

拓扑学  (tuòpūxué)  是近代发展起来的一个数学分支。

菽粟  (shūsù)  豆和小米。泛指粮食。

刮痧  (guāshā)  用牛角、玉石等工具在皮肤相关部位刮拭，以达到疏通经络、活血化瘀之目的。

鳕鱼  (xuěyú)  是全世界年捕捞量最大的鱼类之一，是具有重要的食用和经济价值。

芦笙  (lúshēng)  为西南地区苗、瑶、侗等民族的簧管乐器。

羸弱  (léiruò)  瘦弱，虚弱，衰弱，软弱，柔弱，薄弱，单薄。

豇豆  (jiāngdòu)  俗称角豆、姜豆、带豆。豇豆分为长豇豆和饭豇两种。

荸荠  (bíqi)  为多年生浅水性草本植物。

锒铛入狱  (lángdāng-rùyù)  锒铛： 铁索链。用铁链锁起来，投入监狱。

莞尔一笑  (wǎn’ěr yīxiào)  微笑的样子，微微一笑。

金兀术  (Jīn Wùzhú)  金朝名将，女真族人。太祖完颜阿骨打第四子，有胆略，善射。

甘霖  (gānlín)  久旱后下的雨，及时雨。

怙恶不悛  (hù’è-bùquān)  坚持作恶，不肯悔改。亦作“讳恶不悛”、“怙恶不改”。

蛲虫  (náochóng)  又叫线虫，外形恰似一条白线，长度大约2厘米。

苏洵  (SūXún)  北宋文学家，长于散文，尤擅政论，议论明畅，笔势雄健。

髭须  (zīxū)  嘴周围的胡子，其中，“髭”的意思是嘴上边的胡子。

耄耋之年  (màodiézhīnián)  耄耋：八九十岁，是指年纪很大的人。年纪十分大的时候。

鳄梨  (èlí)  也叫油梨，是一种著名的热带水果，也是木本油料树种之一。

戗面馒头  (qiàngmiàn mántou)  在已发好的面粉里再揉进去一些干面做出的馒头，非常筋道。

戎马倥偬  (róngmǎ-kǒngzǒng)  形容军务繁忙。

谄谀  (chǎnyú)  谄媚，阿谀，谄媚的话，巴结人。

痈疽  (yōngjū)  毒疮，多而广的叫痈，深的叫疽。

扶乩  (fújī)  是中国道教的一种占卜方法。

东施效颦  (dōngshī-xiàopín)  比喻模仿别人，不但模仿不好，反而出丑。

缱绻  (qiǎnquǎn)  指情意深厚，缠绵，形容感情深厚。

膻腥  (shānxīng)  荤腥。亦指鱼肉类食物。

蓬荜生辉  (péngbì-shēnghuī)  使寒门增添光辉。

旖旎  (yǐnǐ)  本为旌旗随风飘扬的样子，引申为柔和美丽，多用来描写景物。

忝列门墙  (tiǎnliè-ménqiáng)  谦辞，表示自己愧在师门。

鸸鹋  (érmiáo)  鸟，外形像鸵鸟而稍小，翅膀退化，以擅长奔跑而著名，生活在大洋洲。

卖官鬻爵  (màiguān-yùjué)  形容政治腐败，统治阶级靠出卖官职来搜刮财富。

芒砀山  (Mángdàng Shān)  位于河南省永城市芒山镇的一座山群。

荫翳  (yīnyì)  遮蔽； 枝（也写作阴翳）。

礌石  (léishí)  古代作战时从高处往下推以打击敌人的大块石头。

皋陶  (Gāo Yáo)  传说虞舜时的司法官。狱官或狱神的代称。

袍笏登场  (páohù-dēngchǎng)  原指官员打扮，上场演戏。现比喻新官上任（含有讽刺之意）。

干哕  (gānyuě)  要吐又吐不出来。胃靠上一部分恶心，难受。

祭酹  (jìlèi)  行祭时以酒洒地。亦泛指祭奠。

龙骧虎峙  (lóngxiāng-hǔzhì)  骧：马昂首的样子；峙：耸立。雄踞的样子。

谢道韫  (Xiè Dàoyùn)  东晋才女诗人，谢安的侄女，其夫是江州刺史王凝之。

浮槎  (fúchá)  指古代传说中来往于海上和天河之间的木筏。

耆寿耇老  (qíshòu-gǒulǎo)  年高有德的贤人，亦泛指老寿之人。

瓮牖绳枢  (wèngyǒu-shéngshū)  以破瓮作窗，以草绳系户枢作门轴。比喻贫穷人家。

耒耜  (lěisì)  古代的一种农具，形状像木叉。也可用作农具的统称。

俟河之清  (sìhézhīqīng)  等待黄河变清。比喻期望的事情不能实现。

斫轮老手  (zhuólún-lǎoshǒu)  指对某种事情经验丰富的人。

水螅  (shuǐxī)  腔肠动物，一般很小，只有几个毫米，需要在显微镜下研究。

越俎代庖  (yuèzǔ-dàipáo)  比喻处理超过自己职权范围的事情。

栉风沐雨  (zhìfēng-mùyǔ)  风梳发，雨洗头。形容人经常在外面不顾风雨地辛苦奔波。

亵渎  (xièdú)  轻慢；冒犯，不恭敬。

饿殍  (èpiǎo)  （也写作饿莩）饿死的人或者快要饿死的人。

稗官野史  (bàiguān-yěshǐ)  泛称记载逸闻琐事的文字。指旧时的小说和私人编撰的史书。

卷帙浩繁  (juànzhì-hàofán)  形容书籍很多或一部书的部头很大。

九省通衢  (jiǔshěng-tōngqú)  最初是指滕州，后来指武汉，是中国内陆最大的水陆空交通枢纽。

饾饤  (dòudìng)  供陈设的食品。比喻堆砌词藻。

裂璺  (lièwèn)  指器物有裂开的痕迹，也指器物将要裂开的痕迹。古义也指破碎的镜子。

第8场

奚落  (xīluò)  用尖酸刻薄的话揭人短处，使人难堪。

结缔组织  (jiédì zǔzhī)  人和动物体内具有支持、营养、保护和连接机能的组织。

逻辑  (luóji)  一门研究思维和论证有效性的规范和准则的科学。

搭讪  (dāshàn)  为了跟人接近或把尴尬的局面敷衍过去而找话说。

肄业  (yìyè)  在校学习，指没有毕业或尚未毕业。

始作俑者  (shǐzuò yǒngzhě)  开始制作俑的人。比喻首先做某件坏事的人。

岳阳楼  (Yuèyáng Lóu)  湖南省岳阳市西门古城楼。登楼远眺，八百里洞庭尽收眼底。

豆蔻  (dòukòu)  多年生常绿草本植物，外形像芭蕉，果实扁球形，种子像石榴子，有香味。

肇事  (zhàoshì)  引起事端。闹事惩办肇事暴徒。

信手拈来  (xìnshǒu-niānlái)  多指写文章时能自由纯熟的选用词语或应用典故，用不着思考。

普惠制  (pǔhuìzhì)  即普遍优惠制，简称GSP，是一种关税制度。

痉挛  (jìngluán)  由于反射作用而引起的无意识的抽搐性肌肉运动，指外界刺激产生的痉挛。

秦桧  (Qín Huì)  (1090－1155），字会之，中国历史上著名奸臣之一。

纷至沓来  (fēnzhì-tàlái)  形容接连不断的到来。

泯灭  (mǐnmiè)  消灭，消失。

毽子  (jiànzi)  玩具，以布或皮内包铜钱，孔中间植以鸡毛制成。游戏时用脚连续上踢不使落地。

玉玺  (yùxǐ)  专指皇帝的玉印。

柴扉  (cháifēi)  柴门。亦指贫寒的家园。

针灸  (zhēnjiǔ)  以针刺艾灸防治疾病的方法。

橛子  (juézǐ)  短木桩。

忖度  (cǔnduó)  推测，估计。

众目睽睽  (zhòngmù-kuíkuí)  许多人争着眼睛看着。指在广大群众注视之下。

犄角  (jījiǎo)  线、棱或边相接的地方，棱角。也指角落。

傀儡  (kuǐlěi)  木偶戏中的木头人，比喻受人操纵，不能自立的人或组织。

振聋发聩  (zhènlóng-fākuì)  比喻用语言文字唤醒糊涂麻木的人，使他们清醒过来。

卜筮  (bǔshì)  古时预测吉凶，用龟甲称卜，用蓍草称筮，合称卜筮。

乖戾  (guāilì)  (性情、言语、行为)别扭，不合情理。

籼稻  (xiāndào)  我国水稻的一个品种。米粒细长，黏性小而胀性大。

蓖麻  (bìmá)  一年生或多年生草本植物，叶大、掌状，蒴果有刺叫蓖麻子，能产生蓖麻油。

涞源  (Láiyuán)  地名，位于河北省保定地区西北部，太行山北端，取涞水源头之意。

达斡尔族  (Dáwò’r Zú)  我国少数民族之一。分布在内蒙古、黑龙江和新疆等省区。

巉岩  (chányán)  高而险的山岩。

渊薮  (yuānsǒu)  鱼和兽类聚居的处所。比喻某种人或事、物聚集的地方。

玳瑁  (dàimào)  热带和亚热带海洋里的一种食肉性海龟。

剜肉补疮  (wānròu-bǔchuāng)  比喻只顾眼前，用有害的方法来救急。

嵯峨  (cuó’é)  形容山势高峻。

锱铢必较  (zīzhū-bìjiào)  形容非常小气，也比喻气量狭小，很小的事也要计较。

狷介  (juànjiè)  正直孤傲，洁身自好。

仡佬族  (Gēlǎozú)  我国少数民族之一，主要分布在贵州。

醪糟  (láozāo)  经糯米发酵而成，夏天可以解暑。主要原料是糯米，口味香甜醇美。

双髻鲨  (shuāngjìshā)  以其头部的形状而得名。头部有左右两个突起。

尘寰  (chénhuán)  人世间。

佞臣  (nìngchén)  奸邪谄媚的臣子。

燧石  (suìshí)  一种矿石，黄褐色或黑色，质地坚硬。古代用来取火。

婺源  (WùYuán)  婺源县位于江西省东北部，皖赣浙三省交界处。

趸船  (dǔnchuán)  一种无动力装置的矩形平底船。

篦子  (bìzi)  用竹子制成的梳头用具，中间有梁儿，两侧有密齿。

骰子  (tóuzi)  用象牙、骨头或塑料做的小四方块，每面刻有点数。

煮豆燃萁  (zhǔdòu-ránqí)  用豆萁作燃料煮豆子。比喻兄弟间自相残杀。

鼙鼓  (pígǔ)  小鼓和大鼓。中国古代军队中用的小鼓，汉以后亦名骑鼓；古代乐队也用。

禳解  (rángjiě)  向神祈求解除灾祸。

傩戏  (nuóxì)  地方戏曲剧种之一，流行于安徽贵池、青阳一带以及湖北西部山区。

拓跋氏  (Tuòbá Shì)  拓跋氏，中国复姓之一。

第9场

舴艋  (zéměng)  形似蚱蜢的小船。

曳光弹  (yèguāngdàn)  一种弹头尾部装有能发光的化学药剂的炮弹或枪弹。

颉颃  (xiéháng)  鸟上下飞，泛指不相上下相抗衡。

探囊取物  (tànnáng-qǔwù)  伸手到袋子里取东西，比喻能够轻而易举地办成某件事情。

戆直  (zhuàngzhí)  憨厚而刚直。

戳脊梁骨  (chuō-jǐlianggǔ)  指在背后指责。

饥肠辘辘  (jīcháng-lùlù)  形容非常饥饿。

徽号  (huīhào)  美好的称号。

虹鳟鱼  (hóngzūnyú)  体侧扁，背暗绿色或褐色，有小黑斑，中央有一条红色纵带，像彩虹。

鏖战  (áozhàn)  激烈地战斗。

料峭  (liàoqiào)  形容微寒。

饸饹  (hélè)  用饸饹床子把和好的荞麦面、高粱面等轧成的长条，煮着吃。

合卺  (héjǐn)  是旧时成婚的一种仪式。

蟊贼  (máozéi)  比喻危害人民或国家的人。

骶骨  (dǐgǔ)  腰椎下部五块椎骨合成的一块骨，呈三角形，上宽下窄。

罅隙  (xiàxì)  缝隙。

碌碡  (liǜzhou)  农具，用石头做成，圆柱形，用来轧谷物，平场地。

芝罘山  (Zhīfú Shān)  山名，在山东烟台。

旱魃  (hànbá)  传说中引起旱灾的怪物。

歃血为盟  (shàxuè-wéiméng)  泛指发誓订盟。

保墒  (bǎoshāng)  使土壤中保存一定的水分，以适合于农作物出苗和生长。

嫘祖  (Léizǔ)  传说中黄帝的妻子，发明养蚕。

出粜  (chūtiào)  卖出(粮食）。

倥侗  (kōngtóng)  形容蒙昧无知。

铁蒺藜  (tiějílí)  一种军用障碍物，用铁做成，有尖刺像蒺藜。

楞严经  (Léngyán Jīng)  一部佛经。

悭吝  (qiānlìn)  吝啬，小气。

酬酢  (chóuzuò)  宾主互相敬酒，泛指应酬。

誊录  (ténglù)  誊写，过录。

瘰疬  (luǒlì)  一种疾病，症状是局部发生硬块，溃烂后经常流脓，不易愈合。

鲥鱼  (shíyú)  一种鱼，体侧扁，背部黑绿色，腹部银白色，眼周围银白色带金光。

得鱼忘筌  (déyú-wàngquán)  捕到了鱼，忘掉了筌。比喻事情成功以后就忘了本来依靠的东西。

蝾螈  (róngyuán)  两栖动物，头扁，表皮粗糙，背面黑色，腹面红黄色，四肢短，尾侧扁。

以儆效尤  (yǐjǐng-xiàoyóu)  指处理一个坏人或一件坏事，用来警告那些学着做坏事的人。

五蕴皆空  (wǔyùn-jiēkōng)  佛教用语，指外界的食物和内心的思想都是空。

乜斜  (miēxié)  眼睛略眯而斜着看，多表示瞧不起或不满意。

窨井  (yìnjǐng)  上下水道或其他地下管线工程中，为便于检查或疏通而是指的井状构筑物。

寤寐求之  (wùmèi-qiúzhī)  比喻迫切地希望得到某种事物。

飨宴  (xiǎngyàn)  摆酒席请客。

擤鼻涕  (xǐng bítì)  按住鼻孔用力出气，使鼻涕排出。

柽柳  (chēngliǔ)  落叶小乔木，枝条纤弱下垂，老枝红色，叶子像鳞片，花淡红色。

牛蒡  (niúbàng)  二年生草本植物，根和嫩叶可以做蔬菜，果实、茎叶可以入药。

年高德劭  (niángāo-déshào)  年纪大，人品好。

斑蝥  (bānmáo)  昆虫，触角呈鞭状，腿细长，鞘翅上有黄黑色斑纹，可入药。

桁架  (héngjià)  房屋、桥梁等架空的骨架式承重结构。

薅草  (hāocǎo)  除草。

袼褙  (gēbèi)  用碎布或旧布加衬纸裱成的厚片，多用来制布鞋。

转捩点  (zhuǎnlièdiǎn)  转折点。

糌粑  (zānbā)  藏族的主食。靑稞麦炒熟磨制成面，用酥油茶或青稞酒拌和，捏成小团而食。

符箓  (fúlù)  道士所画的一种图形或线条，声称能驱使鬼神、给人带来祸福。

凼肥  (dàngféi)  我国南方把垃圾、树叶、杂草、粪尿等放在坑里沤成的肥料。

玉墀  (yùchí)  台阶的美称，宫殿前的台阶，借指朝廷。

瞀儒  (màorú)  愚昧的读书人。

欸乃  (ǎinǎi)  形容摇橹声。

清癯  (qīngqú)  清瘦。

匏瓜  (páoguā)  一年生草本植物，果实比葫芦大，熟后可制成器具。亦指这种植物的果实。

纡尊降贵  (yūzūn-jiàngguì)  指地位高的人降低身份，做本不应自己做的事。

鞣制  (róuzhì)  用鞣料加工兽皮，制成皮革。

喟然长叹  (kuìrán-chángtàn)  叹气的样子。

怨怼  (yuànduì)  怨恨。

芫荽  (yánsuī)  一年生或二年生草本植物，果实球形，用作香料。嫩茎和叶用来调味。

砥砺  (dǐlì)  磨刀石。

氤氲  (yīnyūn)  形容烟或云气浓郁。

撷英  (xiéyīng)  吸取精华。

伏羲  (FúXī)  古代传说中的人物，三皇之一。

胶柱鼓瑟  (jiāozhù-gǔsè)  比喻固执拘泥，不能变通。

绾发  (wǎnfà)  把头发盘绕起来打成结。

第10场

延宕  (yándàng)  拖延。

刨花板  (bàohuābǎn)  用刨花和碎木料加胶粘剂后在热力和压力作用下胶合成的人造板。

下巴颏儿  (xiàbākēr)  颏的通称。

打醮  (dǎjiào)  道教徒设坛念经做法事

馏馒头  (liù mántou)  凉了的馒头再蒸热

稼穑  (jiàsè)  春耕为稼，秋收为穑，即播种与收获，泛指农业劳动。

蟾宫折桂  (chángōng-zhéguì)  攀折月宫桂花。科举时代比喻应考得中。

铣床  (xǐchuáng)  切削金属用的一种机床。

酚酞  (fēntài)  有机化合物，无色结晶体，化学分析上用做指示剂。

罪愆  (zuìqiān)  罪过；过失。

仓廪  (cānglǐn)  储藏米谷之所

胡子拉碴  (húzi lāchā)  形容满脸胡子零乱不齐的样子。

龃龉  (jǔyǔ)  上下牙齿对不齐，比喻意见不合，互相抵触

一绺  (yīliǔ)  表数量。用于线、麻、发、须等。

骈体文  (piántǐwén)  一种文体。

鬼蜮伎俩  (guǐyù-jìliǎng)  比喻用心险恶，暗中伤人的卑劣手段。

嘧啶  (mìdìng)  有机化合物，化学式C4H4N2，无色液体或结晶物质。有刺激性气味。

撅断  (juēduàn)  折断。

朗姆酒  (lǎngmǔjiǔ)  是用甘蔗汁、糖蜜等经发酵、蒸馏而成的酒。

汜水关  (Sìshuǐ Guān)  又称虎牢关，在今河南省荥阳市市区西北部16公里的汜水镇境内。

溽暑  (rùshǔ)  夏天潮湿而闷热的气候。

刀俎  (dāozǔ)  刀和砧板，比喻宰割者。如：人为刀俎，我为鱼肉。

臧否  (zāngpǐ)  褒贬，评论。

猞猁  (shēlì)  哺乳动物，外形象猫，尾巴短，两耳的尖端有两撮长毛。全身淡黄色。

螺钿  (luódiàn)  用螺蛳壳镶嵌在漆器、硬木家具的表面，做成有天然彩色光泽的花纹、图形。

草履虫  (cǎolǚchónɡ)  是一种身体很小，圆筒形的原生动物，是单细胞动物，雌雄同体。

酯化反应  (zhǐhuà fǎnyìng)  有机化学反应，是醇跟羧酸或含氧无机酸生成酯和水的反应。

鳗鲡  (mánlí)  鱼纲鳗鱼科。身体长形，前部近圆筒形，后部侧扁。

铴锣  (tāngluó)  小铜锣。

菟丝子  (tùsīzǐ)  一种生草本植物。多寄生在豆科植物上。

毛茛  (máogèn)  多年生草本，全株被白色细长毛，尤以茎及叶柄上为多。

会稽山  (Kuàijī Shān)  原名茅山，亦称亩山，位于绍兴北部平原南部。

贻害无穷  (yíhài-wúqióng)  留下无穷的祸患。

胼手胝足  (piánshǒu-zhīzú)  手脚上磨出老茧。形容经常地辛勤劳动。

掮客  (qiánkè)  通过介绍买卖来赚取佣金的人。也常喻指投机者。

鸣镝  (míngdí)  古时一种射出去带响的箭,多用于发号令

鹭鸶  (lùsī)  水鸟名，翼大尾短，颈和腿很长，常见的有白鹭、苍鹭、绿鹭等。

趿拉  (tāla)  把鞋后帮踩在脚后跟下。

山魈  (shānxiāo)  猕猴的一种。面部皮肤蓝色，鼻子红色，吻部有血须，尾极短，多群居。

笸箩  (pǒluo)  一种盛物的筐篮，通常用较细的柳条或篾片编成。

一抔黄土  (yīpóu-huángtǔ)  借指坟墓。现多比喻不多的土地或没落、渺小的反动势力。

甾醇  (zāichún)  类固醇的一种。

蕴藉  (yùnjiè)  含蓄而不显露。

玉簪  (yùzān)  用玉做成的簪子。也叫玉搔头

玉箧  (yùqiè)  玉饰的小箱。亦用作小箱的美称。

宽宥  (kuānyòu)  宽容，饶恕

髯口  (ránkǒu)  传统戏曲演员扮演脚色时所戴假须，因身分﹑性格不同而种类各异。

老媪  (lǎo’ǎo)  年老的妇人。

蓬头跣足  (péngtóu-xiǎnzú)  头发散乱，双脚赤裸。形容人衣冠不整，十分狼狈或困苦之状。

如椽之笔  (rúchuán-zhībǐ)  像椽子般粗大的笔。比喻记录大事的手笔，也比喻笔力雄健的文词。

云岫  (yúnxiù)  指云雾缭绕的峰峦。

云谲波诡  (yúnjué-bōguǐ)  形容房屋建筑形式好像云彩和水波那样，千姿百态。也形容事态或文笔变幻莫测。

关心民瘼  (guānxīn-mínmò)  关心群众的疾苦。

贲门  (bēnmén)  贲门是人或动物消化道的一部分，为食道和胃的接口部分。

玉樽  (yùzūn)  玉制的酒器。亦泛指精美贵重的酒杯。亦作“玉罇”。

暴戾恣睢  (bàolì-zìsuī)  任意做坏事。形容凶残横暴，想怎么干就怎么干。

流睇  (liúdì)  转目斜视。

缟素  (gǎosù)  白衣服，指丧服。

咂啖  (zādàn)  吸饮。

籀文  (zhòuwén)  古代大篆字的字体。

悒悒不欢  (yìyì-bùhuān)  心里郁闷，感到不快。

酆都城  (Fēngdū Chéng)  旧时迷信传说中的阴司地府，人死后的去处。

滟滪堆  (Yànyù Duī)  亦作“滟滪堆”。长江瞿塘峡口的险滩。在四川省奉节县东。

鞋襻  (xiépàn)  鞋帮上用以系扣的物件。

薨殁  (hōngmò)  薨殂。指王侯死亡。

颛顼  (Zhuān Xū)  远古传说中的帝王。号高阳氏。

第11场

嗜好  (shìhào)  喜好，多指不良嗜好。

剽窃  (piāoqiè)  抄袭（别人的思想或言词）；采用（创作出的产品）而不说出其来源。

蛊惑  (gǔhuò)  使人心意迷惑。

摩挲  (māsā)  用手轻按着并一下一下地移动。

闭门羹  (bìméngēng)  拒绝客人进门叫做让客人吃闭门羹。

蹚水  (tāngshuǐ)  （也写作趟水）从浅水里走过去。

黏土  (niántǔ)  含沙粒很少、有黏性的土壤。

尺牍  (chǐdú)  古代书写用的长一尺的木简；信札。

鱼鳍  (yúqí)  分为胸鳍、腹鳍、背鳍、臀鳍和尾鳍。有感知水流的作用。

鳞次栉比  (líncì-zhìbǐ)  像鱼鳞和梳子齿那样有次序地排列着。多用来形容房屋或船只等排列得很密很整齐。

腮腺炎  (sāixiànyán)  单侧或双侧腮腺或其它唾液腺的肿胀和炎症。

蝼蛄  (lóugū)  动物名。生活在泥土中，昼伏夜出，吃农作物嫩茎。

棉铃虫  (miánlíngchóng)  棉花的主要害虫。

腹诽心谤  (fùfěi-xīnbàng)  口里不说，心里不满。指心怀不满，暗中发泄。

动辄得咎  (dòngzhé-déjiù)  动不动就受到指摘或责难。

粮秣  (liángmò)  军队中人吃的粮食和马吃的草料。

迷迭香  (mídiéxiāng)  常绿灌木，叶带有茶香，味辛辣、微苦，常被使用在烹饪上。

摽劲儿  (biàojìnr)  双方因赌气或竞赛等憋着劲比（干）。

桑葚  (sāngshèn)  （也写作桑椹）桑树的果穗，通常暗紫色，浆果状，味甜，可食。

胃脘  (wèiwǎn)  中医指胃的内腔。比喻对事物的兴趣。

庸庸碌碌  (yōngyōnglùlù)  庸： 平庸。指平凡无奇。

竹篾  (zhúmiè)  剖削成一定规格的竹皮；成条的薄竹片。

张骞  (ZhāngQiān)  中国汉代外交家，对丝绸之路的开拓有重大的贡献。

韬光养晦  (tāoguāng-yǎnghuì)  指隐藏才能，不使外露。

隽永  (juànyǒng)  （言辞、诗文或其他事物）意味深长，引人入胜。

肘腋之患  (zhǒuyè-zhīhuàn)  胳膊肘和夹肢窝，比喻极近的地方。产生于身边的祸患。

痼疾  (gùjí)  积久难以治愈的病。

朱雀玄武  (zhūquè-xuánwǔ)  朱雀：南方七星宿的总称。玄武：北方七星宿的总称。形容阵容整齐。

缪斯  (MiùSī)  希腊神话中的九位文艺和科学女神的通称。

严惩不贷  (yánchéng-bùdài)  严厉惩罚，绝不宽恕。

砒霜  (pīshuāng)  亦作“磇霜”。一种无机化合物，白色或灰色固体，剧毒。

放浪形骸  (fànglàng-xínghái)  指行动不受世俗礼节的束缚。

檀越  (tányuè)  梵语音译。施主。

逼仄  (bīzè)  狭窄。

龅牙  (bāoyá)  突露在嘴唇外的牙齿。亦指人牙齿突露于唇外。

潸然泪下  (shānrán-lèixià)  形容眼泪流下来。

视如敝屣   (shìrú-bìxǐ)  像破烂鞋子一样看待。比喻非常轻视。

编纂  (biānzuǎn)  编辑，撰述。

鸬鹚  (lúcí)  水鸟名，俗叫鱼鹰，渔人常用来捕鱼。

饕餮  (tāotiè)  传说中的一种贪残的猛兽。比喻贪得无厌者，贪残者。

日晷  (rìguǐ)  中国古代利用日影方向和长度变化测定时刻的天文仪器。也指日影，时间。

鹞子  (yàozi)  雀鹰，鹞的俗称。方言中也指风筝。

纰漏  (pīlòu)  因疏忽而产生的错误疏漏。

捯饬  (dáochi)  北方方言，对发型、面容等进行化妆。

马嵬坡  (Mǎwéi Pō)  即马嵬驿，在今陕西兴平市西，为杨贵妃缢死的地方。

时乖命蹇  (shíguāi-mìngjiǎn)  时运不好，命运不佳。这是唯心主义宿命论的观点。

潭柘寺  (Tánzhè Sì)  位于北京西部门头沟区东南部的潭柘山麓。

人中骐骥  (rénzhōng qíjì)  比喻才能出众的人。

筢子  (pázi)  （也写作耙子）多用竹子、铁丝等制成，搂柴草的工具。

水俣病  (Shuǐyǔbìng)  典型的公害病之一。因最早在日本熊本县水俣湾附近发现而得名。

鞋楦  (xiéxuàn)  用来楦鞋的楦子。多用硬木做成。

王翦  (Wáng Jiǎn)  战国时期秦国名将，关中频阳东乡（今陕西富平东北）人。

钣金  (bǎnjīn)  针对金属薄板的一种综合冷加工工艺。

瘴疠  (zhànglì)  瘴气所致的疾病。

第12场

金匮要略  (Jīnguì yàolüè)  东汉张仲景著述的《金匮要略》是中医经典古籍之一。

漾奶  (yàngnǎi)  婴儿吃过奶后吐出，多因一次吃得太多或太急。

瓦楞纸  (wǎléngzhǐ)  一种厚而粗糙的纸张，制成瓦楞状，有弹性作为保护性包装纸使用。

漫漶  (mànhuàn)  模糊不可辨别。

深山野墺  (shēnshān-yě'ào)  荒僻的大山深处。墺，可居住的地方。

讣告  (fùgào)  告丧，报丧。也指死者亲属向亲友及有关方面报告丧事用的文书。

戽斗  (hùdǒu)  形状似斗，用于汲水灌田的老式农具。

怒艴  (nùfú)  怒放，盛开。

畛畦  (zhěnqí)  田间小路。引申为界限，隔阂。比喻诗文的常规或套路。

皴法  (cūnfǎ)  中国画技法名。画时先勾出轮廓，再用淡干墨侧笔而画。

瘗玉埋香  (yìyù-máixiāng)  指美丽的女子死亡。

暑雨祁寒  (shǔyǔ qíhán)  夏大雨，冬大寒。后以之为怨嗟生计艰难之典。

便妍  (piányán)  俏丽，明媚。

诚笃  (chéngdǔ)  诚实真挚。

裨补  (bìbǔ)  裨益，好处；弥补缺点和不足。

含萼  (hán'è)  在花瓣下部的一圈叶状绿色小片，花萼。

黜陟幽明  (chùzhì-yōumíng)  指黜退昏愚的官员，晋升贤明的官员。

遄飞  (chuánfēi)  勃发，疾速飞扬。

干戈载戢  (gāngē-zàijí)  把武器收藏起来。比喻不再进行战争，动用武力了。

膏良  (gāoliáng)  土地肥美。

赓续  (gēngxù)  继续，接下去。

兢惧  (jīngjù)  戒慎恐惧；惶恐。

命薄缘悭  (mìngbáo-yuánqiān)  指命运坏，缘分浅。

搦战  (nuòzhàn)  挑战，交战。

泞淖  (nìngnào)  黏糊易陷的烂泥。

骈拇枝指  (piánmǔ-zhīzhǐ)  比喻多余的、无用的东西。

穷蹙  (qióngcù)  窘迫，困厄。

日堙月塞  (rìyīn-yuèsè)  一天天堵塞，不通畅。

入苙  (rùlì)  比喻陷入圈套、牢笼。

圩顶  (yúdǐng)  头顶凹陷。

兀兀穷年  (wùwù-qióngnián)  指高耸突出的样子。现比喻辛辛苦苦地一年到头这样做。

匣剑帷灯  (xiájiàn-wéidēng)  比喻事情无法掩藏，或故意露出消息引人注意。

枵腹从公  (xiāofù-cónggōng)  指饿着肚子办公家的事。形容一心为公。

小簟  (xiǎodiàn)  凉席，竹席。

勖勉  (xùmiǎn)  勉励。亦作“勗勉”。

阴鸷  (yīnzhì)  狠毒、阴险。

鹓动鸾飞  (yuāndòng-luánfēi)  鹓﹑鸾都为传说中的瑞鸟。比喻高贵之人。

轸怀  (zhěnhuái)  痛念。

踵见  (zhǒngjiàn)  屡次进见。

舳舻千里  (zhúlú qiānlǐ)  形容船多，首尾相接，千里不绝。

第13场

冷飕飕  (lěngsōusōu)  形容风很冷或寒意甚浓。

招赘  (zhāozhuì)  招人到自己家里做女婿。

哂笑  (shěnxiào)  嘲笑。

讪笑  (shànxiào)  讥笑。

抽抽噎噎  (chōuchōuyēyē)  低声哭泣。

噤若寒蝉  (jìnruò-hánchán)  冬天的蝉，一声不响。现在常用来比喻有所顾忌，不敢吭声。

韬略  (tāolüè)  指计策、谋略。

偏袒  (piāntǎn)  袒护双方中的一方。

棒槌  (bàngchui)  捶打用的木棒； 外行。

缜密  (zhěnmì)  细致周密（多指思想）。

殚精竭虑  (dānjīng-jiélǜ)  竭尽精力，费尽心思。

打烊  (dǎyàng)  商店晚上关门停止营业。

豆豉  (dòuchǐ)  把黄豆或黑豆泡透蒸熟或煮熟，经过发酵而成的食品，可以调味，也可入药。

丘壑  (qiūhè)  山水幽僻的地方。比喻深远的意境。

骅骝  (huáliú)  泛指骏马。

蝇营狗苟  (yíngyíng-gǒugǒu)  比喻为追求名利，不顾廉耻，不择手段。借指无耻之徒。

箴言  (zhēnyán)  规劝的话。

抓阄  (zhuājiū)  每人从预先做好记号的纸团中摸取一个，以决定谁该得什么或做什么。

罗敷  (LuóFū)  古代美女名。

镂空  (lòukōng)  雕刻出穿透物体的花纹或文字。

弹劾  (tánhé)  君主时代担任监察职务的官员检举官吏的罪状。现在指某些国家的议会抨击政府工作人员，揭发其罪状。

撺掇  (cuānduo)  煽动，怂恿。

懵懂  (měngdǒng)  头脑不清楚或不能明辨事物。

蹒跚  (pánshān)  腿脚不灵便，走起路来摇摇摆摆。

赵匡胤  (Zhào Kuāngyìn)  中国宋朝的建立者，庙号太祖。

幢幢  (chuángchuáng)  形容影子摇晃。

帆樯  (fānqiáng)  船上挂帆的杆子； 借指帆船。

周穷恤匮  (zhōuqióng-xùkuì)  接济、救助鳏寡孤独及其它贫困的人（也写作赒穷恤匮）。

跬步不离  (kuǐbù-bùlí)  半步也不离开，形容关系十分密切。

罹罪  (lízuì)  遭受罪罚。

蹊跷  (qīqiao)  奇怪，可疑。

轩轾  (xuānzhì)  车前高后低叫轩，前低后高叫轾。引申为高低、轻重、优劣。

啁啾  (zhōujiū)  形容鸟叫声、奏乐声、小儿语声等。

仵作  (wǔzuò)  旧时官府中检验命案死尸的人，即法医。亦称以代人殓葬为业的人。

充赡  (chōngshàn)  谓内容充实。

捍蔽  (hànbì)  遮挡，护卫。

愣葱  (lèngcōng)  方言，比喻愣头愣恼的人。

络头  (luòtou)  古代束发的头巾，又称帞头。马笼头。

一大趸儿  (yīdàdǔn'ér)  方言，一总。

叱拨  (chìbō)  良马名。

铲刈  (chǎnyì)  铲削芟刈。

裂罅  (lièxià)  破裂的缝隙。

卮言  (zhīyán)  自然随意之言。一说为支离破碎之言。

识荆  (shíjīng)  敬辞。原指久闻其名而初次见面结识的敬词，今指初次见面或结识。

倚徙  (yǐxǐ)  留连徘徊。

鸱吻  (chīwěn)  指中式房屋屋脊两端陶制的装饰物。

公廨  (gōngxiè)  旧时称官署。

溪刻  (xīkè)  刻薄、苛刻。

河汾门下  (Hé Fén ménxià)  隋末王通设教于河汾间，时称其弟子为河汾门人。

凫趋雀跃  (fúqū-quèyuè)  像野鸭那样快跑，像鸟雀那样跳跃。形容十分欢欣的样子。

服膺  (fúyīng)  书面语，（道理、格言等）牢牢记在心里；衷心信服。

海晏河清  (hǎiyàn-héqīng)  沧海平静，黄河水清。形容天下太平。

游弋  (yóuyì)  船艇等巡逻、巡行察看； 在水中游动。

提掖  (tíyè)  提拔，扶持。

辖制  (xiázhì)  管束。

曲水流觞  (qūshuǐ-liúshāng)  古民俗，农历三月在弯曲的水流旁设酒杯，流到谁面前，谁就取下来喝，可以祓除不吉利。

式微  (shìwēi)  指国家、世族或事物由兴盛而衰落。

逸飞  (yìfēi)  指漏网的鸟。

马驮子  (mǎduòzǐ)  放在马背上驮运的东西。也指背上驮着东西的马。

秫秸  (shújie)  摘了穗的高粱杆。

斗箕  (dǒuji)  指印，因指纹有斗有箕，所以把指印叫作斗箕。

峨冠博带  (éguān-bódài)  高高的帽子和宽大的衣带，古代形容士大夫的装束。

瞋目切齿  (chēnmù-qièchǐ)  瞪大眼睛，咬紧牙齿。形容极端愤怒的样子。

鸡枞菌  (jīcōngjūn)  真菌类白蘑科鸡枞的子实体。是食用菌中的珍品之一。

伊犁河  (Yīlí Hé)  发源于天山，流经新疆西部后流入前苏联境内，注入巴尔喀什湖。

秕糠  (bǐkāng)  瘪谷和米糠。比喻没有价值的东西。

锋镝  (fēngdí)  刀刃和箭镞。借指兵器或战争。

珉玉  (mínyù)  似玉的美石。比喻好坏，贵贱。

及笄  (jíjī)  指女子年满十五岁。

婉娈  (wǎnluán)  年少美貌、柔顺、柔媚、缠绵。借指美女。

佯嗔  (yángchēn)  假装生气。

音频下载地址：www.zhenglish.com

读累了记得休息一会哦~

公众号：古德猫宁李

- 电子书搜索下载

- 书单分享

- 书友学习交流

网站：沉金书屋 https://www.chenjin5.com

- 电子书搜索下载

- 电子书打包资源分享

- 学习资源分享

Table of Contents

第一单元

阿訇

阿嚏

腌臜

娭毑

欸乃

嗳酸

叆叇

安厝

安澜

安谧

谙练

媕娿

鞍韂

鏖战

奥旨

鏊子

拔擢

跋前疐后

把斋

㓦划

白鲞

白翳

百废俱举

捭阖

拜盟

稗官野史

版筑

宝眷

保膘

抱薪救火

暴戾恣睢

第二单元

暴殄天物

杯葛

悲悼

背城借一

悖晦

悖入悖出

贲门

畚斗

畚箕

笨伯

菶菶

逼肖

逼仄

鼻衄

秕糠

笔札

鄙薄

鄙俚

鄙俗

贲临

梐枑

敝屣

敝帚自珍

赑屃

筚路蓝缕

愊忆

蓖麻

痹症

辟谷

蔽芾

蔽塞

第三单元

馝馞

箅子

觱篥

篦子

避坑落井

髀肉复生

璧还

璧谢

边鄙

砭骨

编遣

编磐

编纂

箯舆

鞭笞

贬黜

贬谪

褊急

褊狭

弁言

变生肘腋

辩诬

标格

彪炳

彪炳千古

膘情

飙风

瘭疽

儦儦

藨草

瀌瀌

第四单元

瘪三

鳖裙

镔铁

殡殓

髌骨

冰镩

冰镐

冰炭

兵燹

屏营

栟榈

秉国

秉政

禀命

禀受

禀帖

病笃

病恹恹

拨冗

波磔

哱罗

趵趵

钵盂

般若

剥啄

伯仲叔季

勃谿

勃兴

袯襫

博洽

博雅

第五单元

馎饦

薄暮

薄物细故

薄幸

欂栌

跛鳖千里

簸荡

簸弄

擘画

擘窠书

逋客

逋留

逋欠

逋逃

逋逃薮

峬峭

卜辞

卜筮

补苴

补苴罅漏

补偏救弊

不辨菽麦

不差累黍

不逞

不啻

不惮

不迭

不遑

不教而诛

不可向迩

不郎不秀

第六单元

不落窠臼

不蔓不枝

不佞

不容置喙

不祧之祖

不为已甚

不韪

不虞

不赀

簿籍

财帛

裁汰

裁酌

采撷

采择

踩咕

菜薹

参劾

参谒

参酌

残渣余孽

惨怛

孱头

粲然

仓廪

伧俗

苍莽

沧溟

苍润

藏掖

藏拙

第七单元

懆懆

测候

恻然

恻隐

岑寂

涔涔

蹭蹬

插犋

插科打诨

喳喳

查勘

碴口

侘傺

诧愕

侪辈

襜褕

谗佞

婵媛

馋涎欲滴

孱弱

缠绵悱恻

僝僽

潺潺

潺湲

蟾宫

蟾宫折桂

巉峻

巉岩

谄媚

谄谀

羼杂

第八单元

伥鬼

阊阖

长庚

长缨

尝鼎一脔

怅怅

怅惘

超尘拔俗

超迁

超卓

超擢

剿说

巢窟

朝觐

扯臊

坼裂

掣肘

嗔怪

尘寰

尘芥

沉痼

沉疴

沉毅

沉郁

沉滞

趻踔

趁墒

谶纬

谶语

琤琤

蛏子

第九单元

撑持

噌吰

瞠乎其后

成寐

枨触

诚笃

城郭

城阙

城厢

城垣

惩一儆百

惩艾

骋怀

吃瘪

魑魅魍魉

痴醉

弛懈

驰誉

驰骤

踟蹰

尺牍

尺蠖

褫夺

叱呵

叱问

佁儗

饬令

炽盛

敕封

敕建

敕书

第十单元

充畅

茺蔚

虫豸

重峦叠嶂

重沓

重霄

崇仰

抽搦

抽薹

抽噎

绎

仇雠

仇隙

俦类

绸缪

畴昔

酬酢

愁楚

丑诋

出圃

出糗

出粜

出蛰

刍议

怵惕

憷场

憷头

搋子

穿窬

传檄

椽笔

第十一单元

舛错

舛讹

床帏

幢幢

怆然

怆痛

垂髫

椎心泣血

春闱

椿庭

椿萱

踔厉

戳记

惙惙

刺溜

疵点

粢饭

辞费

雌化

刺挠

匆遽

聪悟

从谏如流

丛脞

丛莽

丛冢

淙淙

腠理

粗粝

殂谢

促狭

第十二单元

猝尔

猝然

踧踖

撺掇

蹿房越脊

崔巍

崔嵬

摧眉折腰

摧折

淬砺

皴法

踆乌

存正

忖度

忖摸

磋磨

撮箕

撮要

蹉跌

蹉跎

嵯峨

莝草

厝火积薪

措大

错讹

哒嗪

褡裢

鞑靼

打憷

打诨

打醮

第十三单元

大氅

大醇小疵

大轰大嗡

大襟

大谬不然

大辟

大赦

大篆

代庖

骀荡

怠惰

眈眈

殚精竭虑

箪食壶浆

赕佛

党阀

党锢

凼肥

叨登

忉忉

叨咕

捯饬

倒茬

倒灶

祷祝

蹈袭

倒仰

悼亡

悼唁

道乏

道行

第十四单元

道砟

嘚啵

嘚嘚

得陇望蜀

得鱼忘筌

等第

澄沙

樀樀

觌面

髢髢

抵牾

底襟

底墒

砥砺

谛视

谛听

掂掇

癫痫

点厾

碘酊

佃东

靛青

刁滑

凋敝

雕砌

雕琢

吊诡

吊民伐罪

窎远

跌宕

迭次

第十五单元

喋血

蹀躞

丁忧

耵聍

鼎鼎

鼎新

动辄得咎

冻馁

冻瘃

洞烛其奸

兜揽

兜鍪

斗筲

逗哏

㞘子

督抚

嘟囔

独擅胜场

犊子

黩武

髑髅

笃爱

笃诚

蠹弊

蠹虫

断编残简

断井颓垣

断垣残壁

敦睦

敦聘

趸批

第十六单元

遁世

咄嗟立办

掇拾

夺魁

朵颐

阿附

讹舛

讹夺

讹谬

俄顷

俄延

峨冠博带

额手称庆

厄境

呃逆

恶谥

饿殍

谔谔

尔曹

尔耳

耳鬓厮磨

贰臣

发憷

发嗲

发凡

发窘

发聋振聩

发苶

发噱

发扬踔厉

珐琅

第十七单元

藩篱

凡庸

烦嚣

蕃息

樊篱

樊笼

燔针

繁博

繁难

繁缛

繁芜

繁衍

反诘

反求诸己

犯怵

饭辙

梵刹

放黜

放诞

放刁

放浪形骸

放恣

飞扬跋扈

妃色

霏霏

霏微

肥䐛䐛

肥腴

菲酌

悱恻

吠形吠声

第十八单元

沸反盈天

分爨

分道扬镳

分蘖

坟茔

焚膏继晷

豮猪

奋袂

愤懑

瀵泉

丰赡

丰腴

风戽

风流云散

烽燧

锋镝

唪经

奉为圭臬

肤泛

肤廓

凫茈

凫趋雀跃

扶掖

芙蕖

佛戾

拂逆

拂煦

拂意

服膺

怫郁

罘罳

第十九单元

浮家泛宅

浮皮潦草

桴鼓相应

桴子

蜉蝣

抚摩

拊膺

斧钺

斧正

斧锧

辅弼

付讫

付梓

负屈

附骥

附庸风雅

傅粉施朱

馥馥

馥郁

旮旯儿

嘎嘣脆

玍古

赅博

改醮

改弦更张

干瘪

干谒

干哕

感喟

感纫

绀青

第二十单元

冈峦

罡风

戆头

高屋建瓴

膏火

膏粱

膏腴

杲杲

缟素

槁木死灰

诰封

仡佬族

圪蹴

隔靴搔痒

虼螂

亘古

更阑

赓续

耿介

绠短汲深

宫阙

宫闱

宫掖

躬逢

躬逢其盛

躬行

觥筹交错

佝偻

沟壑

篝火

鞲鞴

第二十一单元

苟存

苟简

诟骂

彀中

媾和

孤孀

汩没

股肱

骨鲠在喉

牯牛

贾祸

贾人

鹄的

馉饳

瞽言

痼弊

痼癖

寡合

寡廉鲜耻

诖误

乖舛

乖蹇

怪谲

关厢

关饷

纶巾

鳏夫

鳏寡孤独

管窥蠡测

圭臬

规谏

第二十二单元

皈依

闺阃

瑰奇

瑰玮

轨辙

诡诞

诡谲

诡诈

鬼蜮

姽婳

贵胄

衮服

衮衮诸公

聒噪

国柄

国帑

骇怪

顸实

含垢忍辱

含英咀华

涵容

涵闸

汗碱

旱魃

悍勇

菡萏

颔首

撼天动地

翰墨

沆瀣一气

薅锄

第二十三单元

嚆矢

豪横

好整以暇

浩博

浩繁

浩渺

合卺

何啻

和婉

涸辙之鲋

阖府

翯翯

黑咕隆咚

黑黢黢

黑魆魆

痕量

横逆

宏赡

黉门

后鞧

淴浴

鹄立

鹄望

猢狲

觳觫

虎贲

虎伏

户枢不蠹

户牖

怙恶不悛

估恃

第二十四单元

戽斗

花翎

华翰

华胄

骅骝

耲耙

阛阓

缓颊

宦海

宦游

涣涣

豢养

荒僻

喤喤

遑论

惶惑

惶遽

惶悚

锽锽

挥戈

恢廓

回溯

虺虺

毁家纾难

会衔

讳疾忌医

诲淫诲盗

秽迹

慧黠

昏聩

浑噩

第二十五单元

浑似

火箸

祸祟

祸殃

霍闪

讥诮

机杼

剞劂

赍恨

赍赏

箕踞

稽留

稽延

齑粉

畿辅

羁勒

及笄

汲引

佶屈聱牙

亟亟

急遽

疾首蹙额

集腋成裘

辑录

瘠薄

瘠田

籍没

霁色

觊觎

葭莩

嘉许

第二十六单元

嘉言懿行

恝然

恝置

戛戛

岬角

稼穑

奸宄

奸佞

肩摩毂击

兼祧

渐染

湔洗

瑊玏

鹣鲽

蹇步

蹇蹇匪躬

谫陋

见微知著

渐悟

谏诤

践祚

僭越

奖掖

绛紫

浇薄

骄骢

浇漓

胶柱鼓瑟

焦炙

僬侥

嶕峣

第二十七单元

嚼裹儿

狡谲

校雠

接榫

嗟悔

嗟叹

湝湝

孑孓

孑遗

桀骜

桀犬吠尧

竭蹶

解颐

戒牒

解元

金城汤池

襟抱

襟怀

谨饬

晋谒

浸润

禁脔

缙绅

觐见

噤若寒蝉

经幢

荆棘载途

旌表

惊羡

景慕

憬悟

第二十八单元

径情直遂

敬谢不敏

静谧

迥别

鸠形鹄面

究诘

赳赳

揪痧

酒酣耳热

拘挛

拘囿

雎鸠

跼蹐

沮遏

矩矱

龃龉

踽踽

巨擘

拒谏饰非

沮洳

倨傲

遽然

涓埃

涓滴

朘削

蠲除

蠲免

卷帙

隽永

隽语

狷急

第二十九单元

狷介

睊睊

绝嗣

谲诈

橛子

爵禄

矍铄

爝火

皲裂

峻拔

峻急

开墒

剀切

堪舆

戡乱

坎炁

闶阆

康衢

亢进

考妣

苛察

科头跣足

砢碜

窠臼

溘然

肯綮

恳托

恳挚

硁硁

铿然

空濛

第三十单元

倥侗

倥偬

叩阍

寇仇

枯槁

枯焦

枯窘

枯涩

侉子

宽赦

宽宥

匡复

匡谬

劻勷

诓骗

诳语

圹埌

岿巍

暌别

暌隔

暌违

魁元

睽异

傀儡

磈磊

匮竭

喟然

愧怍

坤伶

邋遢

岚烟

第三十一单元

谰言

褴褛

滥觞

琅嬛

琅琅

榔槺

稂莠

阆苑

醪糟

老媪

老鸹

老骥伏枥

老趼

老牛舐犊

落包涵

落忍

肋脦

嘞嘞

仂语

勒逼

勒派

勒抑

勒掯

缧绁

羸顿

耒耜

累卵

崚嶒

塄坎

睖睁

嫠妇

第三十二单元

罹难

藜藿

蠡测

沥涝

疠疫

沴孽

莅会

莅任

砾漠

詈辞

傈僳族

连亘

涟洏

敛步

敛衽

潋滟

粮秣

悢悢

僚佐

寥廓

寥若晨星

撩惹

寮房

燎泡

尥蹶子

裂璺

趔趄

躐等

鬣狗

林薮

临蓐

第三十三单元

嶙峋

遴选

潾潾

霖雨

辚辚

鳞次栉比

鳞介

凛然

伶俜

囹圄

泠泠

泠然

铃铎

凌轹

凌虐

笭箵

鲮鲤

醽醁

流弊

碌碡

茏葱

珑璁

砻糠

癃闭

蝼螲

漏卮

噜苏

垆坶

炉箅子

胪陈

胪列

第三十四单元

掳掠

琭琭

禄蠹

辘辘

戮力同心

簏簌

鹭鸶

闾里

闾巷

闾阎

闾左

缕述

缕析

膂力

履险如夷

峦嶂

挛缩

鸾俦

鸾凤

脔割

銮舆

沦肌浃髓

轮辋

啰唣

荦荦

落膘

抹搭

马弁

马革裹尸

卖官鬻爵

霡霂

第三十五单元

颟顸

漫漶

莽莽

漭漭

毛咕

毛蚴

酕醄

锚泊

蟊贼

卯榫

冒渎

耄耋

帽檐

毷氉

媚悦

门钹

尨茸

蒙垢

蒙昧

曚昽

艨艟

猛鸷

懵懂

梦魇

弥勒

米珠薪桂

弭谤

弭兵

弭患

弭乱

敉平

第三十六单元

靡然

靡颜腻理

密匝匝

冕旒

眄视

苗裔

乜斜

篾青

民瘼

旻天

黾勉

名缰利锁

鸣镝

冥冥

铭感

铭旌

谬种

摹刻

摩挲

摩崖

嬷嬷

靺鞨

墨吏

墨鸦

木屐

目不交睫

目不窥园

仫佬族

沐恩

沐猴而冠

暮霭

第三十七单元

拿乔

纳彩

纳罕

褦襶

囡囡

赧然

赧颜

囊揣

攮子

呶呶

讷讷

泥淖

薿薿

睨视

腻歪

年高德劭

年馑

黏涎

捻子

袅袅婷婷

袅娜

涅而不缁

涅槃

啮噬

嗫嚅

颞颥

臲卼

蹑踪

孽根

宁靖

凝望

第三十八单元

佞臣

佞笑

佞幸

牛溲马勃

忸怩

纽襻

哝哝

弄璋

奴颜婢膝

奴颜媚骨

驽钝

驽马

怒不可遏

怒叱

傩神

搦管

搦战

沤肥

俳谐

俳优

排奡

攀诬

盘亘

盘诘

盘陀

磐石

泮宫

滂湃

旁骛

庖代

袍笏登场

第三十九单元

辔头

喷薄

蓬荜增辉

蓬户瓮牖

蓬茸

蓬头历齿

膨脝

鬅鬙

捧哏

伾伾

纰漏

纰缪

披坚执锐

狉獉

皮傅

蚍蜉

裨将

膍胵

貔虎

貔貅

鼙鼓

仳离

擗踊

埤堄

睥睨

翩跹

骈俪

骈阗

骈文

蹁跹

螵蛸

第四十单元

骠骑

嫳屑

拼缀

贫瘠

贫窭

频仍

颦蹙

娉婷

平籴

平靖

平粜

平仄

评聘

评骘

陂陀

泼剌

剖腹藏珠

裒辑

扑簌

谱牒

蹼泳

凄怆

凄婉

凄惘

萋萋

期颐

奇崛

歧路亡羊

耆老

耆宿

颀长

第四十一单元

畦灌

畦田

起讫

绮丽

悭吝

愆期

愆尤

前愆

钳口结舌

掮客

黔首

浅尝辄止

谴谪

缱绻

堑壕

戗风

戕害

戕贼

抢墒

襁褓

硗薄

谯楼

愀然

诮呵

伽蓝

挈带

惬当

惬怀

亲炙

骎骎

嵚崟

第四十二单元

芹献

擎天撼地

青衿

轻歌曼舞

轻诺寡信

倾箱倒箧

倾轧

清讫

清癯

清湛

情愫

等

受

请缨

謦欬

罄尽

罄竹难书

穷兵黩武

穷匮

茕茕

穹隆

跫然

囚首垢面

虬髯

泅渡

俅俅

遒劲

曲突徙薪

祛疑

趋之若鹜

黢黑

第四十三单元

劬劳

鸲鹆

蘧然

籧篨

阒然

权舆

诠次

诠注

铨叙

颧骨

畎亩

劝谏

阙如

阙疑

鹊巢鸠占

逡巡

麇集

蚺蛇

髯口

瀼瀼

禳解

穰穰

攘臂

攘夺

攘攘

扰攘

荏苒

荏弱

稔知

纫佩

妊娠

第四十四单元

日不暇给

日晷

日臻

冗赘

糅合

蹂躏

如蚁附膻

嚅动

蠕蠕

入彀

入寐

入闱

入蛰

入赘

溽热

溽暑

褥子

毵毵

桑榆暮景

涩滞

啬刻

瑟缩

铩羽

唼喋

歃血

芟除

潸然

潸潸

嬗变

商榷

赏赉

第四十五单元

韶秀

畲族

舌敝唇焦

社稷

侁侁

神祇

哂纳

哂笑

慎独

笙歌

盛馔

尸位素餐

施衿结褵

时乖运蹇

拾掇

仕宦

市惠

舐犊情深

嗜痂之癖

嗜欲

噬脐莫及

手戳

寿筵

瘦骨嶙峋

瘦瘠

瘦溜

疏浚

熟谙

曙色

束脩

吮痈舐痔

第四十六单元

私淑

思忖

偲偲

澌灭

嗣后

嗣位

耸峙

嗾使

夙诺

谡谡

簌簌

蹜蹜

绥靖

挞伐

嗒然

嗒丧

阘懦

阘茸

抬裉

坍缩

檀越

叹羡

炭墼

探骊得珠

探赜索隐

蹚道

堂奥

韬晦

饕餮

饕餮之徒

梼昧

第四十七单元

梼杌

提纲挈领

提挈

题跋

倜然

天阉

田塍

田畴

觍颜

佻薄

条分缕析

髫龄

髫年

汀线

听阈

恫瘝在抱

通衢

瞳昽

朣朦

捅咕

投缳

投契

图谶

屠戮

推宕

颓靡

颓唐

颓垣断壁

忳忳

托庇

拖宕

第四十八单元

唾余

跅弛

瓦釜雷鸣

佤族

腽肭

斜

外骛

剜肉医疮

汍澜

纨绔

顽钝

顽梗

莞尔

万籁俱寂

亡殁

罔替

惘然

魍魉

妄下雌黄

危殆

威赫

逶迤

葳蕤

崴嵬

巍峨

巍巍

违拗

违忤

桅樯

嵬嵬

苇箔

第四十九单元

诿过

诿卸

萎谢

骫骳

猥獕

亹亹

味同嚼蜡

畏葸

猬集

蔚起

慰唁

魏阙

温暾

温煦

文牍

文痞

文恬武嬉

翁仲

蓊郁

窝憋

毋庸

芜鄙

芜秽

芜劣

吾侪

怃然

兀傲

杌陧

物阜民丰

恓惶

恓恓

第五十单元

欷歔

淅沥

翕然

翕张

熹微

谿壑

习焉不察

霫霫

徙倚

潟卤

虩虩

瞎诌

狎妓

狎昵

瑕瑜互见

黠慧

下箸

罅漏

罅隙

纤悉

鲜妍

贤契

涎皮赖脸

衔恨

嫌憎

险巇

香馥馥

响遏行云

向隅

枭将

枵腹从公

第五十一单元

消弭

消泯

宵衣旰食

萧规曹随

翛然

翛翛

潇潇

霄壤

淆惑

小绺

啸聚

胁肩谄笑

斜晖

颉颃

亵慢

心劳日拙

欣忭

歆慕

伈伈

衅端

形格势禁

形销骨立

醒豁

醒脾

兄弟阋墙

胸臆

休戚

修浚

修葺

羞赧

圩场

第五十二单元

虚与委蛇

姁姁

勖勉

续貂

絮聒

絮窝

轩敞

轩轾

萱堂

喧豗

喧阗

煊赫

悬腕

旋踵

烜赫

泫然

学阀

踅摸

獯鬻

循名责实

训诂

睚眦

湮没

延颈企踵

妍媸

奄忽

弇陋

偃武修文

扊扅

宴安鸩毒

餍足

第五十三单元

扬榷

佯言

养痈成患

怏然

尧天舜日

肴馔

摇唇鼓舌

揶揄

夜阑

谒见

一刬

漪澜

噫嘻

贻人口实

移录

移樽就教

觺觺

迤逦

弋获

义冢

仡仡

昳丽

挹取

挹注

逸民

逸豫

肄业

臆见

臆说

臆造

阴鸷

第五十四单元

阴骘

殷忧

愔愔

訚訚

夤夜

夤缘

印绶

慭慭

膺惩

膺选

鹰鼻鹞眼

迎迓

萦怀

萦纡

楹联

潆洄

瀛寰

胤嗣

旖旎

颖慧

颖异

痈疽

庸中佼佼

嗈嗈

壅塞

饔飧不继

喁喁

一语成谶

优渥

忧戚

忧悒

第五十五单元

幽冥

幽邃

幽夐

幽咽

诱掖

迂缓

纡徐

余勇可贾

俞允

谀辞

揄扬

喁喁

逾常

愚氓

愚蒙

愚妄

伛偻

俣俣

瘐死

窳败

窳惰

窳劣

郁悒

欲壑难填

燠热

渊薮

园囿

原宥

怨怼

怨府

云鬓

第五十六单元

云翳

云蒸霞蔚

耘锄

愠色

韵腹

杂糅

杂沓

再醮

拶指

牂牂

驵侩

藏蓝

藻饰

慥慥

责有攸归

啧有烦言

舴艋

仄声

旃檀

谵妄

谵语

瞻顾

瞻念

崭然

彰明较著

彰善瘅恶

昭彰

啁哳

笊篱

照拂

肇端

第五十七单元

谪居

榛榛

枕戈待旦

轸念

畛域

震古烁今

怔忡

怔营

怔忪

整饬

诤谏

诤友

支绌

支棱

执绋

直裰

摭拾

踯躅

纸捻

栉风沐雨

治丝益棼

桎梏

置喙

中馈

踵事增华

众口铄金

众目昭彰

众擎易举

舟楫

周恤

籀文

第五十八单元

诛戮

铢积寸累

铢两悉称

煮豆燃萁

煮鹤焚琴

属垣有耳

伫候

助桀为虐

驻跸

髽髻

颛顼

颛臾

转圜

妆奁

惴栗

赘瘤

赘言

赘疣

迍邅

窀穸

拙涩

灼灼

卓荦

斫丧

擢发难数

擢升

濯濯

趑趄

孜孜矻矻

辎重

孳乳

第五十九单元

锱铢

子埝

啙窳

訾议

自出机杼

字斟句酌

恣肆

恣睢

纵横捭阖

纂修

罪魁

罪愆

樽俎

撙节

嘬瘪子